# ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ДЕТСКИЙ САД №93 КОМБИНИРОВАННОГО ВИДА ВЫБОРГСКОГО РАЙОНА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

(ГБДОУ детский сад №93 Выборгского района Санкт-Петербурга)

#### ПРИНЯТА

на заседании Педагогического совета ГБДОУ детский сад №93 Выборгского района Санкт-Петербурга Протокол № 1 « 31» августа 2023 г.

#### **УТВЕРЖДЕНА**

Приказом от « 31» августа 2023 г. №100 Заведующий ГБДОУ детский сад №93 Выборгского района Санкт-Петербурга Л.А.Виноградова

#### **УЧТЕНО**

мнение Совета родителей (законных представителей) Протокол №1 от «29» августа 2023 г.

# Рабочая программа

## воспитателей

группа № 8

комбинированной направленности на 2023-2024 учебный год

Возраст обучающихся: 5-6 лет Срок реализации: 1 год

Воспитатели:

Лигай А. Шишкина Н.И.

Санкт-Петербург 2023 год

## Оглавление

1. Целевой раздел
1.1 Пояснительная записка
1.2 Принципы и подходы к формированию рабочей программы
1.3 Планируемые результаты освоения рабочей программы
1. 4 Система педагогической диагностики достижения детьми планируемых
результатов6
2. Содержательный раздел8
2.1 Содержание образовательной деятельности
2.2 Модель организации образовательного процесса
2. 3 Структура реализации образовательной деятельности
2.4 Планирование образовательного процесса
2.5 Формы взаимодействия с родителями
2.6 Часть, формируемая участниками ОО (образовательных отношений) 104
3. Организационный раздел
3.1 Система образовательной деятельности
3.2 Организация режима дня пребывания детей в группе
3.3. Создание развивающей предметно- пространственной среды группы 116
3.4 Федеральный календарный план воспитательной работы117
3.5 Часть, формируемая участниками образовательных отношений 119
3.6 Список метолической литературы

#### 1. Целевой раздел

#### 1.1 Пояснительная записка

Настоящая рабочая программа разработана в соответствии с образовательной программой дошкольного образования в соответствии с требованиями ФОП ДО и ФГОС ДО Программа определяет содержание и организацию образовательною процесса с воспитанниками группы Программа строится на принципе личностно-ориентированного взаимодействия взрослого с воспитанниками и обеспечивает физическое, социально коммуникативное, познавательное, речевое н художественно-эстетическое развитие детей в возрасте от 5 до 6 лет с учетом их возрастных п индивидуальных особенностей Рабочая программа направлена на: разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных п индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций

#### Цель программы:

**Целью программы** является разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных тралиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям прежде всего относятся:

- жизнь, достоинство, права и свободы человека;
- патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу;
- высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд;
- приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость,
- коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение;
- историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

#### Задачи:

- обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учета возрастных и индивидуальных особенностей развития;
- создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учетом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
- охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребенка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;

— достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

#### 1.2 Принципы и подходы к формированию рабочей программы

- 1. полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2. построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- 3. содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей) Совершеннолетних членов семьи принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников;
- 4. признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений:
- 5. поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
- 6. сотрудничество ДОО с семьей;
- 7. приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 8. формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;
- 9. возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
- 10. учёт этнокультурной ситуации развития детей

## Психолого-педагогическая характеристика особенностей развитии детей группы Характеристика воспитанников группы на 2023-2024 учебный год;

Общее количество детей – 22 человека Девочек – 7 Мальчиков – 15 Из них с ТНР – 16

#### 1.3 Планируемые результаты освоения рабочей программы:

- ребёнок демонстрирует ярко выраженную потребность в двигательной активности, проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам, показывает избирательность и инициативу при выполнении упражнений, имеет представления о некоторых видах спорта, туризме, как форме активного отдыха;
- ребёнок проявляет осознанность во время занятий физической культурой, демонстрирует выносливость, быстроту, силу, гибкость, ловкость, координацию, выполняет упражнения в заданном ритме и темпе, способен проявить творчество при составлении несложных комбинаций из знакомых упражнений;
- ребёнок проявляет доступный возрасту самоконтроль, способен привлечь внимание других детей и организовать знакомую подвижную игру;
- ребёнок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в процессе ознакомления с видами спорта и достижениями российских спортсменов;
- ребёнок владеет основными способами укрепления здоровья (закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены, безопасное поведение и другие); мотивирован на сбережение и укрепление собственного здоровья и здоровья окружающих;

- ребёнок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи и ДОО;
- ребёнок способен различать разные эмоциональные состояния взрослых и сверстников, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, в оценке поступков опирается на нравственные представления;
- ребёнок проявляет активность в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых, самостоятелен, инициативен в самообслуживании, участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда;
- ребёнок владеет представлениями о безопасном поведении, соблюдает правила безопасного поведения в разных видах деятельности, демонстрирует умения правильно и безопасно пользоваться под присмотром взрослого бытовыми предметами и приборами, безопасного общения с незнакомыми животными, владеет основными правилами безопасного поведения на улице;
- ребёнок регулирует свою активность в деятельности, умеет соблюдать очередность и учитывать права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным действиям;
- ребёнок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра;
- ребёнок испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, предлагает пути решения проблем, имеет представления о социальном, предметном и природном мире; ребёнок устанавливает закономерности причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет любознательность;
- ребёнок использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, систематизации, классификации и другим, оперируя предметами разными по величине, форме, количеству; владеет счетом, ориентировкой в пространстве и времени;
- ребёнок знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил безопасного обращения с ними;
- ребёнок проявляет познавательный интерес к населенному пункту, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, её государственные символы;
- ребёнок имеет представление о живой природе разных регионов России, может классифицировать объекты по разным признакам; имеет представление об особенностях и потребностях живого организма, изменениях в жизни природы в разные сезоны года, соблюдает правила поведения в природе, ухаживает за растениями и животными, бережно относится к ним;

- ребёнок проявляет интерес и (или) с желанием занимается музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельностью; различает виды, жанры, формы в музыке, изобразительном и театральном искусстве; проявляет музыкальные и художественно-творческие способности;
- ребёнок принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий;
- ребёнок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы;
- ребёнок согласовывает свои интересы с интересами партнеров в игровой деятельности, умеет предложить и объяснить замысел игры, комбинировать сюжеты на основе разных событий, создавать игровые образы, управлять персонажами в режиссерской игре;
- ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию, развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами действует в точном соответствии с игровой задачей и правилами.

## 1. 4 Система педагогической диагностики достижения детьми планируемых результатов

Реализация программы предполагает оценку индивидуального развития детей. Педагогическая диагностика (мониторинг) проводится в ходе наблюдений детей в спонтанной н специально организованной деятельности Результаты педагогической диагностики (мониторинга) используются для индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории), оптимизации работы с группой детей

Система педагогической диагностике осуществляется по пяти образовательным областям;

- познавательное развитие;
- речевое развитие;
- физическое развитие;
- социально-коммуникативное развитие;
- художественно-эстетическое развитие

В педагогической диагностике принимают участие педагоги; воспитатель, музыкальный руководитель, инструктор по физической культуре и проводится дважды в год

Объект педа- гогической ди- агностики (мониторинга)	Формы и методы педагоги- ческой диагностики	Периодич- ность проведения педагогиче- ской диагно- стики	Длительность проведения педагогиче- ской диагно-	Сроки проведения педаго- гической диа- гностики
Индивидуальные достижения детей в контексте образовательных областей	Формы;  • индивидуальная;  • подгрупповая;  • групповая Методы;  • наблюдение;  • проблемная ситуация;  • беседа;  • анализ детских работ	2 раза в год	1-2 недели	Сентябрь Май

### 2. Содержательный раздел

## 2.1 Содержание образовательной деятельности

Социально-коммуникативное развитие

Познавательное развитие

Речевое развитие

Художественно-эстетическое развитие

Физическое развитие

Образовательная	Задачи	Содержание		
область				
Социально-ком-	1) в сфере социальных отношений:			
муникативное	• обогащать представления детей о формах	• Педагог предоставляет детям возможность рассказать о себе, выразить		
развитие	поведения и действиях в различных ситуа-	собственные потребности и желания, воспитывает самоуважение и уве-		
	циях в семье и ДОО;	ренность в себе, подчеркивает достижения ребёнка. Знакомит детей с их		
	• содействовать пониманию детьми соб-	правами. Обогащает представления детей о расширении форм поведе-		
	ственных и чужих эмоциональных состоя-	ния и действий детей в ситуации взросления (помощь взрослым дома и		
	ний и переживаний, овладению способами в группе, сочувствие и поддержка детей с ОВЗ в ДОО; забота и под			
	эмпатийного поведения в ответ на разнооб- держка младших).			
	разные эмоциональные проявления сверст-	ест- • Педагог знакомит детей с основными эмоциями и чувствами, их выра-		
	ников и взрослых;	слых; жением в мимике, пантомимике, действиях, интонации речи. Анализи-		
	• поддерживать интерес детей к отношениям	иям рует с детьми причины и события, способствующие возникновению эмо-		
	и событиям в коллективе, согласованию дей- ций, рассматривает примеры из жизненного опыта детей, произведени			
	ствий между собой и заинтересованности в	литературы и изобразительного искусства, кинематографа и мультипли-		
	общем результате совместной деятельности; кации. Учит детей понимать свои и чужие эмоциональные состояния			
	• обеспечивать умение детей вырабатывать и разговаривать о них, демонстрирует примеры эмоциональной под			
	принимать правила взаимодействия в	ла взаимодействия в держки и адекватные возрасту способы регуляции эмоциональных со-		
	группе, понимание детьми последствий не-	й не- стояний.		
	соблюдения принятых правил;	• Обогащает представления о семье, семейных и родственных отноше-		
	• расширять представления о правилах пове-	ниях: члены семьи, ближайшие родственники по линии матери и отца.		
	дения в общественных местах; об обязанно-	Способствует пониманию того, как поддерживаются родственные связи		
	стях в группе;	(переписка, разговор по телефону, посещения, совместный отдых), как		

проявляются в семье забота, любовь, уважение друг к другу. Рассматривает проявления семейных традиций и отношения к пожилым членам семьи. Обогащает представления детей о заботе и правилах оказания посильной помощи больному члену семьи.

- Педагог поддерживает стремление ребёнка быть членом детского коллектива: иметь ближайшее окружение и предпочтения в общении; стремиться к деловому сотрудничеству; в совместной деятельности ориентироваться на свои возможности и сверстника. Способствует овладению детьми умений совместной деятельности: принимать общую цель, договариваться о способах деятельности и материалах, в процессе общего дела быть внимательными друг к другу, проявлять заинтересовать в достижении результата, выражать свое отношение к результату и взаимоотношениям. Поддерживает предотвращение и самостоятельное преодоление конфликтных ситуаций, уступки друг другу, уточнения причин несогласия. Обогащает опыт освоения детьми групповых форм совместной деятельности со сверстниками.
- Педагог в совместной деятельности с детьми поощряет обсуждение и установление правил взаимодействия в группе, способствует пониманию детьми последствий несоблюдения принятых правил.
- Расширяет представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе.
- Обогащает словарь детей вежливыми словами (доброе утро, добрый вечер, хорошего дня, будьте здоровы, пожалуйста, извините, спасибо).
- Развивает позитивное отношение к ДОО: поддерживает желание детей соблюдать порядок и чистоту в группе, преобразовывать пространство в зависимости от предстоящих событий (праздники, мероприятия), воспитывает бережное отношение к пространству и оборудованию ДОО. Включает детей в подготовку мероприятий для родителей (законных представителей), пожилых людей, младших детей в ДОО.
- Поддерживает чувство гордости детей, удовлетворение от проведенных мероприятий.

- воспитывать уважительное отношение к Родине, к людям разных национальностей, проживающим на территории России, их культурному наследию;
- знакомить детей с содержанием государственных праздников и традициями празднования, развивать патриотические чувства, уважение и гордость за поступки героев Отечества, достижения страны;
- поддерживать детскую любознательность по отношению к родному краю, эмоциональный отклик на проявления красоты в различных архитектурных объектах и произведениях искусства, явлениях природы;
- Педагог воспитывает уважительное отношение к нашей Родине России. Расширяет представления о государственных символах России гербе, флаге, гимне, знакомит с историей их возникновения в доступной для детей форме. Обогащает представления детей о том, что Россия большая многонациональная страна, воспитывает уважение к людям разных национальностей, их культуре. Развивает интерес к жизни людей разных национальностей, проживающих на территории России, их образу жизни, традициям и способствует его выражению в различных видах деятельности детей (рисуют, играют, обсуждают). Уделяет особое внимание традициям и обычаям народов, которые проживают на территории малой родины.
- Обогащает представления детей о государственных праздниках: День России, День народного единства, День Государственного флага Российской Федерации, День Государственного герба Российской Федерации, День защитника Отечества, День Победы, Всемирный день авиации и космонавтики. Знакомит детей с содержанием праздника, с традициями празднования, памятными местами в населенном пункте, посвященными празднику. Воспитывает уважение к защитникам и героям Отечества. Знакомит детей с яркими биографическими фактами, поступками героев Отечества, вызывает позитивный эмоциональный отклик и чувство гордости.
- Педагог обогащает представления детей о малой родине: поддерживает любознательность по отношению к родному краю; интерес, почему именно так устроен населенный пункт (расположение улиц, площадей, различных объектов инфраструктуры); знакомит со смыслом некоторых символов и памятников населенного пункта, развивает умения откликаться на проявления красоты в различных архитектурных объектах.
- Поддерживает проявления у детей первичной социальной активности: желание принять участие в значимых событиях, переживание эмоций, связанных с событиями военных лет и подвигами горожан (чествование ветеранов, социальные акции и прочее).

- формировать представления о профессиях и трудовых процессах;
- воспитывать бережное отношение к труду взрослых, к результатам их труда; развивать самостоятельность и инициативу в трудовой деятельности по самообслуживанию, хозяйственно-бытовому, ручному труду и конструированию, труду в природе;
- знакомить детей с элементарными экономическими знаниями, формировать первоначальные представления о финансовой грамотности;
- Педагог обогащает представления детей о труде взрослых, знакомит детей дошкольного возраста с разными видами производительного (промышленность, строительство, сельское хозяйство) и обслуживающего (сфера досуга и отдыха, сфера культуры, медицина, торговля) труда. Создает образовательные ситуации по ознакомлению детей с конкретными профессиями взрослых, демонстрирует возможные связи между профессиями, обращает внимание детей на содержание каждой профессии в соответствии с общей структурой трудового процесса (мотив, цель, инструменты и оборудование, содержание действий, выбор трудовых действий в соответствии с целью, результат): продавец продает товар покупателю, рабочий на фабрике изготавливает товар, шофер развозит товар по магазинам, грузчик разгружает товар.
- Педагог формирует представление детей о современной технике, в том числе цифровой, её разнообразии, создает образовательные ситуации для знакомства детей с конкретными техническими приборами, показывает, как техника способствует ускорению получения результата труда и облегчению труда взрослых.
- Педагог создает условия для знакомства детей с экономическими знаниями, рассказывает о назначении рекламы для распространения информации о товаре, формирует представление о финансовой грамотности человека, обсуждает с детьми назначение денег и их участие в процессе приобретения товаров или услуг, организует проблемные и игровые ситуации для детей, развивает умения планировать расходы на покупку необходимых товаров и услуг, формирует уважение к труду родителей (законных представителей).
- Педагог продолжает поощрять инициативность и самостоятельность детей в процессах самообслуживания в группе (убрать постель после сна, расставить ровно стулья за столами в зоне учебной деятельности), создает проблемные и игровые ситуации для развития умений выполнять отдельные трудовые действия, привлекает к решению поставленных задач родителей (законных представителей) с целью создания дома условий для развития умений реализовывать элементы хозяйственнобытового труда: вымыть тарелку после обеда, вытереть пыль в комнате,

застелить кровать, погладить носовой платок, покормить домашнего питомца и тому подобное.

- Педагог создает условия для коллективного выполнения детьми трудовых поручений во время дежурства, учит детей распределять между собой трудовые поручения для получения единого трудового результата.
- 4) в области формирования безопасного поведения:
- формировать представления детей об основных источниках и видах опасности в быту, на улице, в природе, в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее сеть Интернет) и способах безопасного поведения; о правилах безопасности дорожного движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства;
- формировать осмотрительное отношение к потенциально опасным для человека ситуациям;
- знакомить с основными правилами пользования сети Интернет, цифровыми ресурсами, исключая практическое использование электронных средств обучения индивидуального использования.
- Педагог создает условия для закрепления представлений детей о правилах безопасного поведения в быту, на улице, в природе, в общении с людьми, в том числе в сети Интернет. Обсуждает с детьми содержание детских книг, где герои попадают в опасные ситуации, побуждает детей к рассуждениям, что нужно было сделать, чтобы избежать опасности, обговаривает вместе с детьми алгоритм безопасного поведения. Рассматривает с детьми картинки, постеры, где раскрывается связь между необдуманным и неосторожным действиями человека и опасными последствиями разрешения ситуации (наступил на люк чуть не провалился в шахту, толкнул ребёнка на горке мальчик упал на острый лед и тому подобное). Инициирует проблемными вопросами желание детей рассказать о том, как можно было избежать опасной ситуации, какие советы дети могли бы дать героям, представленным на картинках.
- Педагог создает условия для самостоятельной деятельности детей, где можно было бы применить навыки безопасного поведения: организует игровые и проблемные ситуации, решая которые ребёнок может закрепить правила безопасного поведения. Инициирует вместе с детьми создание общих правил безопасного поведения в группе, на улице, в природе, в общении с людьми, поощряет интерес детей к данной теме, поддерживает их творческие находки и предложения. Читает с детьми художественную литературу, инициирует обсуждение с детьми тех эпизодов книги, где герои попадают в опасную ситуацию, активизирует проблемными вопросами желание детей рассказать, как нужно было себя вести в подобной ситуации, чтобы избежать опасности.
- Педагог обсуждает с детьми правила пользования сетью Интернет, цифровыми ресурсами.

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Родина», «Природа», «Семья», «Человек», «Жизнь», «Милосердие», «Добро», «Дружба», «Сотрудничество», «Труд».

Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

- воспитание уважения к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;
- воспитание уважительного отношения к другим людям детям и взрослым (родителям (законным представителям), педагогам, соседям и другим), вне зависимости от их этнической и национальной принадлежности;
- воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;
- содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, красоте и уродстве, правде и лжи;
- воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции;
- создание условий для возникновения у ребёнка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребёнком опыта милосердия и заботы;
- поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;
- формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

## **Познавательное** развитие

- 1) развивать интерес детей к самостоятельному познанию объектов окружающего мира в его разнообразных проявлениях и простейших зависимостях;
- 2) формировать представления детей о цифровых средствах познания окружающего мира, способах их безопасного использования;
- 3) развивать способность использовать математические знания и аналитические способы для познания математической стороны окружающего мира: опосредованное сравнение объектов с помощью заместителей (условной меры), сравнение по разным

#### 1) Сенсорные эталоны и познавательные действия:

• педагог закрепляет умения детей различать и называть все цвета спектра и ахроматические цвета, оттенки цвета, тоны цвета, теплые и холодные оттенки; расширяет знания об известных цветах, знакомит с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый); развивает способность различать и называть геометрические фигуры, осваивать способы воссоздания фигуры из частей, деления фигуры на части; выделять структуру плоских геометрических фигур, использовать сенсорные эталоны для оценки свойств и качеств предметов. Посредством игровой и познавательной мотивации педагог организует освоение детьми умений выделять сходство и отличие между группами предметов, сравнивать предметы по 3-5 признакам, группировать предметы по разным основаниям преимущественно на основе зрительной оценки; совершенствует приемы сравнения, упорядочивания и классификации на основе выделения их существенных свойств и отношений.

основаниям, счет, упорядочивание, классификация, сериация и тому подобное); совершенствовать ориентировку в пространстве и времени;

- 4) развивать способы взаимодействия с членами семьи и людьми ближайшего окружения в познавательной деятельности, расширять самостоятельные действия различной направленности, закреплять позитивный опыт в самостоятельной и совместной со взрослым и сверстниками деятельности;
- 5) расширять представления о многообразии объектов живой природы, их особенностях, среде обитания и образе жизни, в разные сезоны года, их потребностях; продолжать учить группировать объекты живой природы;
- б) продолжать учить детей использовать приемы экспериментирования для познания объектов живой и неживой природы и их свойств и качеств;
- 7) продолжать знакомить с сезонными изменениями в природе, и деятельностью человека в разные сезоны, воспитывать положительное отношение ко всем живым существам, желание их беречь и заботиться.

Формирует представления о том, как люди используют цифровые средства познания окружающего мира и какие правила необходимо соблюдать для их безопасного использования;

• педагог демонстрирует детям способы осуществления разных видов познавательной деятельности, осуществления контроля, самоконтроля и взаимоконтроля результатов деятельности и отдельных действий во взаимодействии со сверстниками, поощряет проявление наблюдательности за действиями взрослого и других детей. В процессе организации разных форм совместной познавательной деятельности показывает детей возможности для обсуждения проблемы, для совместного нахождения способов её решения, поощряет проявление инициативы, способности формулировать и отвечать на поставленные вопросы.

#### 2) Математические представления:

- в процессе обучения количественному и порядковому счету в пределах десяти педагог совершенствует счетные умения детей, понимание независимости числа от пространственно-качественных признаков, знакомит с цифрами для обозначения количества и результата сравнения предметов, с составом чисел из единиц в пределах пяти; подводит к пониманию отношений между рядом стоящими числами;
- педагог совершенствует умения выстраивать сериационные ряды предметов, различающихся по размеру, в возрастающем и убывающем порядке в пределах десяти на основе непосредственного сравнения, показывает взаимоотношения между ними; организует освоение детьми опосредованного сравнения предметов по длине, ширине, высоте с

помощью условной меры; обогащает представления и умения устанавливать пространственные отношения при ориентировке на листе бумаги и временные зависимости в календарных единицах времени: сутки, неделя, месяц, год.

#### 3) Окружающий мир:

• педагог расширяет первичные представления о малой родине и Отечестве, о населенном пункте, его истории, его особенностях (местах отдыха и работы близких, основных достопримечательностях). Закрепляет

представления о названии ближайших улиц, назначении некоторых общественных учреждений — магазинов, поликлиники, больниц, кинотеатров, кафе. Развивает познавательный интерес к родной стране, к освоению представлений о её столице, государственном флаге и гербе, о государственных праздниках России, памятных исторических событиях, героях Отечества. Формирует представления о многообразии стран и народов мира;

• педагог формирует у детей понимание многообразия людей разных национальностей - особенностей их внешнего вида, одежды, традиций; развивает интерес к сказкам, песням, играм разных народов; расширяет представления о других странах и народах мира, понимание, что в других странах есть свои достопримечательности, традиции, свои флаги и гербы.

#### 4) Природа:

- педагог формирует представления о многообразии объектов животного и растительного мира, их сходстве и различии во внешнем виде и образе жизни поведении в разные сезоны года; совершенствует умения сравнивать, выделять признаки, группировать объекты живой природы по их особенностям, месту обитания, образу жизни, питанию; направляет внимание детей на наличие потребностей у животных и растений (свет, тепло, вода, воздух, питание); создает ситуации для понимания необходимости ухода за растениями и животными относительно их потребностей;
- педагог организует целенаправленное экспериментирование и опыты для ознакомления детей со свойствами объектов неживой природы, расширяя представления об объектах неживой природы, как среде обитания животных и растений (вода, почва, воздух, горы). Уточняет представления о признаках разных времен года (погодные изменения, состояние деревьев, покров, изменений в жизни человека, животных и растений); о деятельности человека в разные сезоны года (выращивание растений, сбор урожая, народные праздники и развлечения и другое);

• способствует усвоению детьми правил поведения в природе, формируя понимание ценности живого, воспитывает желание защитить и сохранить живую природу Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Познавательное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Человек», «Семья», «Познание», «Родина» и «Природа», что предполагает: • воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны; • приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России; • воспитание уважения к людям - представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности: • воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну); • воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы. Речевое развитие Формирование словаря: педагог осуществляет обогащение словаря за счет расширения представ-• обогащение словаря: вводить в словарь детей существительные, обозначающие пролений о явлениях социальной жизни, взаимоотношениях и характерах фессии (каменщик, тракторист, швея); назвалюдей; за счет слов, обозначающих: названия профессий, учреждений, ния техники (экскаватор, комбайн); прилагапредметов и инструментов труда, техники, помогающей в работе, трудотельные, обозначающие признаки предмевые действия и качество их выполнения; личностные характеристики четов; наречия, характеризующие отношение ловека, его состояния и настроения, внутренние переживания; социлюдей к труду (старательно, бережно); глаально-нравственные категории, оттенки цвета, тонкое дифференцироваголы, характеризующие трудовую деятельние формы, размера и других признаков объекта; названия обследовательских действий, необходимых для выявления качеств и свойств предность людей. Упражнять детей в умении подбирать слова со сходными значениями метов. Педагог закрепляет у детей умение обобщать предметы: объеди-(синонимы) и противоположными значенинять их в группы по существенным признакам. ями (антонимы); • активизация словаря: закреплять у детей умение правильно, точно по смыслу употреблять в речи существительные, прилагательные, глаголы, наречия, предлоги, использовать существительные с обобщающим значением (строитель, хлебороб). 2) Звуковая культура речи:

закреплять правильное, отчетливое произношение всех звуков родного языка; умение различать на слух и отчетливо произносить часто смешиваемые звуки (с-ш, ж-з); определять место звука в слове. Продолжать развивать фонематический слух. Отрабатывать интонационную выразительность речи. педагог развивает у детей звуковую и интонационную культуру речи, фонематический слух, способствует освоению правильного произношения сонорных звуков ([л], [л'], [р], [р']); упражняет в чистом звукопроизношении в процессе повседневного речевого общения и при звуковом анализе слов; формирует умение использовать средства интонационной выразительности при чтении стихов, пересказе литературных произведений, в процессе общения (самостоятельное изменение темпа, ритма речи, силы и тембра голоса в зависимости от содержания).

#### 3) Грамматический строй речи:

- совершенствовать умение детей согласовывать в предложении существительные с числительными, существительные с прилагательным, образовывать множественное число существительных, обозначающих детенышей животных. Развивать умения пользоваться несклоняемыми существительными (метро); образовывать по образцу однокоренные слова (кот-котенок-котище), образовывать существительные с увеличительными, уменьшительными, ласкательными суффиксами и улавливать оттенки в значении слов;
- познакомить с разными способами образования слов. Продолжать совершенствовать у детей умение составлять по образцу простые и сложные предложения; при инсценировках пользоваться прямой и косвенной речью.

педагог формирует у детей умение грамматически правильно использовать в речи: несклоняемые существительные, слова, имеющие только множественное или только единственное число, глаголы «одеть» и «надеть», существительные множественного числа в родительном падеже; образовывать слова, пользуясь суффиксами, приставками.

#### 4) Связная речь:

совершенствовать диалогическую и монологическую формы речи: закреплять умения

• педагог способствует развитию у детей монологической речи, формирует умение замечать и доброжелательно исправлять ошибки в речи

поддерживать непринужденную беседу, задавать вопросы, правильно отвечать на вопросы педагога и детей; объединять в распространенном ответе реплики других детей, отвечать на один и тот же вопрос по-разному (кратко и распространенно). Закреплять умение участвовать в общей беседе, внимательно слушать собеседника, не перебивать его, не отвлекаться. Поощрять разговоры детей по поводу игр, прочитанных книг, просмотренных фильмов. Продолжать формировать у детей умение использовать разнообразные формулы речевого этикета, употреблять их без напоминания; формировать культуру общения: называть взрослых по имени и отчеству, на «вы», называть друг друга ласковыми именами, во время разговора не опускать голову, смотреть в лицо собеседнику, не вмешиваться в разговор взрослых. Развивать коммуникативно-речевые умения, умение связно, последовательно и выразительно пересказывать небольшие литературные произведения (сказки, рассказы) без помощи вопросов педагога, выразительно передавая диалоги действующих лиц, характеристики персонажей, формировать умение самостоятельно составлять по плану и образцу небольшие рассказы о предмете, по набору картинок, составлять письма (педагогу, другу); составлять рассказы из опыта, передавая хорошо знакомые события. Формировать умение составлять сверстников, обогащает представления детей о правилах речевого этикета, развивает умение соблюдать этику общения в условиях коллективного взаимодействия, поддерживает интерес детей к рассказыванию по собственной инициативе, поощряет использование в диалоге разных типов реплик;

- педагог помогает детям осваивать этикет телефонного разговора, столового, гостевого этикета, этикет взаимодействия в общественных местах; использовать невербальные средства общения (мимика, жесты, позы); принятые нормы вежливого речевого общения; участвовать в коллективных разговорах, использовать разные виды деятельности и речевые ситуации для развития диалогической речи;
- педагог формирует у детей умения самостоятельно строить игровые и деловые диалоги; пересказывать литературные произведения по ролям, по частям, правильно передавая идею и содержание, пользоваться прямой и косвенной речью; с помощью педагога определять и воспроизводить логику описательного рассказа; в описательных рассказах о предметах, объектах и явлениях природы использовать прилагательные и наречия; сочинять сюжетные рассказы по картине, из личного опыта; с помощью педагога строить свой рассказ в соответствии с логикой повествования; в повествовании отражать типичные особенности жанра сказки или рассказа;
- педагог развивает у детей речевое творчество, формирует интерес к самостоятельному сочинению, созданию разнообразных видов творческих рассказов: придумывание продолжения и окончания к рассказу, рассказы по аналогии, рассказы по плану педагога, по модели. Педагог закрепляет у детей умение внимательно выслушивать рассказы сверстников, замечать речевые ошибки и доброжелательно исправлять их; использовать элементы речи доказательства при отгадывании загадок, в процессе совместных игр, в повседневном общении, помогает детям осваивать умения находить в текстах литературных произведений сравнения, эпитеты; использовать их при сочинении загадок, сказок, рассказов.

небольшие рассказы творческого характера по теме, предложенной педагогом.

#### 5) Подготовка детей к обучению грамоте:

формировать у детей умение производить анализ слов различной звуковой структуры, выделять словесное ударение и определять его место в структуре слова, качественно характеризовать выделяемые звуки (гласные, твердый согласный, мягкий согласный, ударный гласный, безударный гласный звук), правильно употреблять соответствующие термины. Познакомить детей со словесным составом предложения и звуковым составом слова.

педагог помогает детям осваивать представления о существовании разных языков, термины «слово», «звук», «буква», «предложение», «гласный звук» и «согласный звук», проводить звуковой анализ слова, делить на слоги двух-, трехслоговые слова; осуществлять звуковой анализ простых трехзвуковых слов: интонационно выделять звуки в слове, различать гласные и согласные звуки, определять твердость и мягкость согласных, составлять схемы звукового состава слова; составлять предложения по живой модели; определять количество и последовательность слов в предложении. Педагог развивает мелкую моторику кистей рук детей с помощью раскрашивания, штриховки, мелких мозаик.

#### 6) Интерес к художественной литературе:

- обогащать опыт восприятия жанров фольклора (потешки, песенки, прибаутки, сказки о животных, волшебные сказки) и художественной литературы (небольшие авторские сказки, рассказы, стихотворения);
- развивать интерес к произведениям познавательного характера; формировать положительное эмоциональное отношение к «чтению с продолжением» (сказка-повесть, цикл рассказов со сквозным персонажем);
- формировать избирательное отношение к известным произведениям фольклора и художественной литературы, поддерживать инициативу детей в выборе произведений для совместного слушания (в том числе и повторное);

Примерный перечень художественной литературы.

- Малые формы фольклора. Загадки, небылицы, дразнилки, считалки, пословицы, поговорки, заклички, народные песенки, прибаутки, скороговорки.
- *Русские народные сказки*. «Жил-был карась...» (докучная сказка); «Жили-были два братца...» (докучная сказка); «Заяц-хвастун» (обраб. О.И. Капицы/ пересказ А.Н. Толстого); «Крылатый, мохнатый да масляный» (обраб.
- И.В. Карнауховой); «Лиса и кувшин» (обраб. О.И. Капицы); «Морозко» (пересказ М. Булатова); «По щучьему веленью» (обраб. А.Н. Толстого); «Сестрица Алёнушка и братец Иванушка» (пересказ А.Н. Толстого); «Сивка-бурка» (обраб. М.А. Булатова/ обраб. А.Н. Толстого/ пересказ К.Д. Ушинского); «Царевна- лягушка» (обраб. А.Н. Толстого/ обраб. М. Булатова).
- *Сказки народов мира*. «Госпожа Метелица», пересказ с нем. А. Введенского, под редакцией С.Я. Маршака, из сказок братьев Гримм; «Жёлтый

- •формировать представления о некоторых жанровых, композиционных, языковых особенностях произведений: поговорка, загадка, считалка, скороговорка, народная сказка, рассказ, стихотворение;
- углублять восприятие содержания и формы произведений (оценка характера персонажа с опорой на его портрет, поступки, мотивы поведения и другие средства раскрытия образа; ритм в поэтическом тексте; рассматривание иллюстраций разных художников к одному и тому же произведению);
- совершенствовать художественно-речевые и исполнительские умения (выразительное чтение наизусть потешек, прибауток, стихотворений; выразительное чтение по ролям в инсценировках; пересказ близко к тексту);
- развивать образность речи и словесное творчество (умения выделять из текста образные единицы, понимать их значение; составлять короткие рассказы по потешке, прибаутке).

аист», пер. с кит. Ф. Ярлина; «Златовласка», пер. с чешек. К.Г. Паустовского; «Летучий корабль», пер. с укр. А. Нечаева; «Рапунцель» пер. с нем. Г. Петникова/ пер. и обраб. И. Архангельской.

#### • Произведения поэтов и писателей России.

- ✓ Поэзия. Аким Я.Л. «Жадина»; Барто А.Л. «Верёвочка», «Гуси-лебеди», «Есть такие мальчики», «Мы не заметили жука» (1-2 стихотворения по выбору); Бородицкая М. «Тетушка Луна»; Бунин И.А. «Первый снег»; Волкова Н. «Воздушные замки»; Городецкий С.М. «Котёнок»; Дядина Г. «Пуговичный городок»; Есенин С.А. «Берёза»; Заходер Б.В. «Моя Вообразилия»; Маршак С.Я. «Пудель»; Мориц Ю.П. «Домик с трубой»; Мошковская Э.Э. «Какие бывают подарки»; Пивоварова И.М. «Сосчитать не могу»; Пушкин А.С. «У лукоморья дуб зелёный....» (отрывок из поэмы «Руслан и Людмила»), «Ель растёт перед дворцом....» (отрывок из «Сказки о царе Салтане....» (по выбору); Сеф Р.С. «Бесконечные стихи»; Симбирская Ю. «Ехал дождь в командировку»; Степанов В.А. «Родные просторы»; Суриков И.З. «Белый снег пушистый», «Зима» (отрывок); Токмакова И.П. «Осенние листья»; Тютчев Ф.И. «Зима недаром злится...»; Усачев А. «Колыбельная книга», «К нам приходит Новый год»; Фет А.А. «Мама, глянь-ка из окошка....»; Цветаева М.И. «У кроватки»; Чёрный С. «Волк»; Чуковский К.И. «Ёлка»; Яснов М.Д. «Мирная считалка», «Жилабыла семья», «Подарки для Елки. Зимняя книга» (по выбору).
- ✓ Проза. Аксаков С.Т. «Сурка»; Алмазов Б.А. «Горбушка»; Баруздин С.А. «Берегите свои косы!», «Забракованный мишка» (по выбору); Бианки В.В. «Лесная газета» (2-3 рассказа по выбору); Гайдар А.П. «Чук и Гек», «Поход» (по выбору); Голявкин В.В. «И мы помогали», «Язык», «Как я помогал маме мыть пол», «Закутанный мальчик» (1-2 рассказа по выбору); Дмитриева В.И. «Малыш и Жучка»; Драгунский В.Ю. «Денискины рассказы» (1-2 рассказа по выбору); Москвина М.Л. «Кроха»; Носов Н.Н. «Живая шляпа», «Дружок», «На горке» (по выбору); Пантелеев Л. «Буква ТЫ»; Паустовский К.Г. «Кот-ворюга»; Погодин Р.П. «Книжка

- про Гришку» (1-2 рассказа по выбору); Пришвин М.М. «Глоток молока», «Беличья память», «Курица на столбах» (по выбору); Симбирская Ю. «Лапин»; Сладков Н.И. «Серьёзная птица», «Карлуха» (по выбору); Снегирёв Г.Я. «Про пингвинов» (1-2 рассказа по выбору); Толстой Л.Н. «Косточка», «Котёнок» (по выбору); Ушинский К.Д. «Четыре желания»; Фадеева О. «Фрося ель обыкновенная»; Шим Э.Ю. «Петух и наседка», «Солнечная капля» (по выбору).
- ✓ Литературные сказки. Александрова Т.И. «Домовёнок Кузька»; Бажов П.П. «Серебряное копытце»; Бианки В.В. «Сова», «Как муравьишка домой спешил», «Синичкин календарь», «Молодая ворона», «Хвосты», «Чей нос лучше?», «Чьи это ноги?», «Кто чем поёт?», «Лесные домишки», «Красная горка», «Кукушонок», «Где раки зимуют» (2-3 сказки по выбору); Даль В.И. «Старикгодовик»; Ершов П.П. «Конёк-горбунок»; Заходер Б.В. «Серая Звёздочка»; Катаев В.П. «Цветик- семицветик», «Дудочка и кувшинчик» (по выбору); Мамин-Сибиряк Д.Н. «Алёнушкины сказки» (1-2 сказки по выбору); Михайлов М.Л. «Два Мороза»; Носов Н.Н. «Бобик в гостях у Барбоса»; Петрушевская Л.С. «От тебя одни слёзы»; Пушкин А.С. «Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне лебеди», «Сказка о мёртвой царевне и о семи богатырях» (по выбору); Сапгир Г.Л. «Как лягушку продавали»; Телешов Н.Д. «Крупеничка»; Ушинский К.Д. «Слепая лошадь»; Чуковский К.И. «Доктор Айболит» (по мотивам романа Х. Лофтинга).

#### • Произведения поэтов и писателей разных стран.

✓ Поэзия. Бжехва Я. «На Горизонтских островах» (пер. с польск. Б.В. Заходера); Валек М. «Мудрецы» (пер. со словацк. Р.С. Сефа); Капутикян С.Б. «Моя бабушка» (пер. с армянск. Т. Спендиаровой); Карем М. «Мирная считалка» (пер. с франц. В.Д. Берестова); Сиххад А. «Сад» (пер. с азербайдж. А. Ахундовой); Смит

#### Художественноэстетическое развитие

- продолжать развивать эстетическое восприятие, эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, интерес к искусству; умение наблюдать и оценивать прекрасное в окружающей действительности, природе;
- развивать эмоциональный отклик на проявления красоты в окружающем мире, произведениях искусства и собственных творческих работах; способствовать освоению эстетических оценок, суждений;
- формировать духовно-нравственные качества, в процессе ознакомления с различными видами искусства духовно-нравственного содержания; формировать бережное отношение к произведениям искусства; активизировать проявление эстетического отношения к окружающему миру (искусству, природе, предметам быта, игрушкам, социальным явлениям);
- развивать эстетические интересы, эстетические предпочтения, желание познавать искусство и осваивать изобразительную и музыкальную деятельность;
- продолжать развивать у детей стремление к познанию культурных традиций своего народа через творческую деятельность;
- продолжать формировать умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства (литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, балет, театр, цирк, фотография);

- 1) Педагог продолжает формировать у детей интерес к музыке, живописи, народному искусству, воспитывать бережное отношение к произведениям искусства. Развивает у детей эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формирует умение выделять их выразительные средства. Учит соотносить художественный образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности. Формирует у детей умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства: литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр, цирк.
- 2) Педагог продолжает развивать у детей стремление к познанию культурных традиций через творческую деятельность (изобразительную, музыкальную, театрализованную, культурно-досуговую).
- 3) Педагог формирует духовно-нравственные качества в процессе ознакомления с различными видами искусства духовно-нравственного содержания;
- 4) Педагог продолжает знакомить детей (без запоминания) с видами изобразительного искусства: графика, декоративно-прикладное искусство, живопись, скульптура, фотоискусство. Педагог продолжает знакомить детей с основными жанрами изобразительного искусства: натюрморт, пейзаж, портрет. Формирует у детей умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, называть материалы для разных видов художественной деятельности.
- 5) Педагог знакомит детей с произведениями живописи (И.И. Шишкин, И.И. Левитан, В.А. Серов, И.Э. Грабарь, П.П. Кончаловский и другими), изображением родной природы в картинах художников. Расширяет представления о графике (ее выразительных средствах). Знакомить с творчеством художников- иллюстраторов детских книг (Ю.А. Васнецов, Е.М. Рачев, Е.И. Чарушин, И.Я. Билибин и другие). Знакомит с

- продолжать знакомить детей с жанрами изобразительного и музыкального искусства; продолжать знакомить детей с архитектурой;
- расширять представления детей о народном искусстве, музыкальном фольклоре, художественных промыслах; развивать интерес к участию в фольклорных праздниках;
- продолжать формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, знать и называть материалы для разных видов художественной деятельности;
- уметь называть вид художественной деятельности, профессию и людей, которые работают в том или ином виде искусства;
- поддерживать личностные проявления детей в процессе освоения искусства и собственной творческой деятельности: самостоятельность, инициативность, индивидуальность, творчество.
- организовать посещение выставки, театра, музея, цирка;

- творчеством русских и зарубежных композиторов, а также детских композиторов-песенников (И.С. Бах, В.А. Моцарт, П.И. Чайковский, М.И. Глинка, С.С. Прокофьев, В.Я. Шаинский и другими).
- б) Педагог продолжает знакомить детей с архитектурой. Закрепляет у детей знания о том, что существуют различные по назначению здания: жилые дома, магазины, театры, кинотеатры и другое. Обращает внимание детей на сходства и различия архитектурных сооружений одинакового назначения: форма, пропорции (высота, длина, украшения декор и так далее). Подводит детей к пониманию зависимости конструкции здания от его назначения: жилой дом, театр, храм и так далее. Развивает у детей наблюдательность, учит внимательно рассматривать здания, замечать их характерные особенности, разнообразие пропорций, конструкций, украшающих деталей. При чтении литературных произведений, сказок обращает внимание детей на описание сказочных домиков (теремок, рукавичка, избушка на курьих ножках), дворцов.
- 7) Расширяет представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах. Педагог знакомит детей с видами и жанрами фольклора. Поощряет участие детей в фольклорных развлечениях и праздниках.
- 8) Педагог поощряет активное участие детей в художественной деятельности как по собственному желанию, так и под руководством взрослых.
- 9) Педагог расширяет представления детей о творческих профессиях, их значении, особенностях: художник, композитор, музыкант, актер, артист балета и другие. Педагог закрепляет и расширяет знания детей о телевидении, музеях, театре, цирке, кино, библиотеке; формирует желание посещать их.

Примерный перечень произведений изобразительного искусства.

• Иллюстрации, репродукции картин: Ф.А. Васильев «Перед дождем»; И.Е. Репин «Осенний букет»; А.А. Пластов «Первый снег»; И.Э. Грабарь «Февральская лазурь»; Б.М. Кустодиев «Масленица»; Ф.В. Сычков «Катание с горы зимой»; И.И. Левитан «Березовая роща», «Зимой в лесу»; Т.Н. Яблонская «Весна»; В.Т. Тимофеев «Девочка с ягодами»; И.И.

Машков «Натюрморт. Фрукты на блюде»; Ф.П. Толстой «Букет цветов, бабочка и птичка»; И.Е. Репин «Стрекоза»; В.М. Васнецов «Ковер-самолет».

• *Иллюстрации к книгам*: И.Я. Билибин «Сестрица Алёнушка и братец Иванушка», «Царевна-лягушка», «Василиса Прекрасная».

2) изобразительная деятельность:

- продолжать развивать интерес детей к изобразительной деятельности;
- развивать художественно-творческих способностей в продуктивных видах детской деятельности;
- обогащать у детей сенсорный опыт, развивая органы восприятия: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус;
- закреплять у детей знания об основных формах предметов и объектов природы;
- развивать у детей эстетическое восприятие, желание созерцать красоту окружающего мира;
- в процессе восприятия предметов и явлений развивать у детей мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщение;
- формировать умение у детей передавать в изображении не только основные свойства предметов (форма, величина, цвет), но и характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга;
- 1) Рисование. Педагог продолжает развивать интерес детей к изобразительной деятельности. Выявляет задатки у детей и развивает на их основе художественно-творческие способности в продуктивных видах детской деятельности. Педагог обогащает сенсорный опыт детей; закрепляет знания об основных формах предметов и объектов природы. Развивает у детей эстетическое восприятие, учит созерцать красоту окружающего мира. Развивает у детей способность наблюдать, всматриваться (вслушиваться) в явления и объекты природы, замечать их изменения (например, как изменяются форма и цвет медленно плывущих облаков, как постепенно раскрывается утром и закрывается вечером венчик цветка, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени). В процессе восприятия предметов и явлений развивает у детей мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщения. Развивает у детей чувство формы, цвета, пропорций, учит передавать в изображении основные свойства предметов (форма, величина, цвет), характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга. Педагог продолжает совершенствовать умение детей рассматривать работы (рисунки, лепку, аппликации), радоваться достигнутому результату, замечать и выделять выразительные решения изображений.
- Предметное рисование: педагог продолжает совершенствовать у детей умение передавать в рисунке образы предметов, объектов, персонажей сказок, литературных произведений. Обращает внимание детей на отличия предметов по форме, величине, пропорциям частей; побуждает их

- совершенствовать у детей изобразительные навыки и умения, формировать художественно-творческие способности;
- развивать у детей чувство формы, цвета, пропорций;
- поддерживать у детей стремление самостоятельно сочетать знакомые техники, помогать осваивать новые, по собственной инициативе объединять разные способы изображения;
- обогащать содержание изобразительной деятельности в соответствии с задачами познавательного и социального развития детей;
- инициировать выбор сюжетов о семье, жизни в ДОО, а также о бытовых, общественных и природных явлениях (воскресный день в семье, группа на прогулке, профессии близких взрослых, любимые праздники, средства связи в их атрибутном воплощении, ферма, зоопарк, лес, луг, аквариум, герои и эпизоды из любимых сказок и мультфильмов);
- продолжать знакомить детей с народным декоративно-прикладным искусством (Городецкая роспись, Полховско-майданская роспись, Гжельская роспись), расширять представления о народных игрушках (городецкая игрушка, богородская игрушка, матрешка, бирюльки);
- развивать декоративное творчество детей (в том числе коллективное);

передавать эти отличия в рисунках. Учит передавать положение предметов в пространстве на листе бумаги, обращает внимание детей на то, что предметы могут по-разному располагаться на плоскости (стоять, лежать, менять положение: живые существа могут двигаться, менять позы, дерево в ветреный день - наклоняться и так далее). Учит детей передавать движения фигур. Способствует у детей овладению композиционным умениям: учит располагать предмет на листе с учётом его пропорций (если предмет вытянут в высоту, располагать его на листе по вертикали; если он вытянут в ширину, например, не очень высокий, но длинный дом, располагать его по горизонтали). Закрепляет у детей способы и приемы рисования различными изобразительными материалами (цветные карандаши, гуашь, акварель, цветные мелки, пастель, сангина, угольный карандаш, фломастеры, разнообразные кисти и тому подобное). Вырабатывает у детей навыки рисования контура предмета простым карандашом с легким нажимом на него, чтобы при последующем закрашивании изображения не оставалось жестких, грубых линий, пачкающих рисунок.

Педагог учит детей рисовать акварелью в соответствии с её спецификой (прозрачностью и легкостью цвета, плавностью перехода одного цвета в другой). Учит рисовать кистью разными способами: широкие линии всем ворсом, тонкие - концом кисти; наносить мазки, прикладывая кисть всем ворсом к бумаге, рисовать концом кисти мелкие пятнышки. Педагог закрепляет знания детей об уже известных цветах, знакомить с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый), развивать чувство цвета. Учит детей смешивать краски для получения новых цветов и оттенков (при рисовании гуашью) и высветлять цвет, добавляя в краску воду (при рисовании акварелью). При рисовании карандашами учит передавать оттенки цвета, регулируя нажим на карандаш. В карандашном исполнении дети могут, регулируя нажим, передать до трех оттенков цвета.

• Сюжетное рисование: педагог учит детей создавать сюжетные композиции на темы окружающей жизни и на темы литературных произведений («Кого встретил Колобок», «Два жадных медвежонка», «Где обедал

- поощрять детей воплощать в художественной форме свои представления, переживания, чувства, мысли;
- поддерживать личностное творческое начало;
- формировать у детей умение организовывать свое рабочее место, готовить все необходимое для занятий; работать аккуратно, экономно расходовать материалы, сохранять рабочее место в чистоте, по окончании работы приводить его в порядок;
- воробей?» и другие). Развивает у детей композиционные умения, учит располагать изображения на полосе внизу листа, по всему листу. Обращает внимание детей на соотношение по величине разных предметов в сюжете (дома большие, деревья высокие и низкие; люди меньше домов, но больше растущих на лугу цветов). Педагог учит располагать на рисунке предметы так, чтобы они загораживали друг друга (растущие перед домом деревья и частично его загораживающие и тому подобное).
- Декоративное рисование: педагог продолжает знакомить детей с изделиями народных промыслов, закрепляет и углубляет знания о дымковской и филимоновской игрушках и их росписи; предлагает создавать изображения по мотивам народной декоративной росписи, знакомит с её цветовым строем и элементами композиции, поощряет детей за разнообразие используемых элементов. Продолжает знакомить детей с городецкой росписью, её цветовым решением, спецификой создания декоративных цветов (как правило, не чистых тонов, а оттенков), учит использовать для украшения оживки. Продолжает знакомить детей с росписью Полхов-Майдана. Педагог включает городецкую и полхов-майданскую роспись в творческую работу детей, помогает осваивать специфику этих видов росписи. Знакомит детей с региональным (местным) декоративным искусством. Учит детей составлять узоры по мотивам городецкой, полхов-майданской, гжельской росписи: знакомит с характерными элементами (бутоны, цветы, листья, травка, усики, завитки, оживки). Педагог учит создавать узоры на листах в форме народного изделия (поднос, солонка, чашка, розетка и другое). Для развития творчества в декоративной деятельности, педагог учит детей использовать декоративные ткани, предоставляя детям бумагу в форме одежды и головных уборов (кокошник, платок, свитер и другое), предметов быта (салфетка, полотенце), учит ритмично располагать узор. Педагог предлагает детям расписывать бумажные силуэты и объемные фигуры.

#### Лепка:

• педагог продолжает знакомить детей с особенностями лепки из глины, пластилина и пластической массы. Развивает у детей умение лепить с натуры и по представлению знакомые предметы (овощи, фрукты, грибы,

посуда, игрушки); передавать их характерные особенности. Педагог продолжает формировать умение у детей лепить посуду из целого куска глины и пластилина ленточным способом. Закрепляет у детей умение лепить предметы пластическим, конструктивным и комбинированным способами. Учит сглаживать поверхность формы, делать предметы устойчивыми. Учит детей передавать в лепке выразительность образа, лепить фигуры человека и животных в движении, объединять небольшие группы предметов в несложные сюжеты (в коллективных композициях): «Курица с цыплятами», «Два жадных медвежонка нашли сыр», «Дети на прогулке» и другие. Формировать у детей умения лепить по представлению героев литературных произведений (Медведь и Колобок, Лиса и Зайчик, Машенька и Медведь и тому подобное). Педагог развивает у детей творчество, инициативу. Продолжает формировать у детей умение лепить мелкие детали; пользуясь стекой, наносить рисунок чешуек у рыбки, обозначать глаза, шерсть животного, перышки птицы, узор, складки на одежде людей и тому подобное. Продолжает формировать у детей технические умения и навыки работы с разнообразными материалами для лепки; побуждает использовать дополнительные материалы (косточки, зернышки, бусинки и так далее). Педагог закрепляет у детей навыки аккуратной лепки. Закрепляет у детей навык тщательно мыть руки по окончании лепки.

• Декоративная лепка: педагог продолжает знакомить детей с особенностями декоративной лепки. Формирует у детей интерес и эстетическое отношение к предметам народного декоративно-прикладного искусства. Учит детей лепить птиц, животных, людей по типу народных игрушек (дымковской, филимоновской, каргопольской и другие). Формирует у детей умение украшать узорами предметы декоративного искусства. Учит детей расписывать изделия гуашью, украшать их налепами и углубленным рельефом, использовать стеку. Педагог учит детей обмакивать пальцы в воду, чтобы сгладить неровности вылепленного изображения, когда это необходимо для передачи образа.

3) Аппликация:

педагог закрепляет умение детей создавать изображения (разрезать бумагу на короткие и длинные полоски; вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат - в два - четыре треугольника, прямоугольник - в полоски, квадраты или маленькие прямоугольники), создавать из этих фигур изображения разных предметов или декоративные композиции. Учит детей вырезать одинаковые фигуры или их детали из бумаги, сложенной гармошкой, а симметричные изображения - из бумаги, сложенной пополам (стакан, ваза, цветок и другое). С целью создания выразительного образа, педагог учит детей приему обрывания. Побуждает детей создавать предметные и сюжетные композиции, дополнять их деталями, обогащающими изображения. Педагог формирует у детей аккуратное и бережное отношение к материалам.

#### 4) Прикладное творчество:

педагог совершенствует у детей умение работать с бумагой: сгибать лист вчетверо в разных направлениях; работать по готовой выкройке (шапочка, лодочка, домик, кошелек). Закрепляет у детей умение создавать из бумаги объемные фигуры: делить квадратный лист на несколько равных частей, сглаживать сгибы, надрезать по сгибам (домик, корзинка, кубик). Закрепляет умение детей делать игрушки, сувениры из природного материала (шишки, ветки, ягоды) и других материалов (катушки, проволока в цветной обмотке, пустые коробки и другое), прочно соединяя части. Формирует умение самостоятельно создавать игрушки для сюжетно-ролевых игр (флажки, сумочки, шапочки, салфетки и другое); сувениры для родителей (законных представителей), сотрудников ДОО, елочные украшения. Педагог привлекает детей к изготовлению пособий для занятий и самостоятельной деятельности (коробки, счетный материал), ремонту книг, настольно-печатных игр. Закрепляет умение детей экономно и рационально расходовать материалы.

3) конструктивная деятельность:

• продолжать развивать умение детей устанавливать связь между создаваемыми по-

Педагог учит детей выделять основные части и характерные детали конструкций. Помогает детям анализировать сделанные педагогом поделки и постройки; на основе анализа находить конструктивные решения и

стройками и тем, что они видят в окружающей жизни; создавать разнообразные постройки и конструкции;

• поощрять у детей самостоятельность, творчество, инициативу, дружелюбие;

планировать создание собственной постройки. Знакомит детей с новыми деталями: разнообразными по форме и величине пластинами, брусками, цилиндрами, конусами и другое. Учит детей заменять одни детали другими. Педагог формирует у детей умение создавать различные по величине и конструкции постройки одного и того же объекта. Учит детей строить по рисунку, самостоятельно подбирать необходимый строительный материал. Продолжает развивать у детей умение работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.

4) музыкальная деятельность:

- продолжать формировать у детей эстетическое восприятие музыки, умение различать жанры музыкальных произведений (песня, танец, марш);
- развивать у детей музыкальную память, умение различать на слух звуки по высоте, музыкальные инструменты;
- формировать у детей музыкальную культуру на основе знакомства с классической, народной и современной музыкой; накапливать представления о жизни и творчестве композиторов;
- продолжать развивать у детей интерес и любовь к музыке, музыкальную отзывчивость на нее;
- продолжать развивать у детей музыкальные способности детей: звуковысотный, ритмический, тембровый, динамический слух;
- развивать у детей умение творческой интерпретации музыки разными средствами художественной выразительности;
- способствовать дальнейшему развитию у детей навыков пения, движений под музыку,

1) Слушание:

педагог учит детей различать жанры музыкальных произведений (песня, танец, марш). Совершенствует у детей музыкальную память через узнавание мелодий по отдельным фрагментам произведения (вступление, заключение, музыкальная фраза). Развивает у детей навык различения звуков по высоте в пределах квинты, звучания музыкальных инструментов (клавишно-ударные и струнные: фортепиано, скрипка, виолончель, балалайка). Знакомит с творчеством некоторых композиторов.

Примерный перечень музыкальных произведений.

«Зима», муз. П. Чайковского, сл. А. Плещеева; «Осенняя песня», из цикла «Времена года» П. Чайковского; «Полька»; муз. Д. Львова-Компанейца, сл. 3. Петровой; «Моя Россия», муз. Г. Струве, сл. Н. Соловьевой; «Детская полька», муз. М. Глинки; «Жаворонок», муз. М. Глинки; «Мотылек», муз. С. Майкапара; «Пляска птиц», «Колыбельная», муз. Н. Римского-Корсакова.

#### 2) Пение:

педагог формирует у детей певческие навыки, умение петь легким звуком в диапазоне от «ре» первой октавы до «до» второй октавы, брать дыхание перед началом

Примерный перечень музыкальных произведений.

• Упражнения на развитие слуха и голоса. «Ворон», рус. нар. песня, обраб. Е. Тиличеевой; «Андрей-воробей», рус. нар. песня, обр. Ю.

игры и импровизации мелодий на детских музыкальных инструментах; творческой активности детей;

• развивать у детей умение сотрудничества в коллективной музыкальной деятельности;

песни, между музыкальными фрапроизносить зами, отчетливо слова, своевременно начинать и заканчивать песню, эмоционально передавать характер мелодии, петь умеренно, громко и тихо. Способствует развитию у детей навыков сольного пения, с музыкальным сопровождением и без него. Педагог содействует проявлению у детей самостоятельности и творческому исполнению песен разного характера. Развивает у детей песенный музыкальный вкус.

Слонова; «Бубенчики», «Гармошка», муз. Е. Тиличеевой; «Паровоз», «Барабан», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Найденовой.

• Песни. «К нам гости пришли», муз. А. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Огородная-хороводная», муз. Б. Можжевелова, сл. Н. Пассовой; «Голубые санки», муз. М. Иорданского, сл. М. Клоковой; «Гуси-гусенята», муз. А. Александрова, сл. Г. Бойко; «Рыбка», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой.

#### 3) Песенное творчество:

педагог учит детей импровизировать мелодию на заданный текст. Учит детей сочинять мелодии различного характера: ласковую колыбельную, задорный или бодрый марш, плавный вальс, веселую плясовую.

Примерный перечень музыкальных произведений.

«Колыбельная», рус. нар. песня; «Марш», муз. М. Красева; «Дилидили! Бом! Бом!», укр. нар. песня, сл. Е. Макшанцевой; Потешки, дразнилки, считалки и другие рус. нар. попевки.

#### 4) Музыкально-ритмические движения:

педагог развивает у детей чувство ритма, умение передавать через движения характер музыки, её эмоционально- образное содержание. Учит детей свободно ориентироваться в пространстве, выполнять простейшие перестроения, самостоятельно переходить от уме-

Примерный перечень музыкальных произведений.

- Упражнения. «Шаг и бег», муз. Н. Надененко; «Плавные руки», муз. Р. Глиэра («Вальс», фрагмент); «Кто лучше скачет», муз. Т. Ломовой; «Росинки», муз. С. Майкапара.
- Упражнения с предметами. «Упражнения с мячами», муз. Т.

ренного к быстрому или медлен- Ломовой; ному темпу, менять движения в соответствии с музыкальными фразами. Педагог способствует у детей формированию навыков исполнения танцевальных движений Штрауса («Полька»); «Приглаше-(поочередное выбрасывание ног ние», рус. нар. мелодия «Лен», обвперед в прыжке; приставной шаг с приседанием, с продвижением вперед, кружение; приседание с выставлением ноги вперед). Знакомит детей с русским хороводом, пляской, а также с танцами других народов. Продолжает развивать у детей навыки инсценирования песен; учит изображать сказочных животных и птиц (лошадка, коза, лиса, медведь, заяц, журавль, ворон и другие) в разных игровых ситуациях.

«Вальс», муз. Φ. Бургмюллера.

- Этоды. «Тихий танец» (тема из вариаций), муз. В. Моцарта. Танцы и пляски. «Дружные пары», муз. И. раб. М. Раухвергера; «Круговая пляска», рус. нар. мелодия, обр. С. Разоренова.
- *Характерные танцы*. «Матрешки», муз. Б. Мокроусова; «Пляска Петрушек», «Танец Снегурочки и снежинок», муз. Р. Глиэра.
- *Хороводы*. «Урожайная», муз. А. Филиппенко, сл. О. Волгиной; «Новогодняя хороводная», муз. С. Шайдар; «Пошла млада за водой», рус. нар. песня, обраб. В. Агафонникова.

#### Музыкально-игровое и танцевальное творчество:

педагог развивает у детей танцевальное творчество; помогает придумывать движения к пляскам, танцам, составлять композицию танца, проявляя самостоятельность в творчестве. Учит детей самостоятельно придумывать движеотражающие содержание песни. Побуждает детей к инсценированию содержания песен, хороводов.

Примерный перечень музыкальных произведений.

- Игры. «Не выпустим», муз. Т. Ломовой; «Будь ловким!», муз. Н. Ладухина; «Ищи игрушку», «Найди себе пару», латв. нар. мелодия, обраб. Т. Попатенко.
- Игры с пением. «Колпачок», «Ворон», рус. нар. песни; «Заинька», рус. нар. песня, обраб. Н. Рим-

ского-Корсакова; «Как на тонень
кий ледок», рус. нар. песня, обраб
А. Рубца.
• Музыкально-дидактически
игры.
Развитие звуковысотного слуха
«Музыкальное лото», «Сту
пеньки», «Где мои детки?», «Мам
и детки». Развитие чувство
<i>ритма</i> . «Определи по ритму»
«Ритмические полоски», «Учис
танцевать», «Ищи».
Развитие тембрового слуха. «Н
чем играю?», «Музыкальные за
гадки», «Музыкальный домик».
Развитие диатонического слуха
«Громко, тихо запоем», «Звенящи
колокольчики».
Развитие восприятия музыки и му
зыкальной памяти. «Будь внима
тельным», «Буратино», «Музы
кальный магазин», «Времен
года», «Наши песни».
• Инсценировки и музыкальнь
спектакли. «Где был, Иванушка?
рус. нар. мелодия, обраб. М. Иој
данского; «Моя любимая кукла
автор Т. Коренева; «Полянка» (му
зыкальная играсказка), муз.
Вилькорейской.
• Развитие танцевально-игровог
<i>творчества</i> «Я полю, полю лук»
муз. Е. Тиличеевой; «Валь

		кошки», муз. В. Золотарева; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия, обраб. Р. Рустамова; «А я по лугу», рус. нар. мелодия, обраб. Т. Смирновой.
	стейшие мелодии на детских музыкальных инструментах; знакомые песенки индивидуально и неболь-	х инструментах:  Игра на детских музыкальных инструментах. «Дон-дон», рус. нар. песня, обраб. Р. Рустамова; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия; «Часики», муз. С. Вольфензона.
5)	театрализованная деятельность:	

- знакомить детей с различными видами театрального искусства (кукольный театр, балет, опера и прочее);
- знакомить детей с театральной терминологией (акт, актер, антракт, кулисы и так далее);
- развивать интерес к сценическому искусству;
- создавать атмосферу творческого выбора и инициативы для каждого ребёнка; развивать личностные качеств (коммуникативные навыки, партнерские взаимоотношения;
- воспитывать доброжелательность и контактность в отношениях со сверстниками;
- развивать навыки действий с воображаемыми предметами; способствовать развитию навыков передачи образа различными способами (речь, мимика, жест, пантомима и прочее);
- создавать условия для показа результатов творческой деятельности, поддерживать инициативу изготовления декораций, элементов костюмов и атрибутов;

Педагог продолжает знакомить детей с различными видами театрального искусства (кукольный театр, балет, опера и прочее); расширяет представления детей в области театральной терминологии (акт, актер, антракт, кулисы и так далее). Способствует развитию интереса к сценическому искусству, создает атмосферу творческого выбора и инициативы для каждого ребёнка, поддерживает различные творческие группы детей. Развивает личностные качеств (коммуникативные навыки, партнёрские взаимоотношения. Способствует развитию навыков передачи образа различными способами (речь, мимика, жест, пантомима и прочее). Создает условия для показа результатов творческой деятельности, поддерживает инициативу изготовления декораций, элементов костюмов и атрибутов.

6) культурно-досуговая деятельность:

- развивать желание организовывать свободное время с интересом и пользой. Формировать основы досуговой культуры во время игр, творчества, прогулки и прочее;
- создавать условия для проявления культурных потребностей и интересов, а также их использования в организации своего досуга;
- формировать понятия праздничный и будний день, понимать их различия;
- знакомить с историей возникновения праздников, воспитывать бережное отношение к народным праздничным традициям и обычаям;
- развивать интерес к участию в праздничных программах и вызывать желание принимать участие в подготовке помещений к ним (украшение флажками, гирляндами, цветами и прочее);
- формировать внимание и отзывчивость к окружающим людям во время праздничных мероприятий (поздравлять, приглашать на праздник, готовить подарки и прочее);
- воспитывать интерес к народной культуре, продолжать знакомить с традициями народов страны; воспитывать интерес и желание участвовать в народных праздниках и развлечениях;
- поддерживать интерес к участию в творческих объединениях дополнительного образования в ДОО и вне её.

Педагог развивает желание детей проводить свободное время с интересом и пользой, реализуя собственные творческие потребности (чтение книг, рисование, пение и так далее). Формирует у детей основы праздничной культуры. Знакомит с историей возникновения праздников, учит бережно относиться к народным праздничным традициям и обычаям. Поддерживает желание участвовать в оформлении помещений к праздничного действия (сверстники, педагоги, гости). Педагог знакомит с русскими народными традициями, а также с обычаями других народов страны. Поощряет желание участвовать в народных праздниках и развлечениях.

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Культура» и «Красота», что предполагает:

- воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социального), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);
- приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры;
- становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего и внутреннего мира ребёнка;
- создание условий для раскрытия детьми базовых ценностей и их проживания в разных видах художественно-творческой деятельности;
- формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми;
- создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребёнка с учётом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми).

# Физическое развитие

- обогащать двигательный опыт, создавать условия для оптимальной двигательной деятельности, развивая умения осознанно, технично, точно, активно выполнять упражнения основной гимнастики, осваивать спортивные упражнения, элементы спортивных игр, элементарные туристские навыки;
- развивать психофизические качества, координацию, мелкую моторику ориентировку в пространстве, равновесие, точность и меткость, воспитывать самоконтроль и самостоятельность, проявлять творчество при выполнении движений и в подвижных играх, соблюдать правила в подвижной игре, взаимодействовать в команде;
- воспитывать патриотические чувства и нравственно-волевые качества в подвижных и спортивных играх, формах активного отдыха;

Педагог совершенствует двигательные умения и навыки, развивает психофизические качества, обогащает двигательный опыт детей разнообразными физическими упражнениями, поддерживает детскую инициативу. Закрепляет умение осуществлять самоконтроль и оценку качества выполнения упражнений другими детьми; создает условия для освоения элементов спортивных игр, использует игры-эстафеты; поощряет осознанное выполнение упражнений и соблюдение правил в подвижных играх; поддерживает предложенные детьми варианты их усложнения; поощряет проявление нравственно-волевых качеств, дружеских взаимоотношения со сверстниками.

Педагог уточняет, расширяет и закрепляет представления о здоровье и здоровом образ жизни, начинает формировать элементарные представления о разных формах активного отдыха, включая туризм, способствует формированию навыков безопасного поведения в двигательной деятельности. Организует для детей и родителей (законных представителей) туристские прогулки и экскурсии, физкультурные праздники и досуги с соответствующей тематикой.

1) Основная гимнастика (основные движения, общеразвивающие упражнения, ритмическая гимнастика и строевые упражнения).

- продолжать развивать интерес к физической культуре, формировать представления о разных видах спорта и достижениях российских спортсменов;
- укреплять здоровье ребёнка, формировать правильную осанку, укреплять опорно-двигательный аппарат, повышать иммунитет средствами физического воспитания;
- расширять представления о здоровье и его ценности, факторах на него влияющих, оздоровительном воздействии физических упражнений, туризме как форме активного отдыха;
- воспитывать бережное и заботливое отношение к своему здоровью и здоровью окружающих, осознанно соблюдать правила здорового образа жизни и безопасности в двигательной деятельности и во время туристских прогулок и экскурсий.

- Основные движения:
- бросание, катание, ловля, метание: прокатывание мяча по гимнастической скамейке, направляя его рукой (правой и левой); прокатывание обруча, бег за ним и ловля; прокатывание набивного мяча; передача мяча друг другу стоя и сидя, в разных построениях; перебрасывание мяча друг другу и ловля его разными способами стоя и сидя, в разных построениях; отбивание мяча об пол на месте 10 раз; ведение мяча 5-6 м; метание в цель одной и двумя руками снизу и из-за головы; метание вдаль предметов разной массы (мешочки, шишки, мячи и другие); перебрасывание мяча из одной руки в другую; подбрасывание и ловля мяча одной рукой 4-5 раз подряд; перебрасывание мяча через сетку, забрасывание его в баскетбольную корзину;
- ползание, лазанье: ползание на четвереньках, разными способами (с опорой на ладони и колени, на ступни и ладони, предплечья и колени), ползание на четвереньках по прямой, толкая головой мяч (3-4 м), «змейкой» между кеглями; переползание через несколько предметов подряд, под дугами, в туннеле; ползание на животе; ползание по скамейке с опорой на предплечья и колени; ползание на четвереньках по скамейке назад; проползание под скамейкой; лазанье по гимнастической стенке чередующимся шагом;
- ходьба: ходьба обычным шагом, на носках, на пятках, с высоким подниманием колен, приставным шагом в сторону (направо и налево), в полуприседе, мелким и широким шагом, перекатом с пятки на носок, гимнастическим шагом, с закрытыми глазами 3-4 м; ходьба «змейкой» без ориентиров; в колонне по одному и по два вдоль границ зала, обозначая повороты;
- бег: бег в колонне по одному, «змейкой», с перестроением на ходу в пары, звенья, со сменой ведущих; бег с пролезанием в обруч; с ловлей и увертыванием; высоко поднимая колени; между расставленными предметами; группами, догоняя убегающих, и убегая от ловящих; в заданном темпе, обегая предметы; мелким и широким шагом; непрерывный бег

- 1,5-2 мин; медленный бег 250-300 м; быстрый бег 10 м 2-3-4 раза; челночный бег 2x10 м, 3x10 м; пробегание на скорость 20 м; бег под вращающейся скакалкой;
- прыжки: подпрыгивание на месте одна нога вперед-другая назад, ноги скрестно-ноги врозь; на одной ноге; подпрыгивание с хлопками перед собой, над головой, за спиной; подпрыгивание с ноги на ногу, продвигаясь вперед через начерченные линии, из кружка в кружок; перепрыгивание с места предметы высотой 30 см; спрыгивание с высоты в обозначенное место; подпрыгивание на месте 30-40 раз подряд 2 раза; подпрыгивание на одной ноге 10-15 раз; прыжки на двух ногах с продвижением вперед на 3-4 м; на одной ноге (правой и левой) 2-2,5 м; перепрыгивание боком невысокие препятствия (шнур, канат, кубик); впрыгивание на возвышение 20 см двумя ногами; прыжки в длину с места; в высоту с разбега; в длину с разбега;
- прыжки со скакалкой: перешагивание и прыжки через неподвижную скакалку (высота 3-5 см); перепрыгивание через скакалку с одной ноги на другую с места, шагом и бегом; прыжки через скакалку на двух ногах, через вращающуюся скакалку;
- упражнения в равновесии: ходьба по шнуру прямо и зигзагообразно, приставляя пятку одной ноги к носку другой; стойка на гимнастической скамье на одной ноге; поднимание на носки и опускание на всю стопу, стоя на скамье; пробегание по скамье; ходьба навстречу и расхождение вдвоем на лежащей на полу доске; ходьба по узкой рейке гимнастической скамейки (с поддержкой); приседание после бега на носках, руки в стороны; кружение парами, держась за руки; «ласточка».

Педагог продолжает обучать разнообразным физическим упражнениям, которые дети самостоятельно и творчески используют в игровой и повседневной деятельности.

- Общеразвивающие упражнения:
- упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц рук и плечевого пояса: поднимание рук вперед, в стороны, вверх, через стороны вверх (одновременно, поочередно, последовательно); махи руками вперед-назад с хлопком впереди и сзади себя; перекладывание предмета из

одной руки в другую впереди и сзади себя; поднимание рук со сцепленными в замок пальцами (кисти повернуть тыльной стороной внутрь); сжимание и разжимание кистей;

- упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: поднимание рук вверх и опускание вниз, стоя у стены, касаясь её затылком, лопатками и ягодицами или лежа на спине; наклоны вперед, касаясь ладонями пола, наклоны вправо и влево; поднимание ног, сгибание и разгибание и скрещивание их из исходного положения лежа на спине;
- упражнения для развития и укрепления мышц ног и брюшного пресса: приседание, обхватывая колени руками; махи ногами; поочередное поднимание и опускание ног из положения лежа на спине, руки в упоре; захватывание предметов ступнями и пальцами ног и перекладывание их с места на место.

Педагог поддерживает стремление детей выполнять упражнения с разнообразными предметами (гимнастической палкой, обручем, мячом, скакалкой и другими). Подбирает упражнения из разнообразных исходных положений: сидя, лежа на спине, боку, животе, стоя на коленях, на четвереньках, с разным положением рук и ног (стоя ноги вместе, врозь; руки вниз, на поясе, перед грудью, за спиной). Педагог поддерживает инициативу, самостоятельность и поощряет комбинирование и придумывание детьми новых общеразвивающих упражнений.

Разученные упражнения включаются в комплексы утренней гимнастики и другие формы физкультурно-оздоровительной работы.

• Ритмическая гимнастика:

музыкально-ритмические упражнения и комплексы общеразвивающих упражнений (ритмической гимнастики) педагог включает в содержание физкультурных занятий, некоторые из упражнений в физкультминутки, утреннюю гимнастику, различные формы активного отдыха и подвижные игры. Рекомендуемые упражнения: ходьба и бег в соответствии с общим характером музыки, в разном темпе, на высоких полупальцах, на носках, пружинящим, топающим шагом, «с каблука», вперед и назад (спиной), с высоким подниманием колена (высокий шаг) с ускорением и

замедлением темпа легкий ритмичный бег на носках, различные виды галопа (прямой галоп, боковой галоп, кружение); подскоки на месте и с продвижением вперед, вокруг себя, в сочетании с хлопками и бегом, кружение по одному и в парах, комбинации из двух-трех освоенных движений.

- Строевые упражнения:
- педагог продолжает обучение детей строевым упражнениям: построение по росту, поддерживая равнение в колонне, шеренге; построение в колонну по одному, в шеренгу, в круг; перестроение в колонну по три, в две шеренги на месте и при передвижении; размыкание в колонне на вытянутые вперед руки, в шеренге на вытянутые руки в стороны; повороты налево, направо, кругом переступанием и прыжком; ходьба «змейкой», расхождение из колонны по одному в разные стороны с последующим слиянием в пары.
- 2) Подвижные игры: педагог продолжает закреплять и совершенствовать основные движения детей в сюжетных и несюжетных подвижных играх, в играх с элементами соревнования, играх-эстафетах, оценивает качество движений и поощряет соблюдение правил, помогает быстро ориентироваться в пространстве, наращивать и удерживать скорость, проявлять находчивость, целеустремленность.

Педагог обучает взаимодействию детей в команде, поощряет оказание помощи и взаимовыручки, инициативы при организации игр с небольшой группой сверстников, младшими детьми; воспитывает и поддерживает проявление нравственно-волевых качеств, самостоятельности и сплоченности, чувства ответственности за успехи команды, стремление к победе, стремление к преодолению трудностей; развивает творческие способности, поддерживает инициативу детей в играх (выбор игр, придумывание новых вариантов, комбинирование движений). Способствует формированию духовно-нравственных качеств, основ патриотизма и гражданской идентичности в подвижных играх.

3) Спортивные игры: педагог обучает детей элементам спортивных игр, которые проводятся в спортивном зале или на спортивной площадке

- в зависимости от имеющихся условий и оборудования, а также региональных и климатических особенностей.
- Городки: бросание биты сбоку, выбивание городка с кона (5-6 м) и полукона (2-3 м); знание 3-4 фигур.
- Элементы баскетбола: перебрасывание мяча друг другу от груди; ведение мяча правой и левой рукой; забрасывание мяча в корзину двумя руками от груди; игра по упрощенным правилам.
- Бадминтон: отбивание волана ракеткой в заданном направлении; игра с педагогом.
- Элементы футбола: отбивание мяча правой и левой ногой в заданном направлении; ведение мяча ногой между и вокруг предметов; отбивание мяча о стенку; передача мяча ногой друг другу (3-5 м); игра по упрощенным правилам.
- 4) Спортивные упражнения: педагог обучает детей спортивным упражнениям на прогулке или во время физкультурных занятий на свежем воздухе в зависимости от условий: наличия оборудования и климатических условий региона.
- Катание на санках: по прямой, со скоростью, с горки, подъем с санками в гору, с торможением при спуске с горки.
- Ходьба на лыжах: по лыжне (на расстояние до 500 м); скользящим шагом; повороты на месте (направо и налево) с переступанием; подъем на склон прямо «ступающим шагом», «полуёлочкой» (прямо и наискось), соблюдая правила безопасного передвижения.
- Катание на двухколесном велосипеде, самокате: по прямой, по кругу, с разворотом, с разной скоростью; с поворотами направо и налево, соблюдая правила безопасного передвижения.
- Плавание: с движениями прямыми ногами вверх и вниз, сидя на бортике и лежа в воде, держась за опору; ходьба по дну вперед и назад, приседая, погружаясь в воду до подбородка, до глаз, опуская лицо в воду, приседание под водой, доставая предметы, идя за предметами по прямой в спокойном темпе и на скорость; скольжение на груди, плавание произвольным способом.

Формирование основ здорового образа жизни: педагог продолжает уточнять и расширять представления детей о факторах, положительно влияющих на здоровье (правильное питание, выбор полезных продуктов, занятия физкультурой, прогулки на свежем воздухе). Формировать представления о разных видах спорта (футбол, хоккей, баскетбол, бадминтон, плавание, фигурное катание, художественная и спортивная гимнастика, лыжный спорт и другие) и выдающихся достижениях российских спортсменов, роли физкультуры и спорта для укрепления здоровья. Уточняет и расширяет представления о правилах безопасного поведения в двигательной деятельности (при активном беге, прыжках, взаимодействии с партнером, в играх и упражнениях с мячом, гимнастической палкой, скакалкой, обручем, предметами, пользовании спортивны инвентарем и оборудованием) и учит их соблюдать в ходе туристских прогулок. Продолжает воспитывать заботливое отношение к здоровью своему и окружающих (соблюдать чистоту и правила гигиены, правильно питаться, выполнять профилактические упражнения для сохранения и укрепления здоровья).

#### 6) Активный отдых.

• Физкультурные праздники и досуги: педагоги организуют праздники (2 раза в год, продолжительностью не более 1,5 часов). Содержание праздников составляют ранее освоенные движения, в том числе, спортивные и гимнастические упражнения, подвижные и спортивные игры.

Досуг организуется 1-2 раза в месяц во второй половине дня преимущественно на свежем воздухе, продолжительностью 30-40 минут. Содержание составляют: подвижные игры, игры-эстафеты, музыкально-ритмические упражнения, творческие задания.

Досуги и праздники могут быть направлены на решение задач приобщения к здоровому образу жизни, иметь социально-значимую и патриотическую тематику, посвящаться государственным праздникам, олимпиаде и другим спортивным событиям, включать подвижные игры народов России.

• Дни здоровья: педагог проводит 1 раз в квартал. В этот день проводятся оздоровительные мероприятия и туристские прогулки.

• Туристские прогулки и экскурсии. Педагог организует для детей непродолжительные пешие прогулки и экскурсии с постепенно удлиняющимися переходами - на стадион, в парк, на берег моря и другое. Время перехода в одну сторону составляет 30-40 минут, общая продолжительность не более 1,5-2 часов. Время непрерывного движения 20 минут, с перерывом между переходами не менее 10 минут. Педагог формирует представления о туризме как виде активного отдыха и способе ознакомления с природой и культурой родного края; оказывает помощь в подборе снаряжения (необходимых вещей и одежды) для туристской прогулки, организует наблюдение за природой, обучает ориентироваться на местности, соблюдать правила гигиены и безопасного поведения, осторожность в преодолении препятствий; организует с детьми разнообразные подвижные игры во время остановки.

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Физическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Жизнь», «Здоровье», что предполагает:

- воспитание осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека;
- формирование у ребёнка возрастосообразных представлений и знаний в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;

становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, гигиеническим нормам и правилам;

- воспитание активности, самостоятельности, самоуважения, коммуникабельности, уверенности и других личностных качеств;
- приобщение детей к ценностям, нормам и знаниям физической культуры в целях их физического развития и саморазвития;
- формирование у ребёнка основных гигиенических навыков, представлений о здоровом образе жизни.

#### Основное содержание образовательной деятельности с детьми

#### старшего дошкольного возраста с ТНР.

Содержание образовательной области "Социально-коммуникативное развитие" направлено на всестороннее развитие у обучающихся с ТНР навыков игровой деятельности, дальнейшее приобщение их к общепринятым нормам и правилам взаимоотношений с другими детьми и педагогическим работником, в том числе моральным, на обогащение первичных представлений о тендерной и семейной принадлежности.

В этот период в коррекционно-развивающей работе с детьми педагогические работники создают и расширяют знакомые образовательные ситуации, направленные на стимулирование потребности обучающихся в сотрудничестве, в кооперативных действиях с другими детьми во всех видах деятельности, продолжается работа по активизации речевой деятельности, по дальнейшему накоплению детьми словарного запаса.

Характер решаемых задач позволяет структурировать содержание образовательной области "Социально-коммуникативное развитие" по следующим разделам:

игра;

представления о мире людей и рукотворных материалах;

безопасное поведение в быту, социуме, природе;

труд.

Образовательную деятельность в рамках области "Социально-коммуникативное развитие" проводят воспитатели, интегрируя ее содержание с тематикой логопедической работы, проводимой учителем-логопедом.

Совместная образовательная деятельность педагогических работников с обучающимися с ТНР предполагает следующие направления работы: дальнейшее формирование представлений обучающихся о разнообразии окружающего их мира людей и рукотворных материалов; воспитание правильного отношения к людям, к вещам; обучение способам поведения в обществе, отражающим желания, возможности и предпочтения обучающихся. В процессе уточнения представлений о себе и окружающем мире у обучающихся активизируется речевая деятельность, расширяется словарный запас.

Основное внимание обращается на совершенствование игровых действий и точное выполнение игровых правил в дидактических и подвижных играх и упражнениях.

В этот период большое значение приобретает создание предметно-развивающей среды и привлечение обучающихся к творческим играм. Воспитатели организуют сюжетно-ролевые и театрализованные игры с детьми, осуществляя недирективное руководство ими. Элементы сюжетно-ролевой и сюжетно-дидактической игры, театрализованные игры, подвижные, дидактические игры активно включаются в занятия с детьми по всем направлениям коррекционно-развивающей работы.

Работа с детьми старшего дошкольного возраста предполагает активное применение игротерапевтических техник с элементами куклотерапии, песочной терапии, арттерапии. Занятия по психотерапевтическим методикам (работа с детской агрессией, страхами, тревожностью) проводит педагог-психолог, согласуя их с педагогическими работниками группы и родителям (законным представителям).

Педагогические работники уделяют основное внимание формированию связной речи у обучающихся с ТНР, ее основных функций (коммуникативной, регулирующей, познавательной). Обучающиеся вовлекаются в различные виды деятельности, естественным образом обеспечивающие их коммуникативное взаимодействие с педагогическим работником и другими детьми, развитие познавательного интереса и мотивации к деятельности.

Особое внимание обращается на формирование у обучающихся представления о Родине: о городах России, о ее столице, о государственной символике, гимне страны. У обучающихся в различных ситуациях расширяют и закрепляют представления о предметах быта, необходимых человеку, о макросоциальном окружении.

Педагогические работники создают условия для формирования экологических представлений у обучающихся, знакомя их с функциями человека в природе (потребительской, природоохранной, восстановительной).

В рамках раздела особое внимание обращается на развитие у обучающихся устойчивого алгоритма поведения в опасных ситуациях: в помещении, на прогулке, на улице, в условиях поведения с посторонними людьми.

В этот период большое внимание уделяется формированию у обучающихся интеллектуальной и мотивационной готовности к обучению в образовательной организации. У обучающихся старшего дошкольного возраста активно развивается познавательный интерес (интеллектуальный, волевой и эмоциональный компоненты). Педагогические работники, осуществляя совместную деятельность с детьми, обращают внимание на то, какие виды деятельности их интересуют, стимулируют их развитие, создают предметно-развивающую среду, исходя из потребностей каждого ребенка.

Активными участниками образовательного процесса в области "Социально-коммуникативное развитие" являются родители (законные представители) обучающихся, а также все педагогические работники, работающие с детьми с ТНР.

Содержание образовательной области "Познавательное развитие" предполагает создание педагогическим работником ситуаций для расширения представлений обучающихся о функциональных свойствах и назначении объектов, стимулируют их к анализу, используя вербальные средства общения, разнообразят ситуации для установления причинных, временных и других связей и зависимостей между внутренними и внешними свойствами. При этом широко используются методы наблюдения за объектами, демонстрации объектов, элементарные опыты, упражнения и различные игры. Содержание образовательной области "Познавательное развитие" в этот период обеспечивает развитие у обучающихся с ТНР познавательной активности, обогащение их сенсомоторного и сенсорного опыта, формирование предпосылок познавательно-исследовательской и конструктивной деятельности, а также представлений об окружающем мире и элементарных математических представлений.

Характер решаемых задач позволяет структурировать содержание образовательной области по следующим разделам:

конструирование;

развитие представлений о себе и об окружающем мире;

формирование элементарных математических представлений.

Продолжается развитие у обучающихся с ТНР мотивационного, целевого, содержательного, операционального и контрольного компонентов конструктивной деятельности. При этом особое внимание уделяется самостоятельности обучающихся, им предлагаются творческие задания, задания на выполнение работ по своему замыслу, задания на выполнение коллективных построек.

Рекомендуются занятия в специальной интерактивной среде (темной и светлой сенсорных комнатах), которые проводит педагог-психолог. В них включаются сведения о цветовом многообразии, о звуках природы, о явлениях природы и зависимости настроения, состояния человека, растительного и животного мира от этих характеристик.

Педагогические работники стимулируют познавательный интерес обучающихся к различным способам измерения, счета количества, определения пространственных отношений у разных народов.

Ведущим направлением работы в рамках *образовательной области "Речевое развитие"* является формирование связной речи обучающихся с THP.

В этот период основное внимание уделяется стимулированию речевой активности обучающихся. У них формируется мотивационно-

потребностный компонент речевой деятельности, развиваются ее когнитивные предпосылки: восприятие, внимание, память, мышление. Одной из важных задач обучения является формирование вербализованных представлений об окружающем мире, дифференцированного восприятия предметов и явлений, элементарных обобщений в сфере предметного мира. Различение, уточнение и обобщение предметных понятий становится базой для развития активной речи обучающихся. Для развития фразовой речи обучающихся проводятся занятия с использованием приемов комментированного рисования, обучения рассказыванию по литературным произведениям, по иллюстративному материалу. Для совершенствования планирующей функции речи обучающихся обучают намечать основные этапы предстоящего выполнения задания. Совместно с педагогическим работником, а затем самостоятельно детям предлагается составлять простейший словесный отчет о содержании и последовательности действий в различных видах деятельности.

Педагогические работники создают условия для развития коммуникативной активности обучающихся с ТНР в быту, играх и на занятиях. Для этого, в ходе специально организованных игр и в совместной деятельности, ведется формирование средств межличностного взаимодействия обучающихся. Педагогические работники предлагают детям различные ситуации, позволяющие моделировать социальные отношения в игровой деятельности. Они создают условия для расширения словарного запаса через эмоциональный, бытовой, предметный, социальный и игровой опыт обучающихся.

У обучающихся активно развивается способность к использованию речи в повседневном общении, а также стимулируется использование речи в области познавательно-исследовательского, художественно-эстетического, социально-коммуникативного и других видов развития. Педагогические работники могут стимулировать использование речи для познавательно-исследовательского развития обучающихся, например, отвечая на вопросы "Почему?..", "Когда?..", обращая внимание обучающихся на последовательность повседневных событий, различия и сходства, причинно-следственные связи, развивая идеи, высказанные детьми, вербально дополняя их.

В сфере приобщения обучающихся к культуре чтения литературных произведений педагогические работники читают детям книги, стихи, вспоминают содержание и обсуждают вместе с детьми прочитанное, способствуя пониманию прочитанного. Детям, которые хотят читать сами, предоставляется такая возможность.

Для формирования у обучающихся мотивации к школьному обучению, в работу по развитию речи обучающихся с ТНР включаются занятия по подготовке их к обучению грамоте. Эту работу воспитатель и учитель-логопед проводят, исходя из особенностей и возможностей развития обучающихся старшего дошкольного возраста с речевыми нарушениями. Содержание занятий по развитию речи тесно связано с содержанием логопедической работы, а также работы, которую проводят с детьми другие специалисты.

Основной формой организации работы с детьми становятся занятия, в ходе которых решаются более сложные задачи, связанные с формированием операционально-технических умений. На этих занятиях особое внимание обращается на проявления детьми самостоятельности и творчества.

Изобразительная деятельность обучающихся в старшем дошкольном возрасте предполагает решение изобразительных задач (нарисовать, слепить, сделать аппликацию) и может включать отдельные игровые ситуации.

Для развития изобразительных умений и навыков большое значение имеет коллективная деятельность обучающихся, как в непосредственно образовательной деятельности, так и в свободное время. К коллективной деятельности можно отнести следующие виды занятий с детьми: создание "портретной" галереи, изготовление альбомов о жизни обучающихся и иллюстраций к сказкам; выполнение коллективных картин.

Все больше внимания уделяется развитию самостоятельности обучающихся при анализе натуры и образца, при определении изобразительного замысла, при выборе материалов и средств реализации этого замысла, его композиционных и цветовых решений.

Тематика занятий и образовательных ситуаций отражает собственный эмоциональный, межличностный, игровой и познавательный опыт обучающихся. Руководство изобразительной деятельностью со стороны педагогического работника приобретает косвенный, стимулирующий, содержание деятельности характер. В коррекционно-образовательный процесс вводятся технические средства обучения: рассматривание детских рисунков через кодоскоп; использование мультимедийных средств.

Реализация содержания раздела "Музыка" направлена на обогащение музыкальных впечатлений обучающихся, совершенствование их певческих, танцевальных навыков и умений.

Продолжается работа по формированию представлений о творчестве композиторов, о музыкальных инструментах, об элементарных музыкальных формах. В этом возрасте обучающиеся различают музыку разных жанров и стилей. Знают характерные признаки балета, оперы, симфонической и камерной музыки. Различают средства музыкальной выразительности (лад, мелодия, метроритм). Обучающиеся понимают, что характер музыки определяется средствами музыкальной выразительности.

Особое внимание в музыкальном развитии дошкольников с нарушениями речи уделяется умению рассказывать, рассуждать о музыке адекватно характеру музыкального образа.

В этот период музыкальный руководитель, воспитатели и другие специалисты продолжают развивать у обучающихся музыкальный слух (звуко-высотный, ритмический, динамический, тембровый), учить использовать для музыкального сопровождения самодельные музыкальные инструменты, изготовленные с помощью педагогических работников. Музыкальные игрушки, детские музыкальные инструменты разнообразно применяются в ходе занятий учителя-логопеда, воспитателей, инструкторов по физической культуре и, конечно же, на музыкальных занятиях.

Большое значение для развития слухового восприятия обучающихся (восприятия звуков различной громкости и высоты), развития общеречевых умений и навыков (дыхательных, голосовых, артикуляторных) имеет взаимодействие учителя-логопеда, музыкального руководителя и воспитателей.

В ходе физического воспитания обучающихся с ТНР большое значение приобретает формирование у обучающихся осознанного понимания необходимости здорового образа жизни, интереса и стремления заниматься спортом, желания участвовать в подвижных и спортивных играх с другими детьми и самим организовывать их.

На занятиях физкультурой реализуются принципы ее адаптивности, концентричности в выборе содержания работы. Этот принцип обеспечивает непрерывность, преемственность в обучении и воспитании. В структуре каждого занятия выделяются разминочная, основная и релаксационная части. В процессе разминки мышечно-суставной аппарат ребенка подготавливается к активным физическим нагрузкам, которые предполагаются в основной части занятия. Релаксационная часть помогает детям самостоятельно регулировать свое психоэмоциональное состояние и нормализовать процессы возбуждения и торможения.

Продолжается физическое развитие обучающихся (объем движений, сила, ловкость, выносливость, гибкость, координированность движений). Потребность в ежедневной осознанной двигательной деятельности формируется у обучающихся в различные режимные моменты: на утренней зарядке, на прогулках, в самостоятельной деятельности, во время спортивных досугов.

Физическое воспитание связано с развитием музыкально-ритмических движений, с занятиями логоритмикой, подвижными играми. Кроме этого, проводятся лечебная физкультура, массаж, различные виды гимнастик (глазная, адаптационная, корригирующая, остеопатическая), закаливающие процедуры, подвижные игры, игры со спортивными элементами, спортивные праздники и развлечения. При наличии бассейна обучающихся обучают плаванию, организуя в бассейне спортивные праздники и другие спортивные мероприятия.

Продолжается работа по формированию правильной осанки, организованности, самостоятельности, инициативы. Во время игр и упражнений обучающиеся учатся соблюдать правила, участвуют в подготовке и уборке места проведения занятий. Педагогические работники привлекают обучающихся к посильному участию в подготовке физкультурных праздников, спортивных досугов, создают условия для проявления их творческих способностей в ходе изготовления спортивных атрибутов.

В этот возрастной период в занятия с детьми с ТНР вводятся комплексы аэробики, а также различные импровизационные задания, способствующие развитию двигательной креативности обучающихся.

Для организации работы с детьми активно используется время, предусмотренное для их самостоятельной деятельности. Важно вовлекать обучающихся с ТНР в различные игры-экспериментирования, викторины, игры-этюды, жестовые игры, предлагать им иллюстративный и аудиальный материал, связанный с личной гигиеной, режимом дня, здоровым образом жизни.

В этот период педагогические работники разнообразят условия для формирования у обучающихся правильных гигиенических навыков, организуя для этого соответствующую безопасную, привлекательную для обучающихся, современную, эстетичную бытовую среду. Обучающихся стимулируют к самостоятельному выражению своих потребностей, к осуществлению процессов личной гигиены, их правильной организации (умывание, мытье рук, уход за своим внешним видом, использование носового платка, салфетки, столовых приборов, уход за полостью рта, соблюдение режима дня, уход за вещами и игрушками).

В этот период является значимым расширение и уточнение представлений обучающихся с ТНР о человеке (себе, других детях, педагогическом работнике, родителях (законных представителях), об особенностях внешнего вида здорового и заболевшего человека, об особенностях своего здоровья. Педагогические работники продолжают знакомить обучающихся на доступном их восприятию уровне со строением тела человека, с назначением отдельных органов и систем, а также дают детям элементарные, но значимые представления о целостности организма. В этом возрасте обучающиеся уже достаточно осознанно могут воспринимать информацию о правилах здорового образа жизни, важности их соблюдения для здоровья человека, о вредных привычках, приводящих к болезням. Содержание раздела интегрируется с образовательной областью "Социально-коммуникативное развитие", формируя у обучающихся представления об опасных и безопасных для здоровья ситуациях, а также о том, как их предупредить и как вести себя в случае их возникновения. Очень важно, чтобы обучающиеся усвоили речевые образцы того, как надо позвать педагогического работника на помощь в обстоятельствах нездоровья.

# 2.2 Модель организации образовательного процесса

Образовательная	Вид детской деятель-	Формы, способы, методы и средства реализации рабочей программы			
область	ности	Занятие	Самостоятельная деятельность	Режимные моменты	
Социально-ком-муникативное развитие	Игровая	- Наблюдение; - Тематические беседы; - ЧХЛ; - Сюжетно-ролевые, дидактические, настольные игры; - Игровые упражнения; - Разыгрывание игровых ситуаций, ситуаций морального выбора; - Проблемные ситуации; - Проектная деятельность; - Коллективное обобщающее занятие	<ul> <li>Игровая деятельность;</li> <li>Сюжетно-ролевая игра;</li> <li>Творческие игры;</li> <li>Игры с правилами</li> </ul>	- Игровое упражнение; - Совместная с воспитателем игра; - Совместная игра со сверстниками; - Индивидуальная игра; - Ситуативный разговор с детьми; - Проблемная ситуация; - Беседа; - Ситуация морального выбора; - Проектная деятельность; - Интегративная деятель-	
	Самообслуживание и элементарный бытовой труд	- Задачи на решение коммуни- кативных ситуации; - Ситуативные разговоры; - Разыгрывание игровых ситу- аций; - Праздники, музыкальные до- суги, развлечения; - Рассматривание и обсужде- ние тематических иллюстраций; - ЧХЛ; - Проектная деятельность - Поручения; - Совместный труд детей и взрослых; - ЧХЛ; - Беседы; - Наблюдение;	<ul> <li>Игровая деятельность;</li> <li>Подвижные игры</li> <li>Совместный труд детей;</li> <li>Самообслуживание;</li> <li>Элементарный бытовой труд</li> </ul>	- Индивидуальная работа во время утреннего приема; - Игровые ситуации  - Обучение, показ, объяснение, напоминание; - Наблюдение; - Создание ситуаций, побуждающих к самообслужи-	

Познавательное развитие	Познавательно исследовательская	- Разыгрывание игровых ситуации; - Рассматривание тематических иллюстрации - Проблемная ситуация; - Рассматривание; - Наблюдение; - Игра экспериментирование; - Развивающая игра; - Интегративная деятельность; - Исследовательская деятельность; - Беседа; - Создание коллекций; - Проектная деятельность; - Экспериментирование; - Экологические досуги и развлечения	- Самостоятельная деятельность по инициативе ребенка	- Создание ситуаций, по- буждающих детей к проявле- нию навыков самостоятель- ных трудовых действий - Наблюдение; - Чтение; - Игра-экспериментиро- вание; - Развивающая игра; - Ситуативный разговор; - Исследовательская - деятельность; - Беседа; - Создание коллекций; - Проектная деятель- ность; - Экспериментирование
Речевое развитие	Речевая деятельность	- ЧХЛ - Беседы (в том числе о прочитанном); - Обсуждение; - Рассматривание; - Дидактическая игра; - Интегративная деятельность; - Инсценирование; - Викторина; - Игра-драматизация; - Показ настольного театра; - Разучивание стихотворений; - Театрализованная игра	- Сюжетно-ролевая игра; - Подвижная игра с текстом; - Игровое общение; - Общение со сверстниками; - Игра-драматизация; - Чтение наизусть и отгадывание загадок в условиях книжного центра развития; - Дидактическая игра	- Ситуация общения в процессе режимных моментов; - Дидактическая игра; - Чтение; - Наблюдения на прогулке; - Игра на прогулке; - Ситуативный разговор; - Беседа (в том числе о прочитанном); - Интегративная деятельность; - Разучивание стихов, потешек; - Сочинение загадок
	Восприятие хуложе- ственной питера- туры и фольклора	- ЧХЛ: - Обсуждение прочитанного; - Рассказ; - Беседа;	- Продуктивная дея- тельность: - Игра: - Рассматривание;	- Ситуативный разговор с детьми: - Сюжетно-ролевая, театрализованная игра;

		- Игра:	- Самостоятельная	Пропулстирной подтоли
		- Инсценирование;	- Самостоятельная деятельность	<ul> <li>Продуктивная деятель- ность:</li> </ul>
		- Викторина	The state of the s	- Бесела:
		- Викторина	в книжном и театральном	- Сочинение загалок:
			центрах развития	<ul> <li>Сочинение загалок.</li> <li>Проблемная ситуация</li> </ul>
Художественно-	Изобразительная	D	V	TT 6
эстетическое раз-	Изооразительная	- Рисование, аппликация,	- Украшение личных	<ul><li>Наблюдение:</li><li>Рассматривание эстети-</li></ul>
витие		лепка; - Изготовление укращений	- предметов;	чески привлекательных объ-
		потовление украшении,	- Игры (дидактические,	ектов природы;
		декораций, подарков, предметов и	сюжетно-ролевые, строи-	- Игра:
		тд;	тельные);	- Игровое упражнение:
		- Экспериментирование;	- Рассматривание эсте-	- Проблемная ситуация;
		- Рассматривание эстетически	тически привлекательных	TC
		привлекательных объектов при-	объектов природы, быта,	песка:
		роды, быта, произведений искус-	произведений искусства;	- Обсуждение произве-
		ства	- Самостоятельная	дений искусства;
			изобразительная деятель-	дении некусства,
	16		ность	***
	Конструктивно	- Конструирование и художе-	- Игры (дидактические,	- Наблюдение:
	модельная	ственное конструирование;	сюжетно-ролевые, строи-	- Рассматривание эстети-
		- Экспериментирование;	тельные);	чески привлекательных объ-
		- Рассматривание эстетически	- Рассматривание эсте- тически привлекательных	ектов природы;
		привлекательных объектов;	объектов природы, быта,	- Игра;
		- Игры (дидактические, стро-	искусства;	- Игровое упражнение;
		ительные, сюжетно ролевые);	- Самостоятельная кон-	- Проблемная ситуация;
		- Тематические досуги;	структивная деятельность	remerpy inpobamine ins
		- Проектная деятельность;	структивная дсятельность	песка;
		- Импровизация;		- Обсуждение (произве-
		- Конструирование по образу,		дении искусства, средств вы-
		модели, условиям, теме, замыслу;		разительности)
		- Конструирование по про-		
		стейшим чертежам и схемам	M	C
	Музыкальная	- Слушание музыки;	- Музыкальная дея-	- Слушание музыки со-
		- Экспериментирование со	тельность по инициативе	провождающей произведе-
		звуками;	ребенка	ние режимных моментов;
		- Музыкально-дидактическая		- Музыкальная подвиж-
		игра;		ная игра на прогулке;
		- Шумовой оркестр;		- Интегративная деятель-
		- Разучивание музыкальных		ность
		игр и танцев;		
		- Совместное пение;		

Физическое развитие	Двигательная	- Импровизация; - Беседа интегративного характера; - Интегративная деятельность; - Совместное и индивидуальное музыкальное пополнение; - Музыкальное упражнение; - Попевка; - Распевка; - Творческое задание; - Музыкальная сюжетная игра - Игровая беседа с элементами движений; - Интегративная деятельность; - Утренняя гимнастика; - Совместная деятельность взрослого и детей тематического характера; - Подвижная игра; - Подвижная игра; - Физ. занятия; - Спортивные и физкультурные досуги; - Спортивные состязания; - Проектная деятельность	- Двигательная актив- ность в течение дня; - Подвижная игра; - Самостоятельные спортивные игры и упраж- нения; - Утренняя гимнастика	- Игровая беседа с элементами движений; - Интегративная деятельность; - Утренняя гимнастика; - Совместная деятельность взрослого и детей тематического характера; - Подвижная игра; - Экспериментирование; - Спортивные и физкультурные досуги; - Спортивные состязания; - Проектная деятельность
---------------------	--------------	--	--	---

### 2. 3 Структура реализации образовательной деятельности

Образовательный процесс в детском саду предусматривает решение программных образовательных задач в рамках модели организации образовательного процесса в соответствии с ФОП ДО и ФГОС ДО В группе с сентября по май (включительно) проводятся 13 развивающих, интегрированных занятий продолжительностью 25 минут, что не превышает рекомендованную СаНПиНом недельную нагрузку

Возраст детей	Образовательные области	Нагрузка в	Нагрузка в учеб-	Длительность	Перерыв
		неделю	ном году	в минутах	
(5-6 лет)	Познавательное развитие	3	108		
	• Математические и сенсорные представления -1				
	• Окружающий мир и природа - 2				
	<u>Речевое развитие / Логопедическое занятие</u>	2	72		
	Художественно-эстетическое развитие	5	180		
	• Изобразительная деятельность -3		100		
	• Музыкальная деятельность -2	2	100	25	10
	<u>Физическое развитие</u>	3	108	25	
	<u>Социально-коммуникативное развитие</u> формировать способ-				
	ность совместно развертывать игру, согласовывая собственный				
	игровой замысел с замыслами сверстников; умение договари-				
	ваться, планировать и обсуждать совместные действия.				
	Всего				
		13	468		

## 2.4 Планирование образовательного процесса

Комплексно – тематическое планирование по месяцам 23-24 г.

При организации воспитательно-образовательного процесса необходимо обеспечить единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, при этом следует решать поставленные цели и задачи, избегая перегрузки детей, на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму». Построение образовательного процесса на комплексно-тематическом принципе с учетом интеграции образовательных областей дает возможность достичь этой цели. Построение всего образовательного процесса вокруг одной

центральной темы дает большие возможности для развития детей. Темы помогают организовать информацию оптимальным способом. У дошкольников появляются многочисленные возможности для практики, экспериментирования, развития основных навыков, понятийного мышления. Выделение основной темы периода не означает, что абсолютно вся деятельность детей должна быть посвящена этой теме.

Месяц	Не- деля/чи сло	Тема	Дополни- тельные те- матические мероприя- тия	Примерное развернутое содержание работы	Варианты итоговых мероприятий / совместные со специалистами	Работа с родите-
	01—10 сен- тября	Адаптация в детском саду. Обследование.	Месячник безопасно- сти ПДД	Заполнение карт развития детей. Формирование дружеских, доброжелательных отношений между детьми. Продолжение знакомства с детским садом как ближайшим социальным окружением ребенка (обращая внимание на произошедшие изменения: появились новые игрушки, дидактические пособия и т.д.).	Заполнение диа- гностических карт. Праздник «День знаний».	Индивидуальные беседы: «Спортивная форма для занятий физкультурой». Папка- передвижка: «Развиваем речь, играя».
Сентябрь	11-17 сен- тября	Детский сад		Поговорить с детьми о том, почему детский сад называется именно так. Послушать рассуждения и доводы детей. Ознакомить с профессиями людей, работающих в д. саду, их обязанностях.	Выставка рисун- ков «Мой люби- мый детский сад»	Консультация для родителей на тему: «Воспитание общения со сверстниками в старшем дошкольном возрасте»
	18-24 сен- тября	Осень. Осен- ние месяцы.		Обобщить и систематизировать знания детей об осени.  — формировать представление об осени, как времени года, закрепить с детьми названия осенних месяцев, расширять знания о народных приметах, пословицах и поговорках как о	Коллективная работа «Осенний лес»	Индивидуальные беседы: «О профилактике гриппа и ОРВИ». Родительское собрание «Особенности детей старшего

		самой осени, так и отдельно о каждом ее периоде; учить понимать закономерности явлений природы.  — развивать интерес к изменениям, наблюдательность, речь, мышление; обогащать словарный запас; развивать эстетический вкус  — воспитывать любовь к природе, умение ценить красоту родной природы, беречь ее.		дошкольного возраста, задачи воспитания и обучения на новый учебный год».
25 сент- 01 ок- тябрь	Осень. Сад. Фрукты.	Уточнить и закрепить знания детей о фруктах; расширение кругозора детей; обучение способам декодирования информации; развитие логического мышления, познавательных интересов детей, сенсорного восприятия (закрепление представлений о вкусовых качествах фруктов, а также цвете и форме предметов и объектов), развитие познавательно-исследовательской и конструктивной деятельности; учить обобщать, устанавливать причинно — следственные зависимости, делать выводы.	Изготовление по- здравительных от- крыток, поделок ко дню пожилых людей.	Рекомендательный список литературы для родителей «Дошкольникам о правилах дорожного движения».
02 ок- тябрь- 08 ок- тября	Осень. Огород. Овощи.	Привлекать детей осенью к уборке: овощей на огороде, сбору семян, пересаживанию цветущих растений из грунта в уголок природы. Расширять и обогащать представления детей о влиянии тепла, солнечного света на растения (много ягод, фруктов, овощей).	Познавательно-те- матическое раз- влечение «Во саду ли, в огород	Выставка детских работ из природного материала «Осень разноцветная». (изготовление совместно с родителями).
9 -15 ок- тября	Осень. Деревья и ку- старники	Расширение представлений детей об осени. Расширять представления о кустарниках и деревьях: елка, сосна, береза, клен. Уточнить представления об основных частях растений. Развитие умения устанавливать простейшие	руководитель Воспитатель Логопед Праздник «Осень».	Папка-передвижка «Октябрь»

	1			I
16-22	Ягоды. Грибы.	связи между явлениями живой и неживой природы (похолодало — исчезли бабочки, отцвели цветы, листопад и т. д.), вести сезонные наблюдения. Расширение представлений о сельскохозяйственных профессиях, о профессии лесника. Расширение представлений о правилах безопасного поведения на природе. Воспитание бережного отношения к природе. Формирование элементарных экологических представлений.  Ягоды. Грибы. Формировать у детей представления о грибах (маслята, опята, сыроежки, мухомор и др.) и лесных ягодах (малина, смородина, земляника и др.). Учить различать по цвету, форме, съедобные — несъедобные, лесные - садовые. Рассказать о пользе несъедоб-	Муз. руководитель Воспитатель Логопед Праздник «Осень».	Информирование родителей о теме недели. Консультация по запросу.
		ных грибов для жителей леса, о пользе ягод для организма человека, несъедобных ягод для птиц.	Коллективная ра- бота «Корзина с ягодами и гри- бами.	
23-29 ок- тября	Продукты пи-тания	Продукты питания. Воспитание потребности в соблюдении режима питания, употреблении в пищу овощей и фруктов, других полезных продуктов. Расширение представлений о важности для здоровья сна, гигиенических процедур, закаливания Расширить представления о продуктах питания, профессиях: повар, кондитер, пекарь  Развивать умение определять материалы, из которых изготовлена посуда. Закреплять умение сравнивать предметы (по назначению, цвету,	С/р игра «Су- пермаркет»	

30 окт. -05 но- ября	Посуда.	форме, материалу), классифицировать их (посуда — фарфоровая, стеклянная, керамическая, пластмассовая). Рассказывать о том, что любая вещь создана трудом многих людей. Прививать эстетику при обучении сервировке стола. Воспитывать бережное отношение к посуде, правильное с ней отношение.  Цель: формирование представлений детей о посуде. Ознакомить детей с историей появления посуды, с материалами, из которых они изготовлены; видами и частями посуды. Актуализировать и закрепить знания детей о столовом этикете.	Изготовление и выставка разно- образной по- суды	Положе Оле
6-12 ноября	Мебель	Цель: расширить обобщённые представления детей о мебели и её назначении; об основных видах мебели и её частях. Задачи: учить понимать обобщающее слово «мебель»; расширять и активизировать словарь по данной теме; учить образовывать и употреблять в речи существительные единственного и множественного числа мужского и женского рода; воспитывать бережное отношение к предметам домашнего обихода.	Аппликация «Кроватка для Машеньки»	Памятка «Осторожно, гололед»
13-19 ноября	Одежда. Головные уборы.	Расширять представления об истории человечества, реконструкцию образа жизни людей разных времен (одежда, головные уборы). Закрепить и уточнить знания детей об одежде, обуви, головном уборе. Познакомить детей с разными видами одежды (летняя, зимняя, демисезонная, мужская, женская, детская), с деталями одежды, составление описательных рассказов по схемам и без них. Воспитывать	Аппликация «Платье для мамы»	

		аккуратность в одежде. Формировать уважи-		
		тельное отношение к труду взрослых.		
20-26 ноября	Обувь	Систематизировать и закрепить знания детей по лексической теме «Обувь». Познако-	Выставка дет-	Акция «Птичья столовая». (изго-
нояоря		мить детей с разными видами обуви; закрепить знания о назначении обуви; провести связь обуви с временами года; закрепить представления о профессиях, связанных с производством обуви, дать детям представления об истории обуви; активизировать творческое воображение; развивать мелкую моторику рук детей, память, мышление и речь; повышать познава-	ских рисунков «Сапожки для мамы»	столовая». (изготовление кормушек). Выставка рисунков «Мы за безопасное движение»
		тельный интерес детей; воспитывать бережное, аккуратное отношение к своей обуви и обуви других людей.		
27 -03 де- кабря	Человек	Формировать представления детей о себе как о человеке, о разных ступенях развития человека (младенец, ребенок – дошкольник, подросток, взрослый человек и старый человек); развивать навыки самообследования. Воспитывать интерес, доброжелательное отношение к сверстникам.	с/р игра «Ателье».	Папка-пердвижка «Правила и без- опасность дорож- ного движения».
04- 10.12	Семья	СЕМЬЯ. Воспитывать у детей любовь и уважение к членам своей семьи, желание высказывать свои чувства близким людям.  Формировать представление о семье, как о людях, которые живут вместе; воспитывать желание заботиться о близких, развивать чувство гордости за свою семью. Воспитание любви и уважения к родным и близким, знание своей фамилии, имени и отчества родителей, своего рода и родословной	С/ р. Игра «День рождения куклы Маши»	Разработка родителями совместно с детьми безопасного маршрута из дома в детский сад.  Ежедневные беседы с родителями о поведении, общении детей в

11-17 де- кабря	Профессия. Инструменты.	Месячник пожарной безопасно- сти	<ul> <li>. Расширить представления о разных профессиях нашего города.</li> <li>Научить различать и называть профессии по инструментам.</li> <li>Закрепить знания детей о том, что людям помогают в работе разные вещи – орудия труда.</li> <li>Продолжать ориентировать детей в сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство и сфера услуг, сельское хозяйство), их значимости для жизни ребенка, его семьи, детского сада и общества в целом</li> </ul>	Викторина «Путешествие в мир профессий»  Инструктор по физ.культуре ВоспитательТе- матическое раз- влечение «Юные пожар- ные»	группе друг с другом  Буклет «О пожарной безопасности».  Совместное с родителями утепление окон к зиме.  Подготовка к новогодним утренникам изготовление костюмов и атрибутов.  Выставка «Елочная игрушка своим руками
18-24 де- кабря	Новый год		Продолжать приобщать детей к праздничной культуре русского народа. (Веселый праздник Нового года означает, что старый год закончился, и начинается новый. Люди в домах наводят порядок, чтобы в новый год не брать с собой плохое. Люди весело празднуют начало нового года: украшают елку игрушками и огоньками, водят хороводы. К ним приходят сказочные герои – Дед Мороз и Снегурочка, которые раздают детям подарки). Утренники, игры. Привлекать к активному разнообразному участию в подготовке к празднику и его проведении. Воспитывать чувство удовлетворения от участия в коллективной предпраздничной деятельности. Закладывать основы праздничной культуры. Создать условия для поздравления близких с праздником, преподнесение подарков, сделанных своими руками. Познакомить с	Украшение елки.	Утренник

			традициями празднования Новогличных странах.	го года в раз-	
	25-29 де- кабря	Игрушки	Формировать знания детей о светствах и функциональном назнач шек, побуждать в детях доброту режное отношение к игрушкам; муникативные навыки. Расширять и уточнять знания об продолжая обогащать, активизи детей; развивать мелкую мотори делять (отгадывать) игрушку на вать описательную речь, учить о рушку по описанию; воспитывать ношение к игрушкам.	модельной игрушках, ровать словарь ощупь; разви-отгадывать иг-	Информационная ширма «Правила дорожного движения в зимний период времени». Строительство с семьями снежны х построек на участке
Январь	08 - 14 января	Зима. Зимние забавы	Обогащение у детей знаний о зи забавах, приобщение детей и род ровому образу жизни посредствения зимних забав, развлечений, знакомить детей с зимними вид формировать у детей двигательнавыки, способствующие укреплявья, повышению сопротивляемо к неблагоприятным факторам внаней среды; - посредством зимних развлечен приобщить детей и родителей к разу жизни воспитывать у детей интерес к вам, развлечениям и играм; - воспитывать у детей умение взвать друг с другом.	ского творчества «Волшебница - зима». Зимние игры и забавы, развлечения. Прощание с елкой ий, забав, игр здоровому об-	Папка – передвижка «Зима» «Внимание! Грипп!»

	15-21	Домашние жи-	Расширять представления о домашних птицах	Выставка детских	
Январь	января	вотные и	и животных и их детенышей, повадках, зави-	рисунков «Забав-	Изготовление ма-
		птицы	симости от человека. Закрепить знания об от-	ные живот ные».	кета «Зоопарк».
			личительных признаках домашних животных.		
			Учить называть их по половому признаку: ко-		
			рова – бык и т.п. Продолжать расширять пред-		
			ставления о способах взаимодействия с живот-		
			ными: наблюдать за животными, не беспокоя		
			их и не причиняя им вреда; кормить животных		
			только с разрешения взрослых; не гладить чу-		
			жих животных; не приносить животных домой		
			без разрешения взрослых; не брать на руки без-		
			домных животных. Продолжать расширять		
			представление о домашних птицах и их дете-		
			нышах: внешний вид, среда обитания, повадки,		
			размножение, значение для человека. Закре-		
			пить знания об отличительных признаках		
	22-28	Хлеб всему го-	Хлеб всему голова. Систематизировать знания	Викторина «Хлеб	
	января	лова	детей о процессе	- всему голова».	
			выращивания хлеба. Ознакомить с орудиями		
			труда для выращивания хлеба,		
			которые использовались древними славянами:		
			борона, соха, серп, жернова.		
			Сравнить их с современными техническими		
			средствами хлеборобов.		
			Воспитывать уважение к нелёгкому труду хле-		
			боробов, бережное отношение к		
			хлебу.		
			Дать представление о том, как хлеб пришел к		
			нам на стол. Закрепить знания детей о том, что		
			хлеб – один из самых главных продуктов пита-		
			ния.		

2904 фев- раля	Дикие животные		Продолжать расширять представление о диких животных и их детенышей условиях, в которых они живут (медведь, лиса, белка, ёж и так д). Продолжать расширять представления о способах взаимодействия с животными: наблюдать за животными, не беспокоя их и не причиняя им вреда; кормить животных только с разрешения взрослых. Воспитывать любовь, уважение, бережное отношение к родной природе. Учить любоваться окружающей средой.	Выставка детского творчества.	Изготовление ма- кета «Скотный двор»
Фев-раль 05-11	Зимующие птицы	24 марта «Всемир- ный День Театра»	Расширять представления о зимующих птицах (чем питаются, почему остаются). Развивать умение называть части тела, чем покрыто тело птиц. Учить любоваться красотой окружающей природы. Расширять знания детей о зимующих птицах: чем питаются, как обустраивают свое жилище. Наблюдать за поведением птиц на улице. Побуждать детей рассматривать и сравнивать следы птиц на снегу. Оказывать помощь зимующим птицам. Прививать эстетические чувства. Воспитывать доброе отношение к маленьким соседям по планете. Развивать творческие способности детей, речь, мышление.	Электронная презентация «Зимующие птицы»	Информационная ширма «Дисциплина на улице — залог безопасности пешехода».
12-18	Перелетные птицы		Расширять представления о перелетных птицах: чем питаются, почему улетают? Потому что нет корма (насекомых). Развивать умение называть части тела птиц. Учить любоваться красотой окружающей природы. Расширять знания детей о перелетных птицах.	Выставка детского творчества	Консультация «Важность чтения и обсуждения художественной литературы с детьми».

Фев-	19-25	День защит-		Продолжать расширять представления детей о	Выставка дет-	Праздник посвя-
раль	фев-	ника Отече-		Российской армии (Рассказывать о трудной, но	ского творче-	щенный Дню за-
	раля	ства		почетной обязанности защищать Родину, охра-	ства «Мой папа	щитника Отечества
				нять ее спокойствие и безопасность; о том, как	лучше всех».	
				в годы войн храбро сражались и защищали		
				нашу страну от врагов прадеды, деды, отцы).		
				Воспитывать в духе патриотизма, любви к Ро-		
				дине. Знакомить с разными родами войск (пе-		
				хота, морские, воздушные, танковые войска),		
				боевой техникой. Расширять гендерные пред-		
				ставления, формировать в мальчиках стремле-		
				ние быть сильными, смелыми, стать защитни-		
				ками Родины; воспитывать в девочках уваже-		
				ние к мальчикам как будущим защитникам Ро-		
				дины. Приглашать в детский сад военных, ве-		
				теранов из числа близких родственников де-		
				тей. Рассматривать с детьми картины, репро-		
				дукции, альбомы с военной тематикой.		
	26-03	Цветы		Закрепить знания о цветах, их красоте и пользе.	Выставка дет-	Информационная
	Фев-			Развивать у детей любознательность и наблю-	ского творче-	ширма «Почему
	раль-			дательность, интерес к изучению природы; лю-	ства.	дети попадают в
	март			бовь и бережное отношение к природе; сфор-		ДТП».
				мировать интерес к миру растений, желание де-		
				лать окружающее красивым; расширение кру-		
				гозора; обогащение словарного запаса; разви-		
				вать эстетические чувства.		
	04=10	Мамин празд-	Междуна-	Воспитывать уважение, бережное и чуткое от-	Изготовление по-	Стенгазета «Мама,
Март	марта	ник	родный	ношение к маме, бабушке, сестре. Расширять	дарков для мам.	мамочка, ма-
			женский	представление о женских профессиях. Расши-		муля!!!» <i>Муз. руко-</i>
			день	рять гендерные представления, воспитывать в		водитель
				мальчиках представление о том, что мужчины		Воспитатель
						Логопед
						Праздник 8 Марта.

			должны внимательно и уважительно отно- ситься к женщинам. Привлекать детей к изго- товлению подарков маме, бабушке.		
Март	11-17 марта	Правила дорожного движения	Объяснить, что безопасность на улице зависит от того, насколько хорошо дети знают и выполняют правила дорожного движения. Закрепить знания об опасностях, которые ждут их на улице, повторить правила поведения на улице, правила дорожного движения, закрепить знание сигналов светофора, их значение, а также обозначение дорожных знаков. Развивать логическое мышление, учить «просчитывать» различные ситуации, возникающие в дорожном движении. Воспитывать у детей ответственность за свою безопасность и жизнь других людей	Спортивное развлечение по ПДД. Выставка рисунков «Что я знаю о ПДД».	Викторина по ПДД Информационная ширма «Авто-кресло и детское удерживающее устройст в».
	18-24 марта	Транспорт	Классифицировать все виды транспорта: воздушный, наземный, водный, подземный. Закрепить знания детей о деталях транспорта, о том, кто им управляет. Закрепить знания о профессии водителя. Закреплять знания о специальном транспорте: «Скорая помощь» (едет по вызову к больным людям), пожарная машина (едет тушить пожар), «Полиция» (едет на помощь людям, попавшим в беду). Закреплять правила поведения в общественном транспорте. Познакомить детей с метро, с правилами безопасного поведения в нем.		Информационная ширма «Поведение детей в общественном транспорте».
	25-31 марта	Неделя книги	Показать, что сказки сочиняет не только народ, но и писатели -сказочники; что в сказках добро всегда побеждает зло; что сказки учат людей доброму отношению друг к другу. Знакомство с русскими поэтами.	Викторина: «Что за прелесть эти сказки».	Консультация «Важность чтения и обсуждения ху-

	I	ı			l v
			О чем писали поэты, как описывали красоту	Закреплять зна-	дожественной ли-
			русской природы некоторые из поэтов, какими	ния детей о сказ-	тературы с
			словами; с какими поэтами знакомились чуть	ках разных наро-	детьми».
			раньше; прививать любовь к поэзии.	дов; умение раз-	
			Закрепить знания детей о профессиях библио-	личать сказки по	Драматизация рус-
			текаря, художника - оформителя	видам: волшеб-	ской народной
				ные, бытовые, о	сказки.
				животных; уме-	
				ние узнавать	
				сказки по отрыв-	
				кам, по иллюстра-	
				циям.	
	01-07	Весна. Весен-	Закрепить представления о чередовании вре-	. Физкультурный	Буклеты для роди-
Апрель	апреля	ние месяцы.	мен года, частей суток и их некоторых характе-	досуг «К нам	телей «Осторожно
			ристиках. Расширять и обогащать знания детей	весна шагает»	«Электричество».
			о весенних изменениях в природе (тает снег,		
			разливаются реки, прилетают птицы, травка и		
			цветы быстрее появляются на солнечной сто-		
			роне, чем в тени. Наблюдать гнездование птиц		
			ворон). Развивать обобщенные представления о		
			весне как времени года, приспособленности		
			растений и животных к изменениям в природе.		
			Расширять знания о связи между явлениями		
			живой и неживой природы и сезонными ви-		
			дами труда. Учить устанавливать причинно-		
			следственные связи между природными явле-		
			ниями (сезон – растительность – труд людей).		
	08-14	Космос.	Рассказывать о значении солнца и воздуха в	Выставка дет-	Родительское со-
	апреля		жизни человека, животных и растений. Разви-	ских работ.	брание.
			вать способность наблюдать, всматриваться	Музыкально-	День открытых
			(вслушиваться) в явления и объекты природы,	спортивный	дверей.
			замечать их изменения (например, как изменя-	праздник «День	
				космонавтики»	

	15-21 апреля 22-28 апреля	Животные юга Животные севера	24 марта всемирный День Те- атра	ются форма и цвет медленно плывущих облаков, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени).  Задачи: уточнять и расширять кругозор детей о жизни животных жарких стран; формировать представления о взаимосвязях живых организмов со средой обитания; развивать интерес к представителям живой природы; расширять активный, понятийный словарь воспитанников; воспитывать интерес к окружающему миру. Расширять представления о разнообразии животного мира: внешнем виде, мимикрии (сходство окраски и формы у некоторых животных и растений с другими или окруж. средой, для борьбы за существование), повадке, среде обитания, добыче пищи, размножении  Расширять представления о разнообразие животных: внешний вид, мимикрия, повадки, среда обитания, добыча пищи, размножениедетеныши, значение для человека. Расширение представлений о местах, где всегда зима, о животных Арктики и Антарктики	Игры с макетом «Зоопарк».  Развлечение «День Земли — 22 апреля». Выставка детского творчества.	Макет «Животные жарких стран».  Спортивное развлечение: «Мама, папа, я - спортивная семья» (дети и родители)
	29-05	Рыбы		Уточнить, расширить и закрепить знания детей	Коллективная ра-	
Апрель	апрель- май			о рыбах и водоемах, в которых они обитают. Расширение словаря детей (пресноводные, морские, речные, озерные рыбы). Закрепить знания о частях тела рыб, о том, какую функцию они выполняют.	бота «Аквариум». Пластилинография	
Май	06-12 мая	День Победы.	9 мая День по- беды	Расширять представления о празднике 9 мая — День победы. Осуществлять патриотическое воспитание. Воспитывать уважение к Ветера-	детского творче- ства. Муз. руководи- тель	Консультация «Что нужно знать детям и родителям о ПДД».

нам Войны, любви к Родине. Расширять пред- Воспитатель	
ставление о том, что РФ (Россия) – огромная Логопед	
многонациональная страна. Рассказать о том, Праздник, посвя-	
что Москва – главный город, столица нашей шенный дню по-	
Родины. Познакомить с флагами, гербом Рос- беды «Мы в мире,	
сии, мелодией гимна. Расширять знания о ге- дружбе будем	
роях Великой Отечественной войны, о победе жить».	
нашей страны в войне. Знакомить с памятни-	
ками героям Великой Отечественной войны.	
13-19 Наш район . Ознакомить детей с достопримечательно- Игры с макетом Путеше	ствие по
мая стями Выборгского района, своей малой Ро- «Мой район». району.	
дины. Формировать чувство гордости и пре-	
данности своей малой Родине. Уточнить до-	
машний адрес детей. Продолжать воспитывать	
любовь к родному краю. Рассказать детям о	
достопримечательностях, культуре, традициях	
родного района; о замечательных людях, про-	
славивших свой город.	
20-26 <b>Наша родина.</b> Расширять знания и интерес к «Малой Ро- Конструирование Информ	иационная
	«Взрослые!
России и Санкт-Петербурга. Продолжать озна- деревни». Вам под	цражают!»
комление с культурными явлениями (цирк, те-	сия по ули-
атр, музей и др.), их атрибутами, значением в Спортивное раз- цам горо	ода
жизни общества, связанными с ними професси- влечение «Россия	
ями, правилами поведения в общественных ме-    — Родина моя	
стах. Дать представление о том, что дома, в ко- спортивная».	
торых они живут (детский сад, школа, другие Заполнение диа-	
здания), – это архитектурные сооружения. гностических	
Уточнить домашний адрес детей. Рассказать карт.	
детям о достопримечательностях, культуре,	
традициях родного города; о замечательных	
людях, прославивших свой город	

27-31	Лето. Насе-	1 июня	Расширение представлений детей о лете. Раз-	Выставка дет-	Консультация:
мая	комые	День За-	витие умения устанавливать простейшие связи	ского творчества.	«Роль совместного
		щиты де-	между явлениями живой и неживой природы,	Муз. руководи-	летнего отдыха ро-
		тей	вести сезонные наблюдения. Знакомство с лет-	тель	дителей и детей»
			ними видами спорта. Уточнить и закрепить	Воспитатель	(Наглядный мате-
			знания о насекомых (пчела, комар, муха мура-	Логопед	риал).
			вей, бабочка, жук, божья коровка), их внеш-	Праздник «Лето»	
			нем виде и способах передвижения, местах	1 июня – День за-	
			обитания и особенностях жизни (у муравьёв –	щиты детей.	
			муравейники). Воспитывать бережное отноше-		
			ние ко всему живому. Учить любоваться кра-		
			сотой окружающего мира. Формирование		
			представлений о безопасном поведении в лесу.		
			Закрепление знаний об опасных насекомых и		
			ядовитых растениях.		

Планирование образовательного процесса (месяц, неделя)

	Познавательное развитие	Познавательное разви-	Речевое развитие	Художественно	Художественно эс-	Познавательное
	(математическое представление)	тие (окружающий мир и		эстетическое	тетическое разви-	развитие «Город
Дата Тема		природа)		развитие	тие	на ладошке».
				Рисование	Лепка/Аппликация	
Сентябрь. 11-17 Детский сад	Повторение. Уточнение знаний детей в области математики посредством дидактических игр. Совершенствовать умение различать и называть плоские и объёмные геометрические фигуры (круг, квадрат, треугольник, прямоугольник; шар, куб, цилиндр). Уточнить представления о последовательности частей суток: утро, день, вечер, ночь.	Поговорить с детьми о том, почему детский сад называется именно так. Послушать рассуждения и доводы детей. Ознакомить с профессиями людей, работающих в д. саду, их обязанностях. Вызвать у детей радость от возвращения в детский сад, встречи со сверстниками. Способствовать формированию положительных эмоций по отношению к детскому саду, воспитателю, детям. Формировать дружеские, доброжелательные отношения между детьми. Формировать представления о правилах поведения в детском саду, взаимоотношениях со сверстниками.	Детский сад.  «Мы воспитанники старшей группы». Цель: Дать детям возможность испытать гордость от того, что они теперь старшие дошкольники. Напомнить детям, чем занимаются на занятиях по развитию речи. Совершенствовать диалогическую речь. Учить правилам поведения и формирование словесной вежливости.	«Мой друг (по- друга)»	«Наша площадка».	В поисках города

Тема	Познавательное развитие (математическое представление)	Познавательное развитие (окру-жающий мир и природа)	Речевое развитие	Художественно эстетическое развитие Рисование	Художественно эстетическое развитие Лепка/Аппликация	Познавательное развитие «Город на ладошке».
18-24 сент. Осень. Осенние месяцы.	Повторение.  Упражнять в счёте и отсчитывании предметов в пределах 5 с помощью различных анализаторов (на ощупь, на слух). Закреплять умение сравнивать два предмета по двум параметрам величины (длина и ширина), результат сравнения обозначать соответствующими выражениями (например, «Красная ленточка длиннее и шире зелёной ленточки, а зелёная ленточка короче и уже красной ленточки»). Совершенствовать умение двигаться в заданном направлении и определять его словами: вперёд, назад, направо, налево.	<b>Цель:</b> познакомить детей с понятием воздух, его свойствам, ролью для человека.	«Осень золотая» 1.  Рассматривание картины Осень» (фасилитированная дискуссия) 2.Разучивание стихотворения К.Бальмонт «Осень».	1. «Золотая осень» Учим изображать осень, используя при- емы примакивания. 2. «Букет из осенних листьев» Цель: учить детей наносить краску на ли- стья и "печатать» ими на бумаге.	ЛЕПКА «Ёжики»  Цель: закреплять умение лепить предметы или их части круглой, овальной, дискообразной формы.	Чижик-Пыжик ищет друзей Цель: Создать условия для расширения представлений о многообразии петербургской природы.

Осень. Сад. Фрукты. 25 01	Упражнять в счёте и отсчитывании предметов в пределах 6 помощью различных анализаторов (на ощупь, на слух). Закреплять умение сравнивать два предмета по двум парамет рам величины (длина и ширина), результат сравнения обозначать соответствующим выражениями (например, «Красная ленточка длиннее и шире зелёной ленточки, а зелёная ленточка короче и уже красной ленточки»). Совершен ствовать умение двигаться в заданном направлении и определять его словами: вперёд, назад, направо, налево.

«Такие разные 1. «Фрукты» фрукты» Цель; Выявление, обогащение и закрепление знаний о фруктах, фруктовых деревьях, труде людей в фруктовом саду. a-

**Цель:** Развитие связной речи, закрепление тематического словаря, навыков словообразования и словоизменения. 2. «Рассказывание на

тему: «Что нам осень принесла?» Цель: расширение словаря детей, связной речи.

1. «В саду созрели фрукты».

детей Учить BO. передавая разветвленность кроны.

1. «Ваза с фруктами»

(рисование с натуры) Цель: познакомить детей с натюрмортом.

АППЛИКАЦИЯ «ФРУКТЫ»

Уточнить

представления детей о форме фруктов (на какие геометрические фигуры похожи). Закреплять приемы вырезывания из круглых и овальных форм из квадратов и прямоугольников.

Где живёт Чижик-Пыжик

Цель: создать условия для осознания многообразие видов растений, произрастающих в Петербурге.

## Развернутое комплексно-тематическое планирование на октябрь 2023 года

Тема	Познавательное развитие (математическое представление)	Познавательное развитие (окружающий мир и природа)	Речевое развитие	Художественно эстетическое развитие Рисование	Художественно эстетическое развитие Лепка/Аппликация	Познава- тельное развитие «Город на ладошке».
Октябрь 02-08 <b>Осень. Огород. Овощи</b>	Совершенствовать навыки счёта в пределах 5-6, учить понимать независимость результата счёта от качественных признаков предметов (цвета, формы и величины). Упражнять в сравнении пяти предметов по длине, учить раскладывать их в убывающем и возрастающем порядке, обозначать результаты сравнения словами: самый длинный, короче, ещё короче, самый короткий (и наоборот). Уточнить понимание значения слов вчера, сегодня, завтра.	«Огород» Цель: Знако- мить с видами работы на ого- роде. Закрепить знания об овощах (цвет, форма, вкус)	Рассказывание народной сказки «Заяц хвастун» Вспомнить с детьми названия русских народныхсказок и познакомить с новыми произведением - Составление рассказов об овощах. Цель: совершенствовать умение в составлении описательного рассказа.	По замыслу воспитателя. «Овощи». Цель: учить рисовать красками овощи разной формы.	Лепка. «Овощная корзина» Цель: отрабатывать приемы лепки предметов округлой и овальной формы	Как в городе породе порирода? Цель: создать условия для понимания дет вми роли человека в формировании городского природного ландшафта.

Учить составлять ство из разных эл выделять его частединять их в цело жество и устанав зависимость меж лым множеством стями. Закреплят ставления о знако плоских геометри фигурах (круг, кы треугольник, пря ник) и умение равать их на группи чественным приз (цвет, форма, вел Совершенствовать ие определять п ственное направл носительно себя: назад, слева, спра вверху, внизу.	жение и старники нашего двора» Цель: Способствовать развитию мышления, познавательного интереса, воображения. Закрепить понятия кустарник, деревод травы.	анализировать, обобщать, делать выводы. Развивать связную речь.	1.По замыслу воспитателя. 2.Какие они разные- деревья и кусты. Цель: Учить проводить прямые и ломанные линии, не отрывая кисти, закрепить умение правильно держать кисть.	Аппликация: Осенний наряд деревьев. Цель: Учить вырезать ствол, ветки, учитывая особенности дерева.	Зачем го- роду при- рода? Цель: создать условия для вы- работки у дошколь- ников ин- дивиду- ально — личност- ного отноше- ния к природе.
---	---	---	---	---	---

16-22 окт. Ягоды и грибы.	Учить считать в пределах 6, показать образование числа 6 на основе сравнения двух групп предметов, выраженных соседними числами 5 и 6. Продолжать развивать умение сравнивать до шести предметов по длине и раскладывать их в возрастающем и убывающем порядке, результаты сравнения обозначать словами: самый длинный, короче, еще короче самый короткий (и наоборот). Закреплять представления о знакомых объёмных геометрических фигурах и умение раскладывать их на группы по качественным признакам (форма, величина).	«Что растет в лесу» Цель: Расширять знания детей о разновидностях ягод и грибов: съедобных и несъедобных.	1. Заучивание стихотворения И.Белоусова «Осень наступила»  Отгадывание и составление своих загадок о грибах и ягодах.	«Ягодное лукошко» Цель: развивать умение в рисовании различных видов грибов, составлении творческой композиции. 2 Рисование (по замыслу воспитателя).	Лепка «Грибы на Полян.ке» Цель: учить передавать композицию из грибов на траве, развивать умение передавать в лепке силуэты знакомых предметов.	<b>Городские</b> краски
---------------------------	---	---	---	---	---	-------------------------

Октябрь 23-29 Продукты питания	Числа 6-7. Деление на равные и неравные части. Работа в тетради.	«Продукты питания» Уточнить и закрепить знания о продуктах, для чего нужны, где продают, храненят и тд. (мясные, молочные, рыбные, овощные, хлебобулочные продукты)	«Хлеб всему голова» Формировать представления детей о хлебе. Учить прослеживать цепочку формирования булки хлеба(от зерна до выпечки).	«Мороженое в чашке» (вата) «Ваза с фруктами»	Лепка «Торт на день рождения кукле»	Чем пахнет город?
Октябрь-ноябрь 30-05 Посуда	Ознакомить с порядковым значением чисел 8 и 9, учить правильно отвечать на вопросы «Сколько?», «Который по счёту?», «На котором месте?». Упражнять в умении сравнивать предметы по величине (до 7 предметов), раскладывать их в убывающем и возрастающем порядке, обозначать результаты сравнения словами: самый большой, меньше, ещё меньше, самый маленький (и наоборот). Упражнять в умении находить отличия в изображениях предметов.	«Посуда»  Цель: Закреплять названия отдельных предметов посуды; учить сравнивать столовую, чайную и кухонную посуду (назначение и материал).	1. Чуковский К.И. «Федорино горе»  2. С.р игра «Кухня» Создание условий для сюжетно ролевой игры «Буду поваром, друзья — накормлю один вас я!»	1. «Красивая тарелка» - гжельская роспись.  Цель: Научить расписывать посуду по мотивам гжельских узоров.  2. «Рисуем городской объект» - рисование по впечатлению.	«Чашка и блюдце» Цель: закрепление умения вырезать круглые и овальные формы из квадрата и прямоугольника.	Город в отражениях

# Развернутое комплексно-тематическое планирование на ноябрь 2023 года

Тема	Познавательное развитие  (математическое представление)	Познавательное развитие (окружаю- щий мир и природа)		Художественно эстетическое развитие Рисование	Художественно эсте- тическое развитие Лепка/Аппликация	Познавательное разви- тие «Город на ладо- шке».
ноябрь 06-12 Мебель	нимать отношения между рядом стоящими числами 9 и 10. Продолжать развивать глазомер и умение находить предметы одинаковой ширины, равной	представления о мебели,	представления о мебели, откуда она поступает в магазины, из какого материала	1«Мебель» Цель: учить делать набросок простым карандашом, располагать по центру листа. 2 По замыслу	Аппликация «Мебель. Моя ком- ната» Цель: Развивать творческие способно- сти детей, самостоя- тельность.	Как город разговаривает

Ноябрь 13-19 Одежда. Головные уборы.	седними числами 7 и 8. Упражнять в счёте и отсчёте предметов в пределах 7 по образцу и на слух. Совершенствовать умение двигаться в заданном направлении и обозна-	ловные уборы.  Цель: Закрепить знания о летней, зимней, демисезонной одежде и ,головных уборах. Упражнять в согласовании численных с сущ. Развивать память, мышление,	словаря по теме «Одежда, голов- ные уборы» Со- ставление описа- тельного рассказа по теме «Одежда».	Маши» Цель: развивать умение прово-		Городской шум
Ноябрь 20-26 Обувь	Учить составлять число 8 и 9 из отдельных еди-	Закрепить знание названий предметов обуви, назначение, соответствии времени года.	Загадки. Игра «Чьи туфли?»	«Ботинки Буратино»  «Туфли Мальвине»	Лепка «Сапоги»	Город, измеренный ша- гами

	Число 0	«Из чего сделаны	Называть части	«Дети делают за-	Лепка	Город на ощупь
ек	Закрепить представле-	мальчики и девочки»	тела	рядку»	«Мальчик и девочка»	
)B6	ния о числе 0 и о цифре	Закрепить знания о	Игра «Покажи	«Автопортрет		
елс	0. Закрепить счетные	различии между	где»	друга!»		Праздник на пороге,
Ť	умения на числовом от-	разли или между				или, когда горожане
-0	резке,работа в тетради	мальчиками и девоч-				объединяются.
<sub>b</sub> 27		ками. Развивать				Цель: создать условия
ob.		врменную ориента-				для осознания детьми
Ноя		цию связанную с воз-				роли праздников в жизни
		растом.				горожан.

# Развернутое комплексно-тематическое планирование на декабрь 2023 года

Тема	Познавательное	Познавательное	Речевое развитие	Художественно эс-	Художественно эс-	Познавательное
	развитие	развитие (окружаю-		тетическое разви-	тетическое разви-	развитие «Город на
	(математическое представление)	щий мир и природа)		тие Рисование	тие Лепка/Аппликация	ладошке».
04-10 Декабрь. «Семья»	четырехугольниках, их свойствах и видах. Совершенствовать навыки счёта в пределах 10 с помощью различных анализаторов (на ощупь, счёт и воспроизведение определенного количества движений). Познако-	Цель: формировать представление о семье, как о людях, которые живут вместе. Уточнить и обобщить знания детей о семьеФормировать чувство принадлежности к своей семье, видеть себя как её	Цель: совершенствовать умение составлять короткий рассказ, употреблять в речи имена	фигуру чело- века(форму, соотноше- ние)	Аппликация «Платье для мамы» Цель: учить создавать объёмную аппликацию из цвет- ной бумаги, оформ- лять работу по об- разцу.	Горожане – кто они?

ы	Совершенствовать	Цель: Обобщать и ак-	1. Загадки. Игра «Что	Рисование. «Учи-	Аппликация	Город спешащий
я. Профессии. Инструмент	умение составлять число 5 из единиц. Упражнять в умении двигаться в заданном направлении. Закреплять умение последовательно называть дни недели, определять, какой день недели сегодня, какой был вчера,	тивизировать знания детей о труде, профессиях. Задачи: обобщать и активизировать знания детей о профессиях и инструментах, необходимых людям разных профессий.	ими делают?»	тель».  Цель: учить правильно изображать людей, передавая их форму и характерные признаки.  2. По замыслу.	Гармошка Упражнять в при- ёмах вырезыва- ния по прямой и косой. Закреп- лять умение акку- ратно пользо- ваться ножни-	Город спешащий
	какой будет завтра.	Воспитывать интерес к разным профессиям, к их значимости в жизни.	мыслу специалиста.		цами, косточкой и клеем.	

щими словами: вперёд, назад, налево, направо.	18-24, 25-29 Новый год	навыки счёта по образцу и на слух в пределах 10. Закреплять умение сравнивать 8 предметов по высоте и раскладывать их в убывающей и возрастающей последовательности, обозначать результаты сравнения словами: самый высокий, ниже, еще ниже самый низкий (и наоборот). Упражнять в умении видеть в окружающих предметах формы знакомых геометрических фигур. Упражнять в умении двигаться в заданном направлении и обозна-	Цель: обобщение и уточнение знаний о зиме и о развлечениях зимой.	1. Совершенствовать интонационную выразительность речи; отрабатывать речевое дыхание. Познакомить с потешками. 2. Рассматривание картины К.Ф.Юона «Русская зима» - Обогащать и расширять знания о зимних месяцах, вглядываясь в детали, находить на картине признаки зимы, знания правил поведения при неблагоприятных погодных условиях	гога. 2. Наши зимние за-		Праздник на пороге или Когда горожане объединяются
Состав чисел 4 и 5 из единиц. Закрепление знаний об игрушках,материради в клетку. Ради в клетку. Ванию игрушках,материради в клетку. Ванию игрушках игр.) игра «Подбери при-		двигаться в заданном направлении и обозначать его соответствующими словами: вперёд, назад, налево, направо.			<b>Порадура</b> бо	Augung	
изготавливают. знак» луэта матрешки	Декабрь 25- 29 Игрушки	Состав чисел 4 и 5 из единиц. Учить работать в тет-	рушки» Закрепление знаний об игрушках,матери-	ванию Д/и «Назови лас- ково»	рышня» (дымковская игр.) Разукрашивание си-	«Петрушка»	

# Развернутое комплексно-тематическое планирование на январь 2024 года

Тема	Познавательное развитие (математическое представление)	Познавательное развитие (окру-жающий мир и природа)	Речевое развитие	Художественно эстетическое развитие Рисование	Художественно эстетическое развитие Лепка/Аппликация	Познавательное развитие «Город на ладошке».
Январь 08-14 Зима. Зимние забавы.	Совершенствовать навыки счёта по образцу и на слух в пределах 10. Закреплять умение сравнивать 8 предметов по высоте и раскладывать их в убывающей и возрастающей последовательности, обозначать результаты сравнения словами: самый высокий, ниже, еще ниже самый низкий (и наоборот). Упражнять в умении видеть в окружающих предметах формы знакомых геометрических фигур. Упражнять в умении двигаться в заданном направлении и обозначать его соответствующими словами: вперёд, назад, налево, направо.	Тема: Зима. Зимние забавы.  Цель: обобщение и уточнение знаний о зиме и о развлечениях зимой.	1 Совершенствовать интонационную выразительность речи; отрабатывать речевое дыхание. Познакомить с потешками. 2 Рассматривание картины К.Ф.Юона «Русская зима» - Обогащать и расширять знания о зимних месяцах, вглядываясь в детали, находить на картине признаки зимы, знания правил поведения при неблагоприятных погодных условиях	1.По замыслу педагога. 2. Наши зимние забавы. Цель: учить рисовать фигуру человека в зимней одежде. Учить передавать простые движения рук и ног.	Аппликация Зимние забавы. Санки	Петербург в зимних одеждах.

	Познакомить с количественным	«Домашние жи-	1. Составление рас-	Моё любимое живот-	Аппликация:	. В поисках лета
		вотные и птицы»	сказа из опыта «Домашние	ное Цель: Учить переда-	«Овечка»	
Январь 15-21 Домашние животные и птица	Познакомить с количественным составом чисел 3 и 4 из единиц. Продолжать учить ориентироваться на листе бумаги, определять и называть стороны и углы листа. Закреплять умение последовательно называть дни недели, определять, какой день недели сегодня, какой был вчера, какой будет завтра.	, ,	•	ное Цель: Учить передавать выразительно образ животного 2. По замыслу.	,	. В поисках лета
До		сят людям, позна- комить со строе- нием тела (глаза,				
		уши, шерсть, рога)				

## Развернутое комплексно-тематическое планирование на февраль 2024 года

Тема	Познавательное развитие (математическое представление)	Познавательное развитие (окружающий мир и природа)	Речевое развитие	Художественно эстетическое развитие Рисование	Художественно эстетическое развитие Лепка/Аппликация	Познавательное развитие «Город на ладошке».
29-04 февраля Дикие животные	Познакомить с количественным составом числа 5 из единиц. Совершенствовать представления о треугольниках и четырехугольниках. Развивать умение обозначать в речи положение одного предмета по отношению к другому и своё местоположение относительно другого лица (впереди, сзади, слева, справа).	Цель: Закреплять знания о диких животных (волк, лиса, медведь, лось), их внешнем виде, повадках, условиях обитания. Как дикие животные готовятся к зиме.	1 Придумывание сказки «Как ёжик выручил зайца». Цель: учить придумывать сказку, описывать внешний вид героев, их поступки. 2. Познакомить детей со сказкой П. Бажова «Серебряное копытце».		Лепка «Жираф» Цель: развивать творческое воображение.	Сказка об удивительных животных

	Закреплять представ-	«Зимующие	1. «Зимующие	«Зимующие птицы»	Лепка	Удивительные цветы
Февраль 05-11 Зимующие птицы	ление о том, что результат счёта не зависит от величины предметов и расстояния между ними (счет в пределах 10). Дать представление о четырехугольнике на основе квадрата и прямоугольника. Закреплять умение определять пространственное направление относительно другого лица: слева, справа, впереди, сзади.	птицы»  Цель: Дать представление о зимующих птицах. Закрепить названия птиц и знания о птицах. Цель: Систематизировать и расширять общие представления и знания детей о птицах. Задачи: Учить узнавать пернатых по внешнему виду. Расширять знания о строении птиц, их внешнем виде (есть голова, туловище, хвост, клюв, лапки, покрыты перьями и повадках). Дать знания о том, что есть птицы перелетные (улетают от нас в теплые края и зимующие (они остаются с нами всегда) и водоплавающие (птицы с определенным строением лапок, позволяющим им жить на воде).	птицы»  Цель: Закрепить знания о птицах, умение образовывать уменьшительно — ласкательную форму.  2. Учить детей последовательно и логично пересказывать литературный текст, стараясь правильно строить предложения.	<b>Цель:</b> закреплять знания о строении птиц, рисовать птиц поэтапно. 2.По замыслу	Снегирь Цель: Формировать умение приемам размазывания, деления на части. Развивать координацию движений рук, мелкую моторику.	у дивительные цреты

	Закреплять представ-	«Зимующие и пере-	1. «Зимующие	«Зимующие птицы»	Лепка	Город на бумаге
	ление о том, что ре-	летные	птицы»	Цель: закреплять зна-	Снегирь Цель: Фор-	
Февраль 12-18 Перелетные птицы		•	•	<b>Цель:</b> закреплять знания о строении птиц, рисовать птиц поэтапно. 2.По замыслу		т ород на оумаге

	Совершенствовать	«Наши защитники»	Составление	«Папин портрет»	Лепка:	Городские знаки
	навыки счёта в преде-	Цель: познакомить с	рассказа по набору	Цель: закреплять	«Кораблик» Цель:	
	лах 10 и упражнять в счёте по образцу.	военными	игрушек воен-	умение рисовать фи-	способствовать раз-	
g	Продолжать форми-	профессиями (летчик,	ной тематики на тему	гуру человека цвет-	витию и умений, и	
Отечества	ровать представление	танкист, ракет-	Защитники	ными карандашами.	навыков в работе с	
ече	о том, что предмет	чик, пограничник).	отечества		пластилином. Учить	
01	можно разделить на		Цель: учить состав-	2. По замыслу.	лепить кораблик из	
	две равные части,		лять короткие рас-	2. IIO Sumbierty.	бруска пластилина,	
Защитника	учить называть части		сказы, развивать связ-		отрезая стеком лиш-	
П	и сравнивать целое и		ную речь.		нее и достраивая дру-	
ап	часть. Совершенство-		2. Учить детей пере-		гие детали.	
	вать умение видеть в		сказывать текст (целиком и по ролям), спо-			
День	окружающих предме- тах форму знакомых		собствовать развитию			
	геометрических фи-		смекалки, взаимопо-			
pa.	гур (плоских). Учить		мощи, словотворче-			
февраля	сравнивать два пред-		ства.			
<b>З</b> Ф	мета по длине с помо-					
19-25	щью третьего пред-					
1	мета (условной меры),					
	равного одному из					
	сравниваемых пред-					
	метов.					

# Развернутое комплексно-тематическое планирование на март 2024 года

Тема	Познавательное развитие (математическое представление)	Познавательное развитие (окружающий мир и природа)	Речевое развитие	Художественно эстетическое развитие Рисование	Художественно эстетическое развитие Лепка/Апплика-	Познавательное развитие «Город на ладошке».
26.02- 03.03 Цветы	1 Совершенствовать навыки порядкового и количественного счёта до 10;  2. Учить сравнивать смежные числа, устанавливать зависимость между ними	«Такие разные цветы» Цель: углублять знания и представления о цветах и их внешнем виде, местах произрастания.	1 «Цветы» Цель: Обогащать лексический запас за счет новых существительных, прилагательных, глаголов. 2 .По замыслу педагога	1. «Такие разные цветы» Цель: учить рисовать длинными, короткими мазками, примакиваниями. 1. По замыслу педагога.	Аппликация  «Цветочки»  Цель: закрепить умения использовать различные техники лепки.	Я иду тебя искать
04-10 марта Мамин праздник	Продолжать учить делить круг на две равные части, называть части и сравнивать целое и часть. Продолжать учить сравнивать два предмета по ширине с помощью условной меры, равной одному из сравниваемых предметов. Закреплять умение последовательно называть дни недели.					

11-17 марта «Правила дорожного Движения. Дорожные знаки	Закреплять представления о количественном составе числа из 5 единиц. Формировать представления о том, что предмет можно разделить на 2 равные части, сравнивать целое и часть. Совершенствовать умение сравнивать 9 предметов по ширине и высоте. Раскладывать их в убывающей и возрастающей последовательности. Результат обозначать соответствующими словами.	движения»  Цель: уточнить значения некоторых дорожных знаков. Уточнить знания о том. что в городе все движение подчиняется особым правилам.	1 По замыслу специалиста.  2 Показ мультфильма «Смешарики», «Как себя вести на дороге»	1«В мире дорожных знаков» Цель: Развивать творчество, учить придумывать рисунок и воплощать свой замысел на бумаге. 2 По замыслу	Аппликация. «Дорожные знаки» Цель: закреплять умение вырезать, клеить, работать с ножницами.	Я – пешеход
	щими словами.					

18-24 марта Транспорт	Закреплять представление о порядковом значении чисел первого десятка и составе числа из единиц в пределах 5. Совершенствовать умение ориентироваться в окружающем пространстве относительно себя (справа, слева, впереди, сзади) и другого лица. Совершенствовать умение сравнивать до 10 предметов подлине, располагать их в возрастающей последовательности, результаты сравнения обозначать соответствующими словами.	ездят»  Цель: расширить представления детей о видах транспорта и его функциональном назначении; познакомить с классификацией транспорта: наземный, воздушный, водный.	1.Беседа о транспорте. 2.Чтение рассказа Б.Житкова «Как в Москве» Цель: закреплять представление о различных видах транспорта.	1. «Грузовая ма- шина»  Цель: учить переда- вать форму основных частей предмета, их величину.  По замыслу.	Аппликация «Вол- шебный кран» Цель: самостоя- тельное вырезыва- ние частей из цветной бумаги для составления компо- зиции	Я –пассажир  Цель: повторить правила безопасного и грамотного поведения на улицах города.
-----------------------	--	---	--	---	--	---

		Математическое пред-	Показать, что сказки со-	«Что за прелесть эти	Рисование	Лепка/ аппликация	Центры общественной
		ставление	чиняет не только народ,	сказки».	Иллюстрация к люби-	По замыслу.	жизни
		Решение задач в пределах	_	Закреплять знания	мой сказке.	J.	
		10	ники; что в сказках	детей о сказках раз-			
		Работа в тетради	добро всегда побеждает	ных народов; умение			
		_	зло; сказки учат людей	различать сказки по			
	4T.B		доброму отношению	видам: волшебные,			
	КНИГР		друг к другу.	бытовые, о живот-			
	КП		Знакомство с русскими	ных; умение узнавать			
	марта Неделя		поэтами.	сказки по отрывкам,			
	He		О чем писали поэты, как	по иллюстрациям.			
	та		описывали красоту рус-				
	мар		ской природы некоторые				
	31 1		из поэтов, какими сло-				
	25-3		вами.				
	7		Прививать любовь к по-				
			эзии.				
			Закрепить знания детей о				
			профессиях библиоте-				
			каря, художника – офор-				
			мителя.				

# Развернутое комплексно-тематическое планирование на апрель 2024 года

Тема	развитие	Познавательное развитие (окружа- ющий мир и при- рода)	•		тическое развитие	Познавательное развитие «Город на ладошке».
01-07 апреля Весна. Весенние месяцы	Учить делить квадрат на две равные части, называть части и сравнивать целое и часть. Совершенствовать навыки счёта в пределах 10. Развивать представление о том, что результат счёта не зависит от его направления. Совершенствовать умение двигаться в заданном направлении, меняя его по сигналу (вперед — назад, направо — налево).	весну». Цель: Закрепить знания весенних явлениях природы.	1. Рассматривание картины .«Ранняя весна» - фасилитированная дискуссия.  Цель: расширять представления о весне, (капель, снег стал рыхлым, солнце светит ярче, поют птицы).	1«Первые цветы»         Цель:       учить         передавать рисунке характерные особенности весенних цветов.         2 По замыслу.	Лепка  «Весенние цветы»  Цель: развивать фантазию и творческие способности детей. Закреплять умение лепить предметы и их части округлой, овальной, дискообразной формы, пользуясь движением всей кисти и пальцев	Приметы весны  Цель: создать условия для формирования представлений о приметах весны.

Продолжать учить по-	Беседа на тему «Что	1. Придумывание рас-	«Что увидел космонавт	Аппликация	Как помочь го-
нимать отношения ря-	такое космос».	сказа на тему «Косми-	из ракеты».	«АХ, этот космос»	роду проснуться
	Цель: дать представле-	ческое	Цель: побуждать изображать	Цель: учить задумы-	
•	ние о космосе, космиче-	путешествие»	фантастические сюжеты.	вать несложный сю-	
сравнивать величину	ских полетах, звездах.	Цель: закрепить	По замыслу.	жет.	
предметов по пред-		навыки творческого	-		
ставлению. Закреп-		рассказывания			
лять умение делить		1			
круг и квадрат на две и		2 По замыслу специали-			
четыре равные части,		ста.			
учить называть части и					
сравнивать целое и					
часть.					
	нимать отношения рядом стоящих чисел в пределах 10. Совершенствовать умение сравнивать величину предметов по представлению. Закреплять умение делить круг и квадрат на две и четыре равные части, учить называть части и сравнивать целое и	такое космос».  Цель: дать представление о космосе, космичесравнивать величину предметов по представлению. Закреплять умение делить круг и квадрат на две и четыре равные части, учить называть части и сравнивать целое и	такое космос».  Цель: дать представление о космосе, космических полетах, звездах.  Цель: закрепить круг и квадрат на две и четыре равные части, учить называть части и сравнивать целое и  такое космос».  Цель: дать представление окосмосе, космических полетах, звездах.  Цель: закрепить навыки творческого рассказывания.  2 По замыслу специалиста.	нимать отношения рядом стоящих чисел в пределах 10. Совершенствовать умение сравнивать величину предметов по представлению. Закреплять умение делить круг и квадрат на две и четыре равные части, учить называть целое и	нимать отношения рядом стоящих чисел в пределах 10. Совершенствовать умение сравнивать величину предметов по представлению. Закреплять умение делить круг и квадрат на две и четыре равные части, учить называть целое и  такое космос».  Цель: дать представление о космосе, космичетие ских полетах, звездах.  Цель: дать представление путешествие»  Цель: закрепить навыки творческого рассказывания.  2 По замыслу специалиста.  такое космос».  Цель: побуждать изображать фантастические сюжеты.  По замыслу.  «АХ, этот космос» Цель: учить задумывать несложный сюжет.

	Совершенствовать навыки	«Животные юга»	Совершенствовать уме-	По замыслу пе-	Лепка «Крокодил»	Как устроен дом
15-21 Животные юга	счёта в пределах 10; учить понимать отношения рядом стоящих чисел: 6 и 7, 7 и 8, 8 и 9, 9 и 10. Развивать умение ориентироваться на листе бумаги, определять стороны, углы и середину листа. Продолжать формировать умение видеть в окружающих предметах форму знакомых геометрических фигур (плоских).	<b>Цель:</b> познакомить детей с животными жарких стран.	ние выразительно читать стихотворение по ролям.  2. По замыслу специалиста.		- Цель: Развивать эстетическое восприятие, вызвать положительное эмоциональное отношение	<b>Цель:</b> создать условия для формирования представлений о функциях и устройстве жилых зданий.

		«Животные	«Почему белые мед-	1. «Пингвины в Ан-	Аппликация «Север-	Такие разные дома
	рата на 4 равные части, учить	Севера»	веди не живут в	тарктиде» Цель:	ный олень»	Цель: создать усло-
ля Животные севера	называть части и сравнивать целое и часть. Продолжать учить	Цель: познакомить детей с животными холодных стран.	лесу» Цель: познакомить с белым медведем и его	учить детей различать холодную и теплую гамму цветов.  2.По замыслу.	Цель: Продолжить отра- батывать умение выре- зывать предметы круг- лой и овальной формы из квадрата и прямо- угольника. Продолжить знакомство с натюрмор-	`
			своему выбору.			

## Развернутое комплексно-тематическое планирование на май 2024 года

Тема	Познавательное развитие (математическое представление)	Познавательное развитие (окружаю-щий мир и природа)	Речевое развитие	Художественно эстетиче- ское развитие Рисование	тетическое развитие Лепка/Аппликация	Познава- тельное раз- витие «Го- род на ладо- шке».
29-05 мая Рыбы	Совершенствовать умение составлять фигуры из частей	«Рыбы» Цель: пполнить знания детей о рыбах	1»Рыбы»  Цель: пополнение и уточнение знаний, развитие лексикограмматического строя и связной речи.  2. Учить пересказу сказки «Емеля».	«Золотая рыбка» Цель: формировать умение изображать образы крупно, на всей плоскости листа, соблюдать пропорциональность.	Аппликация «Рыбки» Цель: учить вырезать и аккуратно наклеивать , дорисовывать глаза, закреплять работу с ножницами.	Как устро- ена улица
6-12 мая. День Победы	Свободное планирование работы с учётом усвоения программного материала и особенностей конкретной группы.	«9-мая день победы»  Цель: закрепить знания о В.О.В., воспитывать чувство уважения к ветеранам, желание заботится о них.	Беседа на тему «праздник 9 мая» Цель: расширять словарный запас, учить согласовывать суще прилаг. 2. По замыслу специалиста.	1. «Салют над городом»  Цель: учить отражать в работе свои впечатления о празднике День Победы.	Аппликация По замыслу педагога	Город с военным характером

13-19 мая Наш район	Закрепление  Деление на равные части и неравные части.	Рассказ воспитателя «С чего начинается наш город».  Цель: дать первоначальное представление об истории своей страны и родного города.  Продолжать воспитывать гражданские чувства	Беседа на тему: «Мой любимый город» Цель: развитие связной речи. 2. По замыслу специалиста.	«Дом, в котором я живу» Цель: учить передавать в рисунке строение домов, располагать их на листе бумаги. 2. По замыслу	Лепка  «Мой дом»  Цель: совершенствовать умение в рисовании домов разного типа.	Вежливый город
20-26 Наша Родина. Город.	Закрепление ройденного материала.  Деление на равные части и неравные части.	Рассказ воспитателя «С чего начинается наш город».  Цель: дать первоначальное представление об истории своей страны и родного города.  Продолжать воспитывать гражданские чувства	Беседа на тему: «Мой любимый город»  Цель: развитие связной речи.  2. По замыслу специалиста.	«Дом, в котором я живу» Цель: учить передавать в рисунке строение домов, располагать их на листе бумаги. 2. По замыслу	Лепка «Мой дом»  Цель: совершенствовать умение в рисовании домов разного типа.	С Днём рождения, Петербург. Цель: создать условия для осознания дошкольникам и сущности понятия «День рождения города».

e.	Закрепление умения	1	«Лето, лето, какого оно	1. «Бабочки летают над лугом»	Апликация
191	ориентироваться	враг?» Беседа о	цвета?». Составление	Цель:	«Бабочки»
(O)	на плоскости ли-	безопасности летом	творческого рассказа о	совершенствовать	Цель: развивать
cel	ста бумаги.	«Насекомые»	наступающем лете.	умения детей в рисова-	навыки силуэт-
На		 Цель: расширять и за-	Составление описатель-	нии восковыми мелками	ного вырезывания.
		креплять знания о насе-		2. «Чем пахнет лето» - по за-	Лепка «Божья коровка»
Лет		комых.	насекомых.	мыслу. Цель: развитие творче-	
31			«Узнай чьё крылышко»	ского воображения детей.	
127			Расширять глагольный за-		
Лай			пас детей		

2.5 Формы взаимодействия с родителями

2.3 <b>P</b> UPMBI I	взаимодействия с родителями	
	Родительское собрание 19.09.23	
	Возрастные особенности детей 5-6 лет.	
Сентябрь	Консультация «Возрастные особенности детей стар-	
	шего дошкольноговозраста»	
	Опрос для родителей «Пожелания на год»	
	Консультация «ЧТО НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ И УМЕТЬ	
	РЕБЁНКУ, К КОНЦУ УЧЕБНОГО ГОДА»	
	Выставка совместного творчества «Золотая осень»	
Октябрь	Осенний субботник «Сделаем наш двор чистым и	
	уютным»	
	Праздник «Осень в гости к нам пришла»	
	Консультация «Игра как средство воспитания до-	
	школьников»	
	Папка-передвижка «Помогите детям запом-	
11 6	нить правила пожарнойбезопасности»	
Ноябрь	Выставка совместного творчества «Моя мама»	
	Мастер-класс с участием мам «Талантливая мама»	
	Консультация «Главные направления в развитии	
	речи детей старшегодошкольного возраста»	
Декабрь	Новогоднее представление	
дскаорь	Папка-передвижка (новогодние советы, приметы,	
	развлечения, конкурсыи т. д.)	
	разысчения, конкурсый 1. д.) Консультация «Как правильно заучивать стихи»	
	Смотр-конкурс на лучшее оформление групп к Но-	
	вому году	
	вому году	
Январь	Фотовыставка на тему «Зимушка – зима!»	
1	Знакомство с семейными традициями	
	Стенд «Памятные места блокадного Ленинграда»	
	Консультация «Профилактика простудных заболе-	
	ваний»	
Февраль	Семейный спортивный досуг	
	Беседа «Возможные формы совместного отдыха ро-	
	дителей и детей»	
	Консультация «Компьютерные игры в детском воз-	
	расте: польза или вред»	
Март	Досуг «Масленица»	
	Подготовка к весеннему празднику	
	Творческие работы детей к 8 марта	
	Оформление родительского уголка на весеннюю	
	тему	
	Выставка-дефиле «Праздник шляп»	
Апрель	Рекомендации «Чем занять гиперактивного ребенка?»	
	Консультация «Развитие творческих способностей	
	ребенка»	
	Конкурс технического творчества ко дню космонав-	
	тики	
	День открытых дверей	

Май	Консультация «Изобразительная деятельность ре-					
	бенка в домашнихусловиях»					
	Организация выставки ко Дню Победы					
	Субботник «Весенние хлопоты»					
	Родительское собрание: «Как мы повзрослели и					
	чему научились за этот год»					
Июнь	Рекомендации для родителей « Игры с песком». Памятка для родителей «Перегревание. Солнечные ожоги ». Выставка детских работ «Веселое лето» Рекомендации для родителей: «Полезные движения, достойны уважения». Памятка для родителей по предупреждению несчастных случаев с детьми в быту.					

# 2.6 Часть, формируемая участниками ОО (образовательных отношений)

# Культурно-образовательная программа «Город на ладошке»

### Цель и задачи программы

Культурно-образовательная программа «Город на ладошке» носит личностно развивающий характер. Ее *цель* — социализация старшего дошкольника в процессе организованного взаимодействия с объектами, составляющими природное и культурное наследие Санкт-Петербурга.

Педагогу, работающему по программе, предстоит решить три основные *задачи*, тесно взаимосвязанные между собой:

- помочь дошкольнику освоить город как среду своего существования;
- дать навыки взаимодействия с различными объектами городского пространства;
- сформировать у ребенка собственное эмоционально-ценностное отношение к Петербургу.

### Планируемые результаты освоения программы

Результатом освоения программы становиться обретение дошкольниками *нового со- циокультурного опыта*, необходимого горожанину, проживающему в мегаполисе (крупном городе).

По окончании реализации программы воспитанник сможет

- объяснить, что такое «город», из каких частей (структурных элементов) состоит городское пространство;
- соблюдать правила дорожного движения и корректного (соответствующего городскому этикету) поведения в различных социокультурных институтах (музее, театре, библиотеке, магазине и других учреждениях, где чаще всего бывают дошкольники вместе с родителями);
- ориентироваться в пространстве своего микрорайона (микрорайона проживания, нахождения дошкольного образовательного учреждения);
- использовать различные способы ориентирования в незнакомом пространстве города схема/план/туристическая карта, адресная система, система природных историко-культурных доминант;
- расшифровывать символические знаки-ориентиры (пиктограммы), используемые в городском пространстве;

- рассматривать объекты природного и культурного наследия, используя как стратегию визуального исследования, так и отдельные приемы комплексного изучения городских объектов (опираясь на различные «каналы» получения информации осязание, слух, моторику и пр.);
- сравнивать, сопоставлять, оценивать, классифицировать объекты городской среды с целью получения интересующей ребенка информации;
- определять утилитарное предназначение различных незнакомых городских объектов по их внешнему виду;
- вступать в коммуникативное взаимодействие с горожанами носителями разного культурного опыта и информации (понимать к кому из горожан можно обратиться за интересующей информацией, уметь выстраивать обращение, формулировать и задавать вопросы, соблюдать этические нормы общения и пр.);
- рассказать о любимом уголке города (достопримечательности, музее, театре и пр.);
- назвать не менее 3-х специфических (отличительных) особенностей Санкт-Петербурга;
- перечислить официальные (герб, флаг, гимн) и неофициальные (достопримечательности городского центра) символы Санкт-Петербурга, узнавать их на фотографиях и в реальной городской среде;
- узнать по изображению не менее 5 достопримечательностей исторического центра Санкт-Петербурга;
  - назвать не менее 3-х городских традиций современного Санкт-Петербурга;
- проявлять готовность участвовать в традиционных городских событиях (праздниках, акциях, фестивалях и пр.);
- объяснить важность соблюдения бережного отношения к объектам культурного и природного наследия города;
  - выразить свое личное отношение к городу (в рисунке, словах и пр.).

#### Структура программы

Программа построена в виде *двух концентров*, что предполагает освоение сквозных тем, реализуемых как в старшей, так и подготовительной группах. Изменения в программе на каждом возрастном уровне связаны с расширением пространства города — от своего микрорайона к историческому центру Санкт-Петербурга, а также с усложнением поисковых и исследовательских задач, которые ставятся перед ребенком. Такая структура позволяет, несмотря на преемственность содержания первого и второго года обучения, в случае необходимости реализовывать и каждый концентр в отдельности.

Преемственность содержания соблюдается за счет обращения к одним и тем же темам в старшей и подготовительной группе, однако реализуются они на разном материале. Ведущая идея первого концентра — освоение ближайшего окружения ребенка (микрорайона), приобретение первых умений взаимодействия с объектами городской среды. Предлагаемые занятия помогут обобщить уже существующие у детей знания и представления о городе, в котором они живут, и значительно расширить их; показать неразрывную связь местожительства дошкольника (зачастую отделенного от известных достопримечательностей) с тем Санкт-Петербургом, о котором рассказывают путеводители; применить собственный опыт освоения городского пространства на практике и обогатить его.

Сюжетной канвой, объединяющей все учебные модули (занятия) этого цикла является «переписка» дошкольников с петербургским персонажем — Чижиком-Пыжиком. Маленькая птичка станет проводником детей по городу: расскажет, что такое «город», поможет собрать впечатления детей в единую картину, научит внимательно вглядываться в окружающее, познакомит с правилами городской жизни.

Следующий концентр предполагает, что, используя приобретенные знания и умения, дошкольники «переступают» порог города знакомого, освоенного, понятного и пуска-

ются в большое путешествие по Санкт-Петербургу. Им предстоит от исследования собственного микрорайона, перейти к знакомству с историческим центром Петербурга. Дошкольники вновь будут «собирать» городские впечатления, учиться законам городской жизни, исследовать объекты городской среды, но теперь поле их деятельности значительно расширяется.

В результате у ребенка должен сложиться свой, непохожий на другие образ Петербурга, выработаться собственное эмоциональное отношение к городу, в котором предстоит жить. Достигнуть личностного отношения удается благодаря тому, что объектом изучения становятся не столько петербургские достопримечательности, сколько петербургские особенности, специфика нашего города, его уникальность и неповторимость. Не случайно, основная тема второго года обучения — вода, во многом определяющая и облик города, и его образ жизни. Логично также, что в качестве «путеводной ниточки», которая помогла бы ребенку из довольно фрагментарных впечатлений выстроить целостную картину Города, в данном концентре, выбрана Нева. Нева — главная водная артерия Санкт-Петербурга, она является центром города, его началом и самой главной доминантой, вокруг Невы сосредоточены наиболее значимые архитектурные ансамбли, памятники и сооружения. Помогает осваивать дошкольникам это «исторически» насыщенное водное пространство Петербурга, как и в первом концентре, вполне реальный персонаж — морской конек, живущий на ограде Благовещенского моста.

Сущность усложнения поисковых задач, решаемых дошкольниками в процессе освоения содержания каждого из указанных концентров, выражается в постепенном увеличении доли самостоятельности детей при проведении исследования и переходе от индивидуальных заданий к групповым и коллективным.

В рамках первого концентра все задания, предлагаемые дошкольникам, решаются детьми индивидуально или в парах/тройках постоянного/сменного состава и при непосредственном участии и руководстве педагога. Используются две базовых модели заданий и упражнений: 1) воспитатель ставит проблему и намечает пути решения, за дошкольниками остается лишь поиск ответа; 2) воспитатель ставит проблему, но пути и методы ее решения, а также само решение старшие дошкольники ищут самостоятельно.

Второй концентр предполагает реализацию иной модели исследовательских заданий: дошкольники должны сформулировать проблему исследования, определить возможные пути ее решения и найти само решение самостоятельно. Педагог является лишь консультантом или координатором исследовательской деятельности детей. Усложняется и характер заданий: детям предлагается все больше групповых и коллективных проектов, требующих согласования действий и мнений всех участников исследования.

Программа каждого концентра структурирована по *разделам*, которые осваиваются последовательно друг за другом:

- *Введение* вводные занятия, нацеленные на обобщение существующих у дошкольников представлений о городе и выявление опыта поисковой и исследовательской деятельности в городской среде.
- Городские впечатления реализуется с сентября по январь, предполагает обращение к «образу» города, приобретение опыта восприятия и эмоционального «переживания» своего окружения. В ходе изучения данного раздела дошкольники накапливают собственные впечатления о городе его внешнем облике, характере, жителях. Основная задача «открыть» и активизировать все каналы восприятия городской среды, доступные ребенку зрение, слух, тактильные ощущения, кинестезические переживания, создав, таким образом, почву для комплексного исследования природной и культурной среды.
- Обстоятельства городской жизни (январь март) предполагает освоение основных законов существования мегаполиса, правил, необходимых для гармоничного существования в городской среде. Данный раздел призван дать, прежде всего, первичные навыки ориентации и социализации ребенка в городской среде.

• Городские диалоги (апрель-май) — попытка обобщения накопленного опыта исследования и изучения города, создания его целостного образа. В ходе реализации данного раздела дошкольник приобретает опыт творческого преобразования городской среды, выступая в качестве полноправного субъекта «диалога» как с различными объектами городского пространства, так и с городскими жителями. Одним из важнейших приоритетов деятельности дошкольника на данном этапе становится коллективная деятельность, что предполагает развитие навыков общения со сверстниками при решении общих задач.

Выбор данных разделов, порядок их освоения и, соответственно, логика развертывания программного материала, определены тремя обстоятельствами:

1.Соответствием традиционному для дошкольного образования делению образовательной программы по сезонам.

Каждый раздел программы (исключая «Введение») реализуется в течение одного времени года (осень, зима, весна), что позволяет, с одной стороны, проследить трансформацию облика города в контексте природных изменений, а с другой — сохранить привычную для дошкольного обучения «привязку» программы к сезонам года, что дает возможность ее корреляции с базовой образовательной программой, реализуемой дошкольным образовательным учреждением.

2. Усложнением содержания, связанным с систематизацией и обобщением накопленного материала.

Поэтапное освоение разделов программы предполагает постепенный переход от простого к сложному, от частного к общему: от осознания специфики внешнего облика города как особого типа населенного пункта (раздел «Городские впечатления») к освоению основных правил городского образа жизни (Обстоятельства городской жизни) и далее – к знакомству с общими и универсальными законами существования города в пространстве и времени (Городские диалоги).

Городские впечатления	Обстоятельства город-	Городские диалоги
	ской жизни	
Рефлексия имеющихся впе-	Освоение законов город-	Освоение основных зако-
чатлений и накопление но-	ского образа жизни, базо-	нов существования мегапо-
вых представлений об осо-	вых правил безопасного,	лиса, правил, по которым
бенностях города как насе-	адекватного и комфортного	строится городское про-
ленного пункта (первый год	поведения, необходимых	странство, протекает жизнь
обучения) и специфике ме-	для гармоничного суще-	населенного пункта как
сторасположения и облика	ствования человека в город-	«целокупного организама»
Петербурга (второй год обу-	ской среде	(И. М. Гревс).
чения)		
	Проблема детского иссле-	
Проблема детского исследо-	дования: Как город опреде-	Проблема детского иссле-
вания: Что такое город и как	ляет поведение горожа-	дования: По каким законам
он может выглядеть?	нина? По каким правилам	существуют город в про-
	живет человек в городе?	странстве и времени?

3. Постепенным накоплением опыта исследовательской деятельности.

В ходе освоения каждого из разделов программы идет отработка умений и навыков исследовательской деятельности, способов взаимодействия с различными объектами городской среды, которые усложняются по нарастающей — от наблюдения и неосознанного эмоционального впечатления — к полноценному исследованию и созданию на этой основе собственных «культурных текстов» (эмоциональных высказываний, логических умозаключений, продуктов творческой деятельности).

Динамика наращивания исследовательских умений и навыков отражена в таблице:

Городские впечатления	Обстоятельства город-	Городские диалоги
	ской жизни	
Освоение спектра возможного ин-	Отработка разнообразных	Отработка алгоритма
струментария исследования го-	приемов и методов мысли-	интерпретации и пре-
родской среды:	тельной обработки инфор-	<u>зентации</u> полученной
- на первом концентре – освое-	мации (анализ, синтез,	информации (предъяв-
ние алгоритма методов эмпириче-	сравнение, аналогия, клас-	ление и обоснование
ского исследования – наблюдения,	сификация, обобщение и	собственной версии, ва-
комплексного исследования объ-	пр.)	рианта решения про-
ектов на основе интеграции раз-		блемы)
личных органов чувств и источни-		
ков информации;		
- <u>на втором концентре</u> – экспери-		
ментальное исследование – прове-		
дение физических опытов, моде-		
лирование ситуаций.		

Каждый из перечисленных разделов в свою очередь делится на три *темы*, связанные с постижением одной из трех составных частей города (соответствующих формам бытия): «природы», «культурного наследия» (предметной среды, созданной руками человека) и «социума» (городского сообщества).

	Природа	Культурное наследие	Социум
Тема			
Раздел			
Городские впе-	Городской пейзаж	Город в подробностях	Городские жители
чатления			
Городские обсто-	Когда природа за-	Как не потеряться в го-	Городские роли
ятельства	сыпает	роде	
Городские диа-	Весна приходит в	В лабиринте городских	Городские традиции
логи	город	пространств	

Выделенные внутри каждого раздела темы практически не связаны между собой по содержанию, однако предполагают единую стратегию реализации исследовательской деятельности дошкольника. Кроме того, их реализация на протяжении двух лет обучения позволяет выстроить довольно стройную систему изучения города:

Тема «Природа» содержит занятия, дающие возможность проследить за теми изменениями, которые происходят с Городом на протяжении года. Для первого концентра данная тема связана с исследованием животного и растительного мира Города, возможных форм существования природы в городской среде. Объектом исследования второго концентра становятся особенности петербургской природы, ее влияние на облик Города и жизнь горожан.

*Тема «Культурное наследие»* предполагает накопление опыта с различными «рукотворными» объектами городской среды, как типичными (первый концентр), так и вполне «петербургскими» при изучении второго концентра. Следующий шаг связан с освоением специфики и структуры городского пространства, и, как итог – приобретение опыта осознанного существования в нем.

Наконец, *тема «Социум»* дает представление о горожанах и городском образе жизни, знакомит с общественными центрами Города, дает опыт освоения различных социальных ролей, приобщает ребенка к городским традициям. При освоении второго концентра программы акцент переносится с понятия «горожанин» на понятие «петербуржец»: петербургский житель, петербургские традиции, особенности петербургского стиля становятся ведущими темами предлагаемых занятий.

Таким образом, предлагаемая структура программы «Город на ладошке» позволяет реализовать комплексный подход в изучении края (И. М. Гревс, Н. П. Анциферов), создать условия для формирования у ребенка целостной картины города, который:

- существует в природной среде и организует эту среду;
- подчиняется законам, характерным для любого города мира, но имеет свое «лицо» и свой характер;
- наполнен жителями, составляющими особую общность людей горожане, которые, к тому же с гордостью называют себя «петербуржцами».

Разделы и темы каждого из концентров изучаются в рамках 34 тематических образовательных модулей, которые реализуются в течение 1-2 недель через систему различных форм деятельности:

- Городская прогулка;
- Совместная деятельность;
- Арт-площадка.

Городская прогулка представляет собой особую форму постижения города, которая позволяет научить ребенка смотреть и видеть, наблюдать и исследовать, сопоставлять и анализировать, самостоятельно делать «открытия», приобретать представление о мире не с чужих слов, а в результате собственного физического, эмоционального и культурного опыта. Как правило, городская прогулка предшествует беседам и рассказам о городе, становясь основным источником краеведческих представлений и основой для личных размышлений детей.

В ходе реализации второго концентра, в том случае, если речь идет об отдаленных от центра города дошкольных образовательных учреждений, прогулка зачастую заменяется рассматриванием иллюстраций, видеофрагментов, исключающих «живое» общение ребенка с городом. В связи с этим, целесообразно начинать изучение каждого раздела с небольшого путешествия детей и родителей в центр города, часть которого проходит в виде автобусной экскурсии, а часть – в виде небольшого образовательного путешествия.

Совместная деятельность — сотрудничество детей и педагога, нацеленное на решение конкретной познавательной проблемы. Она отличается наличием партнерской позиции взрослого, предполагает сочетание индивидуальной, подгрупповой и групповой форм организации работы с воспитанниками. В ходе совместной деятельности, проводимой с использованием различных педагогических технологий и методик, дошкольники имеют возможность обобщить и расширить имеющийся опыт городской жизни, приобретенный в повседневной жизни или во время городской прогулки.

*Арт-площадка* форма организации художественно-творческой и проектной деятельности ребенка, связанной с рефлексией собственных впечатлений о городе.

Кроме того, в программе предусмотрены *семейные образовательные путешествия*, которые призваны помочь детям совместно с родителями исследовать городскую среду, отточить свои умения и навыки, обобщить изученный материал, сделать новые открытия.

Каждый образовательный модуль имеет законченный характер и может рассматриваться как самостоятельная содержательная единица, что расширяет возможности программы, позволяя варьировать ее содержание, выбирать те модули, которые необходимы для реализации целей и задач конкретного педагога, группы, детского дошкольного учреждения. Однако эффективность результатов достигается при реализации всех предусмотренных программой учебных модулей.

### Содержание программы

Раздел	Тема	1 концентр
Введение	Тема 1.	Понятие «город». Предметное наполнение городской среды.
	В поисках	Функциональное предназначение отдельных городских элементов (дом, улица, парк, фонарь, ста-
	города	дион и пр.).
Раздел I. Го-	Тема 1. Го-	Природа как часть городской среды. Зависимость облика города от того природного контекста, в
родские впе-	родской пей-	который он вписан.
чатле-ния	заж	Санитарно-гигиеническая, релаксационная и декоративно-планировочная функции городской природы.
		Богатство и специфика городской фауны. Птицы и животные, обитающие в Петербурге. Особенности их жизни в большом городе: приспособленность к городским условиям и зависимость от поведения и отношения к себе горожан.
		Богатство и специфика городской флоры. Виды растений, произрастающих в Санкт-Петербурге. Разнообразие «зеленых уголков» города: сады, парки, скверы. Изменение характера природного мира Петербурга как результат активной деятельности человека.
	Тема 2. Го-	Город в наших ощущениях. Возможности различных «каналов» изучения городской среды (зрение,
	род в по-	слух, обоняние, осязание и т.д.) в формировании представлений о городе.
	дробнос-тях	Многообразие образов Петербурга как результат индивидуально-личностного восприятия городской среды различными людьми.
	Тема 3. Го-	Горожане как особая общность людей. Я и моя семья – жители Санкт-Петербурга.
	родские жи-	Особенности городского образа жизни: разобщенность людей, быстрый ритм жизни, многообразие
	тели	социальных ролей.
		Городские праздники и их роль в объединении горожан.
Раздел II.	Тема 1. Ко-	Петербург зимой. Трансформация облика города в связи со сменой времени года.
Обстоя-	гда природа	Особенности жизни городской природы в зимний период.
тельства	засыпает	Город – пространство, в котором человек способен управлять законами природы.
городской		Оранжереи и зимние сады – места, где постоянно живет лето.
жизни		Городские животные и растения, которые не бояться холодов и стужи: анималистическая скульп-
		тура и растительные орнаменты как часть декора объектов культурного наследия города.

	Тема 2. Как не поте- ряться в го- роде	План как инструмент ориентирования в городском пространстве. Правила ориентирования в городе. Многообразие городских ориентиров: высотные доминанты, вывески и знаки-символы.
	Тема 3. Городские роли	Многообразие социальных ролей горожанина. Необходимость соблюдения правил и норм поведения как условие сохранение общности горожан. Городской этикет.  Я – пешеход. Правила дорожной безопасности.  Я – пассажир. Общественный транспорт Санкт-Петербурга. Правила поведения в различных видах наземного городского транспорта.  Многообразие социокультурных учреждений в городе. Необходимость соблюдать особые правила, принятые в тех или иных социокультурных учреждениях.  Петербург – город театров. Правила корректного поведения в театре.
Раздел III. Городские диалоги	Тема 1. Весна при- ходит в го- род	Трансформация облика города и образа жизни горожан в связи со сменой времени года. Образ весеннего Петербурга. Весенние изменения, происходящие в природе, как источник обновления города. Субботники как способ помочь городу «проснуться» после зимы.
	Тема 2. В ла- биринте го- родских про- странств	Дом как особо организованное пространство, предназначенное для комфортного проживания. Многообразие общественных зданий города. Отражение назначения здания в его архитектуре. Городская улица — особое пространство, спроектированное с учетом безопасности и комфорта. Типы городских магистралей — улица, переулок, проспект, бульвар. Особенности их организации. Правила нумерации домов, принятые в Петербурге. Городские детали, придающие каждой улице свой характер.  Понятие «градиция». Объединяющая роль городских традиций.
	родские тра-	Традиция вежливого поведения петербуржцев — основа понимания горожанами друг друга, залог сохранения добрососедских отношений.  Празднование Дня Победы как особая традиция Петербурга-Ленинграда — города-героя. Как город готовиться к празднику. Общепринятая символика Дня Победы. Праздничные акции и мероприятия, проводимые 9 мая в городе: парад, возложение цветов к мемориалам, фейерверк и пр.  Празднование Дня рождения Санкт-Петербурга как особая городская традиция. Понятие «День рождение города». Проектирование праздника, посвященного Дню рождения Санкт-Петербурга.

	Региональный компонент			
Дата	Тема недели	1 год обучения (стар-	2 год обучения (подго-	
~ -		шая группа)	товительная группа)	
Сентябрь 1-10	Адаптация			
Сентябрь 11-17	Детский сад.	В поисках города	В поисках города	
Сентябрь 18-24	Осень. Осенние ме- сяцы	Чижик-Пыжик ищет друзей	Город на воде	
Октябрь 25-01	Осень. Сад. Фрукты.	Где живет Чижик-Пы- жик	Когда вода становится непослушной	
Октябрь 02-08	Осень. Огород. Овощи	Как в городе появилась природа?	Капризы петербургской погоды	
Октябрь 09-15	Осень. Деревья и ку- старники	Зачем городу природа?	По мшистым, топким берегам	
Октябрь 16-22	Ягоды. Грибы	Городские краски	Силуэт Петербурга	
Октябрь 23-29	Продукты питания	Чем пахнет город	Петербургская палитра	
Ноябрь 30-05	Посуда	Город в отражениях	Петербургские узна- вайки	
Ноябрь 13-19	Мебель	Как город разговаривает	«Лицо» Петербурга	
Ноябрь 06-12	Одежда. Головные уборы.	Городской шум	Каменные одежды Невы	
Ноябрь 20-26	Обувь	Город измеренный ша- гами	Город мостов	
Декабрь 27-03	Человек.	Город на ощупь	Город на Балтике	
Декабрь 04-10	Семья	Горожане – кто они?	Мы - петербуржцы	
Декабрь 11-17	Профессии. Инстру- менты	Город спешащий	Мир петербургских профессий	
Декабрь 18-24 25-29	Новый год	Праздник на пороге или Когда горожане объединяются	Время добрых дел	
Декабрь 25-29	Игрушки			
Январь 08-14	Зима. Зимние забавы.	Петербург в зимних одеждах.	Зимние радости	
Январь 15-21	Домашние животные и птица	В поисках лета	Спящая красавица	
Январь 22-28	Хлеб всему голова	Блокада Ленинграда	Блокада Ленинграда	
Февраль 29-04	Дикие животные	Сказка об удивительных животных	Как победить длинную петербургскую ночь	
Февраль	Зимующие птицы	Удивительные цветы	Ледяная сказка	

05-11			
Февраль 12-18	Перелетные птицы	Город на бумаге	Петербургские ориен- тиры
Февраль 19-25	День защитника Оте- чества	Городские знаки	Нам поможет карта
Март 26-03	Цветы	Я иду тебя искать	Петербургский адрес
Март 04-10	Мамин праздник	Я иду в театр	Я иду в музей
Март 11-17	Правила дорожного движения. Дорожные знаки	Я - пешеход	Я на городской улице
Март 18-24	Транспорт	Я – пассажир	Как проехатьпод Невой: петербургский метрополитен
Март 25-31	Неделя книги	Центры общественной жизни	Я иду в библиотеку
Апрель 01-07	Весна. Весенние месяцы	Приметы весны	Журчат ручьи, или Куда весной убегает петербургский снег
Апрель 08-14	Космос	Как помочь городу проснуться	Весна приходит на Неву
Апрель 15-21	Животные юга	Как устроен дом	О чем поведал старый дом
Апрель 22-28	Животные севера	Такие разные дома	Загадки петербургских набережных
Май 29-05	Рыбы	Как устроена улица	Где улицы могу встречаться?
Май 06-12	День Победы	Город с военным характером	Петербургская память
Май 13-19	Наш район	Вежливый город	О том, как вода «подска- зала» традиции
Май 20-26	Наша Родина, город	С Днем рожденья, Петербург!	С Днем рожденья, Петербург!
Май 27-31	Лето. Насекомые		

## 3. Организационный раздел Обязательная часть ОПДО:

3.1 Система образовательной деятельности

Понедельник	Вторник	Среда	Четверг	Пятница
Речевое развитие / Логопедическое подгрупповое занятие 9.00-9.25/ 9.35-10.00 Физическое развитие 10.10-10.35	Познавательное развитие (математич. предс.) 9.35-10.00 Художественно-эстетическое развитие 10.10-10.35	Познавательное развитие (Город на ладо-шке) 9.00-9.25 Художественно-эстетическое развитие (музыкальная д-ть) 9.35-10.00	Физическое развитие  9.35-10.00 Речевое развитие / Логопедическое подгрупповое занятие  10.10-10.35	Познавательное развитие (окр.мир и природа) 9.00-9.25 Художественно-эстетическое развитие (музыкальная д-ть) 9.40-10.00
Музыкальный до- суг 16.10-16.35	Физкультурный досуг 15.00-15.20 (2, 4 нед.)	Художественно- эстетическое раз- витие 16.00-16.25	Художественно- эстетическое раз- витие 16.00-16.25	Физическое развитие (улица)

## 3.2 Организация режима дня пребывания детей в группе АДАПТАЦИОННЫЙ РЕЖИМ ДНЯ

МЕРОПРИЯТИЯ	ВРЕМЯ
Утренний прием детей, игры, самостоятельная деятельность, утренняя гимнастика (не менее 10 минут)	7.00 - 8.30
Подготовка к завтраку, завтрак	8.30 - 8.50
Адаптационные игры	8.50 - 9.00
Совместная деятельность	9.00 - 10.00
Подготовка и второй завтрак	10.00 - 10.10
Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки	10.10 - 12.00
Подготовка к обеду, обед	12.00 - 12.30
Дневной сон	12.30 - 15.00
Постепенный подъем детей, закаливающие процедуры. Совместная образовательная деятельность, самостоятельная деятельность детей	15.00-15.30
Подготовка к полднику, полдник	15.30 - 16.00
Совместная деятельность. Игры, самостоятельная деятельность детей, дополнительное образование	16.25 - 17.00
Подготовка к прогулке, прогулка, самостоятельная деятельность детей, возвращение с прогулки	17.00 - 19.00
Уход домой	до 19.00

## РЕЖИМ ДНЯ на холодный период года.

МЕРОПРИЯТИЯ	ВРЕМЯ
Утренний прием детей, игры, самостоятельная деятельность, утренняя гимнастика	7.00 - 8.30
Подготовка к завтраку, завтрак	8.30 - 8.50
Игры, подготовка к занятиям	8.50 - 9.00
Занятия (включая гимнастику в процессе занятия - 2 минуты), коррекционная ра-	9.00 - 10.00
бота	
Динамическая перемена	9.25 - 9.35
Подготовка и второй завтрак	10.00- 10.10
Игры, занятия, коррекционная работа	10.10-10.35
Подготовка к прогулке, прогулка	10.35 – 12.05
Подготовка к обеду, обед	12.05 – 12.30
Подготовка ко сну, дневной сон, постепенный подъем детей, закаливающие проце-	12.30 – 15.00
дуры	12.30 – 13.00
Совместная образовательная деятельность, занятия, игры, коррекционная работа,	15.00 – 15.40
самостоятельная деятельность детей, дополнительное образование	13.00 – 13.40
Подготовка к полднику, полдник	15.40 - 16.00
Совместная образовательная деятельность, занятия, игры, коррекционная работа,	16.00–17.00
самостоятельная деятельность детей, дополнительное образование	10.00-17.00
Подготовка к прогулке, прогулка	17.00 - 19.00
Уход детей домой	до 19.00

# Двигательный режим для воспитанников 5-6 лет

№ п/п	Формы работы	Особенности организа- ции	Длительность				
	Физкультурно-оздоровите	льные мероприятия					
1.	Утренняя гимнастика	Ежедневно на открытом воздухе или в зале	10				
2.	Двигательная разминка (динамические перемены между занятиями)	Ежедневно	10				
3.	Физкультминутка	Ежедневно, по мере необходимости	2*3=6				
4.	Подвижные игры и физические упражнения на прогулке	Ежедневно	20				
5.	Индивидуальная работа по развитию движений	Ежедневно	12				
6.	Пешие прогулки по микрорайону	1 раз в неделю	25				
7.	Бодрящая гимнастика	После дневного сна	10				
	Непрерывная образовате	льная деятельность					
1.	Занятие. Образовательная область «Физиче-	3 раза в неделю	25				
	ское развитие»	(1на воздухе)					
2.	Занятие. Образовательная область «Художе-	2 раза в неделю	25				
	ственно-эстетическое развитие. Музыка»						
	Самостоятельная деятельность						
1.	Самостоятельная двигательная деятельность	Ежедневно, продолжи- тельность зависит от	+				

		индивидуальной осо-	
		бенности ДА детей	
	Физкультурно-массов	вые мероприятия	
1.	Неделя здоровья (каникулы)	2-3 раза в год	+
2.	Физкультурный досуг	2 раза в месяц	25
3.	Спортивные праздники	2-3 раза в год	75/90
4.	Народные праздники	«Масленица»	75/90
5.	Пробег «Испытай себя»	IX месяц	+
6.	Соревнование «Весенние старты»	III месяц	+
7.	День здоровья	1 раз в квартал	+
	Совместная физкультурно-оздоровител	ьная работа детского сад	а и семьи
1.	Участие в физкультурно-оздоровительных	Во время подготовки и	
	мероприятиях детского сада	проведения досугов,	25
		праздников, недели здо-	
		ровья, посещения от-	
		крытых мероприятий и	
		ГТО	

## 3.3. Создание развивающей предметно- пространственной среды группы

Образова-	Формы ор-	Обогащение (пополнение) предметно-пространствен- ной среды группы		
тельная область	(уголки, центры, простран- ства и др.)	Содержание	Срок (ме- сяц)	
Социально- коммуни- кативное развитие	Уголки для девочек и мальчиков	<ul> <li>Набор кухонной посуды (столовой, чайной), муляжи фруктов, овощей, и других продуктов питания.</li> <li>Д/ игры «Магазин», «Гараж».</li> <li>Пополнить сюжетно-ролевыми играми «Парикмахерская», «Больница». Обновить иллюстративный материал, дидактические игры, пособия по ПДД</li> <li>Конструкторы, строительный материал, лего.</li> </ul>	Сентябрь. Пополне- ние в те- чении года	
Познава- тельное развитие «Окружаю- щий мир и природа»	Уголок природы и экспериментирования.	<ul> <li>Комнатные растения, оборудование для ухода за ними; календарь природы, литература и д/и природоведческого содержания;</li> <li>увеличительные стекла, весы, мензурки, мерные стаканчики</li> <li>природный и бросовый материал; оборудование для проведения экспериментов и опытов.</li> <li>коллекций из семян, круп, тканей, гербарий.</li> </ul>	Сентябрь. Пополне- ние в те- чении года.	

Познава-			
Познава- тельное развитие «Матема- тическое представ- ление»	Центр мате- матического представле- ния	• Настольные дид. игры, лото, домино, математический планшет, макет часов, счеты, счетные палочки, наборы цифр и знаков. Шашки, шахматы.	Сентябрь. Пополнение в течении года.
развитие	Центр речевого развития Книжный уголок	<ul> <li>Костюмы для ряжения и головные уборы.</li> <li>Ширма, маски, различные виды театров (кукольный, настольный, пальчиковый).</li> <li>Наборы фигурок (семья, профессии)</li> <li>Игры для дыхательных упражнений, развития мелкой моторики.</li> <li>Нейроигры пальчиковые.</li> <li>Книжный уголок пополнить новыми книгами соответственно возрасту.</li> <li>Портреты писателей</li> <li>Менять книги в соответствии с темой недели.</li> </ul>	Сентябрь. Пополне- ние в те- чении года
Художе- ственно-эс- тетическое развитие	Уголок для ролевых игр. Уголок ИЗО Музыкальный уголок.	<ul> <li>Приобрести портреты писателей.</li> <li>Уголок для ролевых игр</li> <li>Ширма, маски, различные виды театров (кукольный, настольный, пальчиковый).</li> <li>Уголок ИЗО</li> <li>Наборы для рисования: кисти, краски, карандаши, мелки восковые. фломастеры, трафареты.</li> <li>Портреты художников.</li> <li>Музыкальный уголок:</li> <li>барабан, бубен, балалайка, металлофон, кларнет</li> <li>Портреты композиторов.</li> </ul>	Сентябрь. Пополнение в течении года.
Физиче- ское разви- тие	Уголок фи- зического развития	<ul> <li>Скакалки, мячи разных диаметров, кегли, кольца, обручи;</li> <li>ракетки и мячи для бадминтона.</li> <li>Мешочки с крупой или песком.</li> </ul>	Сентябрь. Пополне- ние в те- чении года.

### 3.4 Федеральный календарный план воспитательной работы

Перечень основных государственных и народных праздников, памятных дат в календарном плане воспитательной работы в ДОО.

- 3 Январь:
- 4 27 января: День снятия блокады Ленинграда; День освобождения Красной армией крупнейшего "лагеря смерти" Аушвиц-Биркенау (Освенцима) День памяти жертв Холокоста (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно).
- 5 Февраль:
- 6 2 февраля: День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно);
- 7 8 февраля: День российской науки;
- 8 15 февраля: День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;
- 9 21 февраля: Международный день родного языка;
- 10 23 февраля: День защитника Отечества.
- 11 Март:
- 12 8 марта: Международный женский день;
- 13 18 марта: День воссоединения Крыма с Россией (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно);
- 14 27 марта: Всемирный день театра.
- 15 Апрель:
- 16 1 апреля: Международный день птиц;
- 17 12 апреля: День космонавтики;
- 18 Май:
- 19 1 мая: Праздник Весны и Труда;
- 20 9 мая: День Победы;
- 21 19 мая: День детских общественных организаций России;
- 22 24 мая: День славянской письменности и культуры.
- 23 Июнь:
- 24 1 июня: День защиты детей;
- 25 6 июня: День русского языка;
- 26 12 июня: День России;
- 27 22 июня: День памяти и скорби.
- 28 Июль:
- 29 8 июля: День семьи, любви и верности.
- 30 Август:
- 31 12 августа: День физкультурника;
- 32 22 августа: День Государственного флага Российской Федерации;
- 33 27 августа: День российского кино.
- 34 Сентябрь:
- 35 1 сентября: День знаний;
- 36 3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом;
- 37 8 сентября: Международный день распространения грамотности;
- 38 27 сентября: День воспитателя и всех дошкольных работников.
- 39 Октябрь:
- 40 1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки;
- 41 4 октября: День защиты животных;
- 42 5 октября: День учителя;
- 43 Третье воскресенье октября: День отца в России.
- 44 Ноябрь:
- 45 4 ноября: День народного единства;
- 46 8 ноября: День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России;
- 47 Последнее воскресенье ноября: День матери в России;

- 48 30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации.
- 49 Декабрь:
- 50 3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно);
- 51 5 декабря: День добровольца (волонтера) в России;
- 52 8 декабря: Международный день художника;
- 53 9 декабря: День Героев Отечества;
- 54 12 декабря: День Конституции Российской Федерации;
- 55 31 декабря: Новый год.

#### 3.5 Часть, формируемая участниками образовательных отношений

#### Кадровые условия реализации программы

Реализовывать культурно-образовательную программу «Город на ладошке» может педагог любой специальности, работающий в дошкольном учреждении — воспитатель, старший воспитатель, педагог-психолог, педагог дополнительного образования. Обязательными требованиями, предъявляемыми к профессиональной подготовке такого педагога, являются:

- наличие у педагога базовых знаний о Санкт-Петербурге (в пределах общешкольной программы учебного предмета «История и культура Санкт-Петербурга);
- понимание педагогом цели и специфики содержания культурно-образовательной программы «Город на ладошке»;
- владение педагогом методами и технологиями освоения культурного и природного наследия города, используемыми в работе с дошкольниками (стратегия визуальной коммуникации, метод работы с вещью в контексте культуры, городская прогулка, образовательное путешествие, городской квест, фасилитированная дискуссия и пр.).

Приобрести необходимую профессиональную компетентность педагог может на курсах повышения квалификации в учреждениях постдипломного профессионального образования или в рамках реализации программ внутрифирменного обучения (внутри своего ДОУ).

#### Организация развивающей предметно-пространственной среды

Реализация программы «Город на ладошке» не требует создания в дошкольном образовательном учреждении особой развивающей предметно-пространственной среды. Занятия могут проходить либо непосредственно в группе ДОУ, либо в отдельном профильном помещении — «Кабинете Петербурговедения», «Петербургской гостиной» и пр. (при наличии такового).

Для успешной работы по программе имеющуюся предметно-пространственную среду следует лишь дополнить за счет создания:

- коллекции «петербургских» предметов, которые могут использоваться для отработки у детей навыков исследовательской деятельности (бытовые вещи, используемые в повседневной жизни горожанами, предметы из мини-музеев ДОУ, «петербургские» сувениры и пр.);
- коллекции открыток или фотографий объектов природного и культурного наследия микрорайона и исторического центра Санкт-Петербурга, которые могут использоваться для организации групповой работы детей;
  - коллекции электронных презентаций, используемых на занятиях;
  - коллекции маршрутов семейных образовательных путешествий.

Особенностью реализации программы является использование развивающего потенциала непосредственно городского пространства, что предусматривает «выходы» детей за пределы ДОУ на городские прогулки по микрорайону.

Для более успешного освоения программы в группах, где численный состав превышает 20 воспитанников, рекомендуется организовывать образовательный процесс по подгруппам.

## Нормативно-правовое сопровождение программы (локальные акты)

Некоторые организационные вопросы реализации культурно-образовательной программы «Город на ладошке» требуют разработки локальных нормативно-правовых актов. Прежде всего, они могут касаться организации деления воспитанников одной группы на подгруппы (при численном составе группы более 20 человек), проведения городских прогулок и образовательных путешествий по микрорайону, а также по работе с семьями воспитанников. В числе обязательных для разработки локальных документов ДОУ должны быть:

- Положение о проведении городских прогулок (образовательных путешествий) по микрорайону;
  - Инструкция по охране труда при проведении прогулок, экскурсий.

#### Описание материально-технического обеспечения программы

Для реализации культурно-образовательной программы «Город на ладошке» необходимы следующие материально-технические условия:

- наличие мультимедийной техники для демонстрации изображений объектов природного и культурного наследия и прослушивания аудиозаписей компьютера, проекта, экрана, звуковых колонок;
- наличие оргтехники (ксерокс, принтер) для тиражирования дидактического материала, используемого на занятиях с детьми, а также методических материалов для родителей;
- наличие фотоаппарата для создания педагогом фотоизображений объектов природного и культурного наследия микрорайона с целью их дальнейшего использования при организации занятий;
- наличие материалов для создания детьми творческих работ бумага, краски, кисти, пластилин, клей, ножницы и пр.;
- выход в Интернет для использования доступных образовательных цифровых ресурсов (для организации виртуальных путешествий по городу);
- сайт ДОУ, где может размещаться информация о реализации культурнообразовательной программы «Город на ладошке».

#### 3.6 Список методической литературы

- 1. Гербова В.В. Развитие речи в детском саду: Конспекты занятий: 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 2. Помораева И.А., Позина В.А.Формирование элементарных математических представлений: Конспекты занятий: 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 3. Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 4. Колдина Д.Н. Лепка в детском саду. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021.
- 5. Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением. Конспекты занятий с детьми 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 6. Соломенникова О. Ознакомление с природой в детском саду. Старшая группа. Для занятий с детьми 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2019.
- 7. Павлова О. А. Познание предметного мира: комплексные занятия. Старшая группа. изд. 2-е, испр. Волгоград: Учитель.
- 8. Куцакова Л.В. Занятия по конструированию из строительного материала в старшей группе. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2007.
- 9. Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. Комплексы упражнений для детей 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 10. Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду: Конспекты занятий для работы с детьми 5-6 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 11. Абрамова Л.В., Слепцова И.Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников. Старшая группа. 5-6 лет. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 12. Петрова В.И., Стульник Т.Д. Этические беседы с дошкольниками: Основы нравственного воспитания: Для занятий с детьми 4-7 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 13. Павлова Л.Ю. Сборник дидактических игр по ознакомлению с окружающим миром: Для занятий с детьми 4-7 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 14. Степаненкова Э.Я. Сборник подвижных игр. Для занятий с детьми 2-7 лет. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 15. Борисова М.М. Малоподвижные игры и игровые упражнения: Методическое пособие для занятий с детьми 3-7 лет. 3-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020.
- 16. Образовательная деятельность на прогулках. Картотека прогулок на каждый день по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А.Васильевой. Старшая группа (от 5 до 6 лет) /авт.-сост. М.П.Костюченко. Волгоград: Учитель.
- 17. Планирование организованной образовательной деятельности воспитателя с детьми: технологические карты на каждый день по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А.Васильевой. Старшая группа (от 5 до 6 лет). Сентябрь-ноябрь /авт.-сост. Н.В.Лободина. Волгоград: Учитель, 2017.
- 18. Планирование организованной образовательной деятельности воспитателя с детьми: технологические карты на каждый день по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е.Вераксы,

- Т.С.Комаровой, М.А.Васильевой. Старшая группа (от 5 до блет). Декабрь-февраль /авт.-сост. Н.В.Лободина. Волгоград: Учитель, 2017.
- 19. Планирование организованной образовательной деятельности воспитателя с детьми: технологические карты на каждый день по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е.Вераксы, Т.С.Комаровой, М.А.Васильевой. Старшая группа (от 5 до 6 лет). Март-май /авт.-сост. Н.В.Лободина. Волгоград: Учитель, 2017.
- 20. Комплексные занятия по программе "От рождения до школы" под редакцией Н. Е. Вераксы, Т. С. Комаровой, М. А. Васильевой. Подготовительная группа (от 6 до 7 лет) Автор-составитель: Лободина Н. М.: «Учитель», 2016.

ДОКУМЕНТ ПОДПИСАН ЭЛЕКТРОННОЙ ПОДПИСЬЮ

**ГБДОУ ДЕТСКИЙ САД № 93 ВЫБОРГСКОГО РАЙОНА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА,** ВИНОГРАДОВА ЛЮДМИЛА АЛЕКСАНДРОВНА, ЗАВЕДУЮЩАЯ

**24.11.23** 13:29 (MSK)

Сертификат 0128657D0085AF7D8646DE53A4EFD03C4A